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espectáculosEl Oscar 2025 le dio a Brasil el primer triunfo de su historia
La Academia de Hollywood coronó a 
Aún estoy aquí, de Walter Salles, como 
mejor película internacional

deportesVelez, el campeón que se quedó sin entrenador
Sebastián Domínguez renunció tras la 
caída con Huracán por 2-0; el Fortín aún no 
ganó en el Apertura.
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Milei hizo su mayor defensa 
de Lijo y volvió a justificar su 
actuación en el criptogate
entrevista. Rechazó las objeciones contra el juez federal y contra el decreto con el que lo designó en la Corte; minimizó el episodio entre Caputo y Manes, y redobló sus críticas a la prensa
El presidente Javier Milei hizo ano
che la defensa más enfática del juez 
federal Ariel Lijo y su designación 
por decreto en la Corte Suprema, 
que recibió múltiples objeciones de 
entidades civiles, jurídicasy empre
sariales. Luego de tratar a sus detrac
tores como “ñoños republicanos”, 
Milei llamó al Senado a que trate el Tras el desplante, Europa abraza a Zelensky

FOTOS DE AFP, AP Y DPA
el mundo—LONDRES (AP).- Después de haber sido vapuleado en público por el presidente Donald Trump y su vice, J. D. Vanee, durante una agre
siva reunión en el Salón Oval transmitida al mundo, el líder ucraniano, Volodimir Zelensky, recibió ayer el masivo apoyo de los líderes europeos y de 
Canadá durante una cumbre en Londres. Los aliados de Kiev diseñarán un plan alternativo para alcanzar la paz entre Kiev y Moscú. Página 2Feriado XL contra todo pronóstico, los turistas invadieron la costa 
carnaval. Se estima que la ocupación promedio en los destinos fue del 75%; optimismo en el sector

pliego deljuezy el de Manuel García- 
Mansilla, pese a que la estrategia del 
Gobierno es dilatar esa sesión, que 
asoma desfavorable.

Entrevistado por LN+, el Presiden
te se amparó también en su descono
cimiento sobre las criptomonedas 
para justificar su participación en 
la maniobra con $LIBRA, aunque

advirtió que irá contra quienes lo 
acusaron de ser parte de una estafa. 
También dijo tener “bien identifica
dos a los periodistas” que lo critican, 
y lanzó duras críticas a Clarín. Fue 
para defender la actuación de su ase
sor Santiago Caputo, quien increpó 
al diputado Facundo Manes tras la 
Asamblea Legislativa. Página 8

MAR DEL PLATA (De nuestro co
rresponsal).- Lluvia y días nubla
dos. Esas eran las previsiones para el 
clima durante los cuatro días del fin 
de semana de Carnaval. Sin embar
go, hasta ayer los turistas pudieron 
disfrutar de la playa, y los números 
en los distintos destinos de la costa 
lo respaldan. Así, la ocupación pro
medio en los distintos balnearios fue 
del 75%, dato quegeneró optimismo

Davis promocionó un 
“banco cripto con Milei’
Hugo Aleonada Mon
Página 12

Manes denunciará a
Caputo por amenazas
Página 9

en el sector turístico. Sin embargo, 
se asentó una tendencia en los vi
sitantes de solo reservar dos de las 
tres noches. Según informaron en 
el sector, esta demanda se vincula 
con la proximidad del comienzo de 
clases, el miércoles próximo.

Además, como sucedió durante 
toda la temporada, se confirmó la 
costumbre de los turistas de reservar 
a último momento. Página 20

EL ESCENARIOEstados alterados en la cima del poder
Claudio Jacquelin

-LA NACION-

L
a reconstrucción de los he
chos, sin el vértigo del mo
mento, arroja imágenes 
que, por explícitas, sorprenden. 

También, por esclarecedoras. La 
accióny la (alterada) reacción pin
tan un cuadro hiperrealista. La 
sucesión de actos protagonizados 
por Javier Milei y su máximo ase
sor, Santiago Caputo, durante y al 
finalizar la apertura de sesiones 
del Congreso muestra el tormen
toso clima que domina en la cima 
del Gobierno. Estados alterados.
Continúa en la página 11

Se demoran 
los pagos en 
dólares en 
comercios
TARJETAS. Si bien rige desde el 
viernes la posibilidad de que los 
consumidores puedan pagar sus 
compras en dólares con tarjeta de 
débito, muchos comercios aún 
no tienen listos sus sistemas para 
aceptarlo. Según estimaciones del 
sector, la implementación real de 
estemediodepagoesmenorallO%. 
Agencias de turismo, cadenas de 
electrodomésticos y concesiona
rias de autos esperan poder hacer
lo en la próxima semana. Página 16Las lluvias trajeron alivio para los productores en el campo
respiro. Esperan que 
mejoren los rindes en 
soja y en maíz; persisten 
algunas alarmas. Página 18
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¿PUEDE EUROPA SOLA 
ASEGURAR LA PAZ EN 
UCRANIA?

Ante la posibilidad de que 
Estados Unidos dé un paso al 
costado, surgen interrogantes

¿Qué pasa si EE.UU abandona a Ucrania? 
Cerca del 20% del armamento militar que 
se utiliza en la guerra proviene de EE.UU., 

i pero es el más difícil de reemplazar y de los 
más útiles.

La invasión rusa | masivo respaldo a zelensky

Europa diseña su propio 
plan de paz para Ucrania y 
le suma presión a TrumpLíderes de 15 países europeos, junto a Canadá y Turquía, se reunieron en Londres para diseñar una propuesta alternativa; Starmer y Macron buscarán el apoyo de la Casa Blanca

Luisa Corradini
CORRESPONSAL EN FRANCIA

PARÍS.- Una quincena de aliados 
europeos de Kiev, más Canadá y 
Turquía, anunciaron ayer en Lon
dres preparar un contraplán de paz 
y crear una “coalición de volunta
rios” para defender a Ucrania. El 
plan, cuyo objetivo es contrarrestar 
las exigencias de Rusia y poner fin a 
los combates que desangran a ese 
país desde hace tres años, debería 
ser consultado con Estados Unidos 
“y aplicado conjuntamente”, ase
guró Keir Starmer, anfitrión de la 
reunión.

“Creo que con Emmanuel Macron 
tenemos la responsabilidad de cons
truir una paz durable. Europa debe 
hacer la mayor parte del trabajo. Pe
ro, para defender la paz en nuestro 
continente y para tener éxito, ese 
esfuerzo debe ser apoyado en forma 
consistente por Estados Unidos”, dijo 
el primer ministro  británico al térmi
no de la cumbre. Starmer agregó que 
está en contacto permanente con 
Donald Trump, incluso después del 

altercado de la Casa Blanca con Volo- 
dimir Zelensky, el viernes pasado.

Según Starmer, los dirigentes pre
sentes en la cumbre acordaron sobre 
cuatro puntos:O Mantener la ayuda militaraUcra- 
nia en la guerra y aumentar la pre
sión económica sobre Rusia.
O Que toda paz duradera debe ga
rantizar la soberanía y la seguridad 
de Ucrania, y que Kiev debe tener su 
lugar en la mesa de negociaciones. O En caso de acuerdo de paz, los di
rigentes europeos buscarán la forma 
de disuadir toda futura invasión de 
Ucrania por parte de Rusia.O Que una “coalición de voluntarios” 
verá la luz para defender a Ucrania y 
garantizar la paz en el país. Esto in
cluye el eventual envío de tropas al 
terreno y una cobertura aérea.

En resumen, el proyecto imagina
do por Macrony el premier británico 
-inspiradores de aquel- consistiría 
aparentemente en armar un plan 
alternativo de paz, presentado en
seguida a la Casa Blanca. Los euro
peos quieren así contrarrestar las 
exigencias de Vladimir Putin y espe

ran convencer  a Trump de negociar
lo con su homólogo ruso. De allí que 
todos los participantes hayan hecho 
hincapié al término de la reunión en 
que Estados Unidos “sigue siendo 
un importante aliado de Ucrania y 
de Europa”.

En una entrevista concedida al 
diario Le Fígaro, Macron afirmó que 
no cree en una tregua firmada entre 
norteamericanos y rusos. Persua
dido de que Vladimir Putin tratará 
de humillar a Ucrania por todos los 
medios, dio detalles más precisos 
sobre el plan en preparación. Como 
alternativa, con Starmer proponen 
“una tregua en aire, mar e infraes
tructuras energéticas” durante un 
mes. La ventaja: “Se la podrá contro
lar. No hay que olvidar que el frente, 
actualmente, es el equivalente de la 
distancia entre París y Budapest. En 
caso de cese del fuego, sería muy di
fícil verificar que la línea de frente es 
respetada”, explicó el mandatario.

Según Macron, “no habrá des
pliegue de tropas en el terreno en las 
próximas semanas, sino después de 
acordado un cese del fuego”. Y esas 

tropas europeas no estarán presen
tes en la línea de frente, sino como 
fuerzas de mantenimiento de paz. 
Quizás incluso en los países vecinos 
de Ucrania, hacia el oeste, según una 
fuente militar francesa.

Pero, aparte de Francia, Gran Bre- 
tañay Dinamarca, ¿cuáles seríanlos 
países dispuestos a participaren ese 
despliegue? “En lo que concierne a 
esa coalición posacuerdo de paz, 
cierto número de países indicaron 
hoy [por ayer] su voluntad de parti
ciparen ese plan que estamos elabo
rando”, dijo el premier británico, sin 
precisar de qué naciones se trataba.

Apenas concluida la reunión, el 
primer ministro canadiense, Justin 
Trudeau, afirmó que si bien no había 
que adelantarse su país “estará pre
sente y dispuesto a hacer lo que sea 
necesario”. Canadá ha sido “uno de 
los países que más apoyaron a Ucra
nia desde el principio, habiendo en
trenado a más de 40.000 soldados 
ucranianos”, agregó el dirigente ca
nadiense, que ha estado bajo fuego 
nutrido estadounidense desde que 
Trump llegó a la Casa Blanca.

No será lo mismo para Polonia, 
cuyo primer ministro, Donald Tusk, 
uno de los más fervientes defenso
res de la unidad europea en estas 
circunstancias, repitió que su país 
“no enviará tropas al terreno”. Pro
bablemente tampoco sea el caso de 
Italia, cuya jefa de gobierno, Giorgia 
Meloni, pretende mantener intactas 
sus buenas relaciones con Trump, a 
pesar de ser una seria defensora de 
Ucrania.

En todo caso, el plan imaginado 
por Macron y Starmer -al frente de 
las dos únicas naciones nucleares 
de Europa- permitirá a los europeos 
“invitarse” a un evento que Trump y 
Putin quisieran reservar para ellos 
solos. El presidente francés volvió 
ayer por enésima vez a llamar a sus 
socios europeos a tomar conciencia 
del retiro estadounidense, invirtien
do masivamente en una Europa de 
la defensa. “Desde hace tres años, 
los rusos gastan 10% de su PBI en de
fensa. Debemos preparar el futuro 
fijando un objetivo en tomo del 3% o 
del 3,5% del PBI”, dijo.

Para Macron, los fondos de co
hesión estructural y los fondos de 
programas existentes en la Unión 
Europea no han sido utilizados. 
“Quiero que podamos dar mandato 
a la Comisión Europea para utilizar 
financiamientos innovadores. Por 
ejemplo, empréstitos comunes o el 
mecanismo europeo de estabilidad 
(que permite socorrer a un Estado en 
caso de crisis financiera). Necesita
mos, en un primer tiempo, alrededor 
de 200.000 millones de euros para 
poder invertir”, dijo Macron.

Apenas concluida la reunión, la 
presidenta de la Comisión Europea 
(CE) dijo lo mismo: “Es imperioso 
volver a armar a Europa. Hay que 
reforzar la defensa de la UE”, decla- 
róUrsulavonderLeyen,yagregóque 
en el próximo Consejo Europeo, del 
6 de marzo, hará propuestas en ese 
sentido.

Tusk, cuyo país consagra el 4,7% 
del PBI en defensa, se declaró “feliz de 
que cada vez máspaísesdelaalianza 
hayan decidido ir más allá de las pro- 
mesasy aumentar su contribución”. 
Refiriéndose a la cumbre europea 
de la semana próxima, el premier 
polaco aseguró esperar con “cauto 
optimismo” que “enviará un claro 
mensaje a Putiny a Rusia deque nin
guno de nosotros, en el oeste, tiene 
intenciones de rendirse a su chantaje 
y su agresión”.

Tusktambién reveló que “no hubo 
consenso” sobre la posibilidad de uti
lizar los fondos rusos congelados en 
occidente, a pesar de que numerosos 
líderes lo consideren una buena idea. 
“Polonia quisiera realmente que así 
fuera. Pero, seamos realistas, como 
no estamos en la eurozona, nuestra 
voz no es decisiva”, concluyó.

Por su parte, el canciller alemán 
saliente, Olaf Scholz, calificó la 
cumbre de “valiosa” para reafirmar 
el apoyo a Kiev. Aun cuando su suce
sor, Friedrich Merz, no lo acompañó, 
se supo temprano que los dos parti
dos que deberían formar la próxi
ma coalición, la socialdemocracia 
(SPD) de Scholz y los demócratas 
cristianos (CDU) de Merz, planean 
crear dos fondos especiales de alre
dedor de100.000 millones de euros, 
uno para la defensa y el otro para la 
infraestructura. •
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 ¿Puede Europa llenar el vacío de EE.UU.? 

Es difícil imaginar cómo Europa puede 
sustituir todo lo que EEUU, proporciona, 

¿ por lo que la situación militar de Ucrania

Q ¿Puede Europa garantizar la paz sin 
EE.UU.?

Q Aunque se habla de la creación de una
i "fuerza de seguridad" liderada por Europa 

para ayudar a Ucrania, esto requeriría de 
un alto el fuego.

¿Es alcanzable la paz hoy?
y Aunque tanto Ucrania como Rusia di

cen que quieren el fin de la guerra, los 
i países aún están muy lejos de llegar a 

un acuerdo.

¿Dónde deja esto a la OTAN?
Mientras Trump sea presidente, el 
pacto que subyace a la seguridad 
europea durante décadas penderá 
de un hilo y su futuro es incierto.

REFERENCIAS: Q PREGUNTAS I Q RESPUESTAS

Rusia alaba al magnate y acusa a los europeos de querer tratar de prolongar el conflicto
Los republicanos reclaman 
la renuncia de ZelenskyTras el fuerte cruce con Trump en la Casa Blanca, funcionarios expresaron que el mandatario debería dar un paso al costado

El canciller de Putin elogió al mandatario de EE.UU. tras su cruce en la Casa Blanca con Zelensky
MOSCÚ - El ministro de Asuntos 
Exteriores ruso, Sergei Lavrov, 
elogió ayer el objetivo de “sentido 
común” del presidente estadouni
dense, Donald Trump, de poner fin 
a la guerra en Ucrania, pero acusó 
a las potencias europeas que se han 
unido en torno a Kiev de tratar de 
prolongar el conflicto.

Lavrov dijo que Estados Unidos 
todavía quería ser el país más po
deroso del mundo y que Washing
ton y Moscú nunca coincidirían en 
todo, pero que habían acordado ser 
pragmáticos cuando los intereses 
coincidían.

El canciller de Vladimir Putin 
durante 21 años dijo que el modelo 
de relación entre Estados Unidos y 
China era el que se debía construir 
entre Rusia y Estados Unidos para 
hacer muchas “cosas mutuamente 
beneficiosas” sin permitir que los 
desacuerdos colapsaran en una 
guerra.

“Donald Trump es un pragmáti
co”, dijo Lavrov al periódico militar 
ruso Krasnaya Zvezda, según una 
transcripción publicada por el Mi
nisterio de Asuntos Exteriores. “Su 
lema es el sentido común. Significa, 
como todo el mundo puede ver, un 
cambio hacia una forma diferente 
de hacer las cosas”.

“Pero el objetivo sigue siendo MA
GA (Make America GreatAgairi)”, di
jo Lavrov, refiriéndose al lema polí
tico de Trump. “Esto da un carácter 
vivo y humano a la política. Por eso 
es interesante trabajar con él”.

Rusia invadió Ucrania en 2022 
con miles de soldados, desencade
nando el mayor enfrentamiento 
entre Rusia y Occidente desde las 
profundidades de la Guerra Fría.

El conflicto en el este de Ucrania 
comenzó en 2014 después de que 
un presidente prorruso fuera de
rrocado en la Revolución Maidan 
de Ucrania y Rusia se anexionara 
Crimea, con fuerzas separatistas 
respaldadas por Rusia luchan
do contra las fuerzas armadas de 
Ucrania.

Occidentey Ucrania describen la 
invasión de 2022 como una apro
piación de tierras al estilo imperial 
por parte de Putin, y Kiev prome
tió derrotar a Rusia en el campo de 
batalla, aunque las fuerzas rusas 
controlan casi una quinta parte de 
Ucrania.

Putin sitúa el conflicto en Ucrania 
como parte de una batalla existen- 
cial contra un Occidente decadente 
y en declive que, según él, humilló 
a Rusia tras la caída del Muro de 
Berlín en 1989 al ampliar la alianza 
militar de la OTAN e invadir lo que 
considera la esfera de influencia de 
Moscú, incluida Ucrania.

Trump, que habló con Putin el 
12 de febrero y dice que quiere ser 
recordado como un “pacificador”, 
dio un vuelco en la política estado
unidense sobre la guerra de Ucra
nia. Lavrov dijo que la llamada 
con Putin había sido a iniciativa de 
Trump.

El mandatario estadounidense 
había dicho que la guerra podría 
convertirse en la tercera guerra 
mundial, que había hablado con 
Putin en “numerosas ocasiones” y 
que pensaba que habría un acuerdo 
sobre la paz en Ucrania.

El viernes, él y el vicepresidente 
J. D. Vanee se enfrentaron al presi
dente ucraniano, Volodimir Zelen
sky, en el Salón Oval. Trump acusó 
a Zelensky de faltar al respeto a Es
tados Unidos, dijo que estaba per
diendo la guerra y que no le queda
ban cartas.

El choque fue el punto cúlmine de 
semanas de distanciamiento y frus
traciones que pusieron en duda el 
histórico respaldo de Washington 
a Europa.

Los líderes europeos saltaron en 
defensa de Zelensky. Pero Lavrov 
criticó a Europa, diciendo que du
rante los últimos 500 años había 
sido el crisol de “todas las tragedias 
del mundo”, incluyendo la coloni
zación, las guerras, las Cruzadas, la 
guerra de Crimea, Napoleón Bona- 
parte, la Primera Guerra Mundial y 
AdolfHitler.

“Y ahora, tras el mandato de (el 
expresidente estadounidense Joe) 
Biden, ha llegado gente que quiere 
guiarse por el sentido común. Dicen 
directamente que quieren acabar 
con todas las guerras, que quieren 
la paz”, dijo Lavrov. “¿Y quién exige 
una ‘continuación del banquete’ en 
forma de guerra? Europa”.

Lavrovtambién rechazó las ideas 
europeas de enviar un contingente 
de fuerzas de paz europeas y afirmó 
que Rusia no confía en Ucrania tras 
el fracaso de los acuerdos de Minsk, 
que pretendían poner fin a una gue
rra separatista de rusoparlantes en 
el este de Ucrania.

Para Lavrov, los europeos no pu
dieron explicar qué derechos ten
drían los rusohablantes en virtud 
de los planes europeos de mante
nimiento de la paz, y añadió que a 
Rusia no le gustaba la idea de que 
los europeos apuntalaran a Zelen- 
sky.

“Ahora también quieren apunta
larlo con sus bayonetas en forma de 
unidades de mantenimiento de la 
paz. Esto significará que las causas 
profundas no desaparecerán”, afir
mó Lavrov. •

Agencias AFPy Reuters

Respaldo a Zelensky en la puerta del 10 de Downing Street, la sede del poder británico Alberto pezzali/ap

VTANDUPpqd 
\MATiStiGHT

WASHINGTON - Alineados con 
la Casa Blanca, altos funcionarios 
de Estados Unidos sugirieron ayer 
que el mandatario ucraniano, Vo
lodimir Zelensky, podría tener 
que dimitir si se quiere alcanzar 
un acuerdo de paz, declaraciones 
que refuerzan el sorprendente giro 
del presidente Donald Trump res
pecto de la guerra con Rusia.

“Necesitamos un líder que pue
da tratar con nosotros, eventual
mente tratar con los rusos y poner 
fin a esta guerra”, dijo el consejero 
de Seguridad Nacional Mike Waltz 
a la cadena CNN.

“Y si se hace evidente que las mo
tivaciones personales o políticas 
del presidente Zelensky son diver
gentes con respecto a poner fin a 
los combates en este país, enton
ces creo que tenemos un problema 
real”, resaltó Waltz.

“O bien tiene que recobrar el sen
tido común y volver a la mesa de 
negociaciones en señal de gratitud, 
o alguien más tiene que liderar el 
país para hacerlo”, dijo el republi
cano Mike Johnson, presidente de 
la Cámara de Representantes.

Sus comentariosy los de otros in
tegrantes claves del Partido Repu
blicano vienen luego del dramático 
giro hostil de Trump contra Zelen
sky el viernes pasado, durante una 
reunión televisada en el Salón Oval 
de la Casa Blanca. Tras la discusión, 
Trump sugirió en una publicación 
en Truth Social que Zelensky no es
taba listo para la paz.

La disputa verbal pública, en un 
tono elevado, no tiene precedentes 
y llevó a que Zelensky abandonara 
la Casa Blanca sin firmar un acuer
do preliminar sobre el reparto de 
los derechos minerales ucranianos 

a cambio de ayuda económica es
tadounidense. No obstante, Zelen
sky dijo ayer que “el acuerdo sobre 
tierras raras está listo para ser fir
mado”, informaron The Guardian 
y la BBC.

Consultado por los periodistas 
sobre su viaje a la Casa Blanca, el 
presidente ucraniano habló de la 
dificultad de llevar a cabo nego
ciaciones delicadas en público, 
precisando que el formato “no es 
el adecuado” porque “los enemi
gos pueden aprovecharse” de cual
quier desacuerdo entre aliados.

Zelensky luego aclaró que no 
quería hablar sobre el altercado 
con Trump, sino que quería pasar 
a conversaciones “constructivas” 
sobre el futuro.

Mientras que los líderes euro
peos se han agrupado en torno a 
Ucrania para brindarle su apoyo, 
los funcionarios republicanos sa
lieron en programas periodísticos 
cuestionando si se puede alcanzar 
un acuerdo con Rusia mientras Ze
lensky siga en el poder.

Desde la debacle del viernes, 
demócratas de alto rango han res
pondido airadamente diciendo 
que Trump se está acercando pe
ligrosamente al gobierno ruso co
mandado por Vladimir Putin.

“La Casa Blanca se ha convertido 
en un brazo del Kremlin”, acusó el 
senador Chris Murphy, uno de los 
mayores críticos de Trump en el 
Partido Demócrata. “Parece que 
Estados Unidos trata de alinear
se con dictadores”, remarcó a la 
CNN.

Las sugerencias de funciona
rios de la administración estado
unidense y de otras figuras repu
blicanas de que Zelensky debería 

renunciar van en línea con comen
tarios anteriores de Trump y Putin, 
que reclaman elecciones en Ucra
nia a pesar de la ley ucraniana que 
las prohíbe durante la ley marcial. 
Trump llamó a Zelensky anterior
mente un “dictador”.

Hace una semana, Zelensky se 
mostró dispuesto a renunciar a la 
presidencia si eso logra una paz 
duradera para su país bajo el pa
raguas de seguridad de la OTAN.

Hablando en un foro de funcio
narios gubernamentales en Kiev 
que conmemoró el tercer aniver
sario de la invasión a gran escala de 
Rusia a Ucrania, Zelensky afirmó: 
“Si para lograr la paz realmente ne
cesitan que renuncie, estoy listo”. 
Al responder a la pregunta de un 
periodista sobre si intercambia
ría su oficina por la paz, Zelensky 
dijo: “Puedo intercambiarla por la 
OTAN”.

El compromiso de Trump con las 
autoridades rusas y su acuerdo pa
ra reabrir lazos diplomáticos y de 
cooperación económica con Mos
cú marcaron un giro dramático en 
la política de Estados Unidos.

Zelensky ha expresado temores 
de que Trump, al impulsar una re
solución rápida, genere la pérdida 
de territorio para Ucrania y una 
vulnerabilidad ante futuras agre
siones rusas, por lo que insiste en 
que se entreguen garantías de se
guridad para el futuro de su país, 
aunque funcionarios estadouni
denses han afirmado que el presi
dente ucraniano estará involucra
do cuando realmente comiencen 
las negociaciones de paz, en caso 
de llegar a ese punto. •

Agencias Reuters y AP
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Trump dispara las 
cripto al revelar 
las que incluiría 
en la reserva 
estratégica estatal 
ee.uu. Los valores de ethereum, bitcoin y XRP subieron entre el 8% y el 62% en las operaciones de las últimas horas
WASHINGTON - El presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
anunció ayer los nombres de cinco 
activos digitales que espera incluir 
en una nueva reserva estratégica 
criptográfica de Estados Unidos, 
disparando el valor de mercado de 
cada uno.

Trump dijo en las redes sociales 
que su orden ejecutiva de enero 
sobre activos digitales crearía una 
reserva de monedas que incluyen 
bitcoin, ethereum, XRP, SOLy ADA. 
Los nombres no habían sido anun
ciados previamente.

Los activos subieron entre un 8% 
y un 62% en las operaciones de ayer. 
El presidente dijo que su medida 
“ordenó al Grupo de Trabajo Presi
dencial a avanzar en una Reserva 
Estratégica de Criptomonedas que 
incluyaXRP, SOLy ADA. Measegu- 
raré de que Estados Unidos sea la 
capital criptográfica del mundo”.

Una hora después, Trump aña
dió otra publicación: “Y, obviamen
te, BTC [bitcoin] y ETH [ethereum], 
como otras criptomonedas valio
sas, estarán en el corazón de la re
serva”.

Bitcoin, la criptomoneda más 
grande del mundo por valor de 
mercado, subió alrededor de un 8% 
a 90.828 dólares. Ethereum, la se
gunda criptomoneda más grande, 
subió un 8,3%, a 2409 dólares.

El presidente republicano obtu
vo el apoyo de la industria de la crip
tografía en su candidatura electoral 
de 2024, y rápidamente actuó para 
respaldar sus prioridades políticas. 
Bajo su predecesor demócrata, Joe 
Biden, los reguladores tomaron 
medidas enérgicas contra la in
dustria en un intento por proteger 
a los estadounidenses del fraude y 
el lavado de dinero.

Sin embargo, en las últimas se
manas, los precios de las criptomo
nedas han bajado drásticamente, 
y algunas de las monedas digitales 
más importantes borraron casi 
todas las ganancias obtenidas des
pués de que la victoria electoral de 
Trump desencadenó una ola de enEl Pentágono expulsará de las FF.AA. a personas trans
WASHINGTON - Los militares 
transgénero serán descalificados 
para servir en la Fuerzas Armadas 
y pronto serán dados de baja, según 
un memorándum del Pentágono 
que marca un cambio significati
vo respecto de la política anterior 
del Departamento de Defensa que 
prohibía la discriminación basada 
en la identidad de género.

El memorándum se publicó el 
miércoles pasado en el marco de 
una demanda de grupos Lgbtq+ 
contra una orden de Trump que 
restringe tratamientos para la dis- 
foria de género en las tropas.

Un memorándum anterior decía 

tusiasmo en toda la industria.
En las últimas semanas, la indus

tria de las criptomonedas ha tenido 
un panorama heterogéneo. El pre- 
sidentey los miembros del Congre
so procriptos han prometido mar
car el comienzo de una era dorada 
para la industria y han prometido 
acciones rápidas para elaborar re
gulaciones amigables. Y en las últi
mas semanas, los reguladores de la 
Comisión de Bolsa y Valores han se
ñalado planes para abandonar las 
acciones de cumplimiento contra 
actores claves de la industria, como 
Combase y Robinhood.

Pero un gran ataque a un impor
tante intercambio de criptomone
das (uno de los mayores robos de 
todos los tiempos) y un gran escán
dalo que involucra al presidente 
de la Argentina, Javier Milei, y una 
moneda meme han puesto de relie
ve algunas de las vulnerabilidades 
en una industria relativamente aún 
incipiente.

Los analistas dicen que el merca
do necesita una razón para subir, 
como indicios de que la Reserva 
Federal de Estados Unidos planea 
recortar las tasas de interés o un 
marco regulatorio claro a favor de 
las criptomonedas por parte de la 
administración Trump.

Trump será el anfitrión de la 
primera Cumbre Cripto de la Casa 
Blanca el viernes próximo. Su fami
lia también ha lanzado sus propias 
monedas.

Una de las primeras órdenes eje
cutivas de Trump firmadas durante 
su segundo mandato establecía que 
su administración tendría como 
objetivo “apoyar el crecimientoy el 
uso responsable de los activos digi
tales, la tecnología blockchain y las 
tecnologías relacionadas en todos 
los sectores de la economía”.

No está claro cómo se configura
rá o funcionará la nueva reserva.

Los analistas y expertos legales 
están divididos sobre si será nece
saria una ley del Congreso. •

Agencias Reuters y AFP 

que las personas con antecedentes 
de disforia de género ya no podrían 
unirse a las FF. AA., pero que serían 
“tratadas con dignidad y respeto”. 
El nuevo memorándum va un paso 
más allá al afirmar que los miem
bros actuales del servicio serán ex
pulsados si tienen disforia de géne
ro o antecedentes de ella.

Se podrían hacer excepciones 
para los militares transgénero que 
apoyan directamente las “capaci
dades de combate” si el gobierno 
considera que tiene una razón 
“convincente” para retenerlos. •

Agencia APy The Washington Post

Un grupo de monjas saluda a enfermeras del Hospital Gemelli DIMITAR DILKOFF/AFPEl Papa sigue estable y los médicos dan por superada su última crisis respiratoria
parte. Francisco continúa con pronóstico reservado, pero recibió visitas de su número dos y tres, y envió desde el hospital un mensaje conmovedor
Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - Más de 48 horas después de 
la crisis de broncoespasmo del vier
nes pasado, los médicos del Papa, 
de 88 años e internado desde hace 17 
días, confirmaron ayer que ese episo
dio, que hizo volver a temer lo peor, 
fue superado y no tuvo consecuen
cias nefastas ya que no causó una ul
terior infección, como se temía.

“Las condiciones clínicas del 
Santo Padre se han mantenido 
estables también en la jornada de 
hoy”, dijo el parte médico, difundi
do poco después de las 18.30, hora 
local. “El Papa no ha necesitado 
ventilación mecánica no invasiva, 
sino únicamente de oxigenotera- 
pia de alto flujo, y no tiene fiebre”, 
agregó. “En consideración de la 
complejidad del cuadro, el pro
nóstico sigue siendo reservado”, 
subrayó, con la cautela de siem
pre y vista la fragilidad de su pa
ciente ilustre, que el 14 de febrero 
pasado debió ser internado porque 
arrastraba desde hacía tiempo una 
bronquitis, que luego degeneró en 
una neumonía bilateral.

El parte médico, elaborado por 
el equipo que lo atiende en el Po- 
liclínico Gemelli, hizo una breve 
descripción de la jornada. “Esta 
mañana el Santo Padre participó 
de la santa misa junto a quienes 
en estos días de hospitalización lo 
asisten y después alternó el reposo 
con la oración”, informó, dejando 
entender, una vez más, que Jorge 
Bergoglio no se encuentra postra
do en una cama, sino que “puede 
moverse”. De hecho, como el do
mingo pasado, logró desplazarse 
hasta la capillita del departamento 
medicalizado que ocupa en el dé
cimo piso del hospital, que queda 
al lado de su habitación.

“Según el parte, se deduce que la 
gravedad del cuadro respiratorio 
ha mejorado,ya no necesita de ven
tilación mecánica no invasiva -una 
máscara que cubre boca y nariz 
que significó, días atrás, después 
de la broncoespamo, un paso para 

atrás, porque significa más soporte 
de oxígeno-, sino solamente oxi
genación de alto flujo”, comentó a 
la nación Annalisa Bilotta, médica 
del Hospital Internacional Salva- 
tor Mundi, de esta capital. “Pare
ce claro que el episodio agudo del 
viernes relacionado con el bronco
espasmo se ha resuelto. Pero como 
el cuadro sigue siendo delicado 
porque se trata de una persona de 
edad avanzada y diversas patolo
gías, los médicos mantienen que el 
pronóstico es reservado”, añadió.

Fuentes del Vaticano precisaron 
que el Papa volvió a usar cánulas 
nasales de alto oxígeno; destaca
ron, además, que su equipo mé
dico, pasadas más de 48 horas, 
concluyó que la crisis de bronco
espasmo del viernes “no tuvo con
secuencias directas” en su estado 
clínico. Este, de todos modos, sigue 
siendo complejo.

“El Papa pasó una noche tranqui
la, aún descansa”, había dicho por la 
mañana su vocero, Matteo Bruni. 
Como en la víspera,y  en un clima de 
menor aprensión, trascendió luego 
que el Papa se despertó, desayunó 
con un café, leyó algunos diarios y 
seguía con su terapia.

Bruni más tarde contó que el 
papa Francisco recibió la visita del 
cardenal Pietro Parolin, secretario 
de Estado, y de su número dos, el 
arzobispo venezolano Edgar Peña 
Parra. No precisó ni cuánto tiempo 
se quedaron ni el motivo de la visi
ta, que fue la segunda: el lunes pa
sado los dos dignatarios también 
estuvieron “en audiencia” con el 
Papa en el Gemelli, ocasión en la 
que le llevaron unos decretos de 
beatificaciones y canonizaciones 
para firmar y el Pontífice incluso 
convocó a un consistorio de carde
nales por esos motivos, sin fecha. 
Esto creó especulaciones de todo 
tipo porque su predecesor, Bene
dicto XVI (2005-2013), conmovió 
al mundo al anunciar que renun
ciaba en un consistorio de este tipo, 
el 11 de febrero de 2013. Fuentes del 
Vaticano resaltaron que la visita 
debe interpretarse como algo de 

rutina: es sabido que el Papa, re
gularmente, todas las semanas, ve 
a su número dos y tres para tratar 
asuntos corrientes.

Por tercer domingo consecutivo, 
no hubo oración mariana del Ánge
lus con el Papa físicamente presen
te, pero envió desde allí un mensaje 
conmovedor. Después de comentar 
el Evangelio del día, escribió: “Her
manas y hermanos, les mando es
tos pensamientos todavía desde el 
hospital, donde como saben estoy 
desde hace varios días, acompaña
do por médicos y trabajadores sani
tarios, a quienes doy las gracias por 
la atención con la que me cuidan”. 
“Siento en el corazón la ‘bendición’ 
que se esconde dentro de la fragili
dad, porque precisamente en estos 
momentos aprendemos aún más a 
confiar en el Señor; al mismo tiem
po, doy gracias a Dios porque me da 
la oportunidad de compartir en el 
cuerpo y en el espíritu la condición 
de tantos enfermos y personas que 
sufren”, siguió.

“Quisiera agradecerles por las 
oraciones que se elevan al Señor 
desde el corazón de muchos fie
les de muchas partes del mundo: 
siento todo vuestro afectoy  vuestra 
cercanía y, en este momento par
ticular, me siento como ‘llevado’ 
y sostenido por todo el Pueblo de 
Dios. ¡Gracias a todos!”, continuó.

“Yo también rezo por vosotros. 
Y rezo sobre todo por la paz. Des
de aquí la guerra parece aún más 
absurda. Rezamos por la marti
rizada Ucrania, por Palestina, Is
rael, el Líbano, Myanmar, Sudán, 
Kivu”, agregó, como todos los do
mingos.

“Nos encomendamos confiados 
a María, nuestra Madre. Feliz do
mingo y arrivedercf’, concluyó, sin 
despedirse con su habitual “recen 
por mí”, porque evidentemente ya 
lo había hecho antes al agradecer 
esa maratón de oraciones que hay 
no solo en la Plaza San Pedro, en 
el Vaticano, todas las noches, sino 
también en muchas ciudades de 
todo el planeta, que sigue en vilo 
su estado. •
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Israel suspende el 
ingreso de la ayuda 
en Gaza y crece la 
tensión con Hamas
guerra. Tel Aviv bloqueó el suministro de bienes, acusa al grupo terrorista de rechazar una nueva propuesta de tregua
TEL AVIV - Israel anunció ayer la 
suspensión del ingreso de ayuda 
humanitaria en la Franja de Gaza, 
mientras se intensificaba el enfren
tamiento en torno de la tregua que 
detuvo los combates durante las 
últimas seis semanas, y el grupo 
terrorista Hamas pedía la inter
vención de mediadores egipcios y 
qataríes.

Hamas acusó a Israel de intentar 
desbaratar el acuerdo de cese del 
fuego horas después que su prime
ra fase terminara.

El grupo islamista palestino di
jo que la decisión del gobierno de 
Benjamín Netanyahu de cortar el 
ingreso de la ayuda era “extorsión 
barata, un crimen de guerra y un 
ataque flagrante” al acuerdo, que 
se concretó en enero tras más de un 
año de negociaciones.

Después de que expirara la pri
mera fase de la tregua, que entró en 
vigor el 19 de enero tras ser negocia
da por mediación de Qatar con la 
ayuda de Egipto y Estados Unidos, 
Israel y la agrupación terrorista 
palestina no logran ponerse de 
acuerdo sobre la siguiente etapa 
del proceso.

Israel indicó que había aceptado 
una propuesta de último minuto 
presentada por el enviado estado
unidense para Medio Oriente, Ste- 
ve Witkoff, que prevé una exten
sión de la tregua durante la fiesta 
musulmana del ramadán y hasta 
la Pascua judía, es decir hasta me
diados de abril.

Según Israel, la propuesta prevé 
también durante este período la li
beración de todos los rehenes aún 
cautivos en la Franja de Gaza en dos 
etapas, la segunda de las cuales es
tá condicionada a un acuerdo de 
alto el fuego permanente aún por 
negociar, que implicaría el fin de 
la guerra.

Hamas rechazó esta propuesta 
y exige que se aplique la segunda 
fase prevista en el acuerdo inicial 
de tregua, estimando que el com
promiso estadounidense equivale 
a que Israel “reniegue de los acuer
dos que firmó”.

Este es el argumento que utilizó 
Israel para justificar la decisión de 
este domingo. “Frente a este recha
zo de Hamas de aceptar el mar
co [propuesto por Witkoff] para 
continuar las negociaciones”, el 
primer ministro israelí, Benjamín Agencias Reuters, DPAy AP

Netanyahu, “decidió que, desde es
ta mañana [por ayer], se suspende 
cualquier entrada de mercancíasy 
suministros en Gaza”, indicó su ofi
cina en un comunicado.

“Israel no aceptará un alto el 
fuego sin liberación de nuestros 
rehenes”, añade el texto, y “si Ha- 
mas persiste en su rechazo, habrá 
otras consecuencias”.

La guerra dejó a la mayor par
te de la población de la Franja de 
Gaza, de más de 2 millones de ha
bitantes, dependiente de la ayuda 
internacional.  Cientos de camiones 
de asistencia han entrado en ese 
enclave palestino cada día desde 
que comenzó el alto el fuego el 19 
de enero, aliviando los temores de 
hambruna planteados por exper
tos internacionales.

Especulación
Pero los residentes indicaron que 

los precios se duplicaron a medida 
que se difundió la noticia del cierre. 
“Todo el mundo está preocupado”, 
observó Sayed al-Dairi en Ciudad 
de Gaza. “Esto no es vida”. Fayza 
Nassar, en el muy destruido cam
pamento de refugiados urbano 
de Jabaliya, dijo que la medida 
empeorará las ya terribles condi
ciones. “Habrá hambruna y caos”, 
lamentó.

Netanyahu señaló que bajo los 
acuerdos existentes Israel podría 
reanudar los combates luego de la 
primera fase si considera que las 
negociaciones son ineficaces.

Hamas denunció inmediata
mente la decisión y pidió a “los 
mediadoresy a la comunidad inter
nacional [que] presionen” a Israel 
para que “ponga fin a sus medidas 
punitivas e inmorales contra más 
de dos millones de personas en la 
Franja de Gaza”, asolada después 
de 15 meses de guerra, iniciada 
por el brutal ataque terrorista de 
Hamas del 7 de octubre de 2023 
contra el sur de Israel en el fueron 
asesinadas más de 1300 personas, 
la mayoría civiles.

El ministro de Relaciones Exte
riores de Egipto, Badr Abdelatty, 
condenó la decisión de Israel co
mo “una violación flagrantey clara 
del derecho humanitario” y pidió 
la implementación inmediata de la 
segunda fase.»

Un faro gigante, en la aldea destruida de Nabatieh, en el sur libanes

,j!, 
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Negociar con el Estado o combatir a Tel Aviv, el dilema de Hezbollah
EL ESCENARIO
Ricard González
PARA LA NACION

TÚNEZ 
ras el ataque de Hamas a Israel 
el 7 de octubre de 2023, se alzó 
un coro de voces de analistas 

y diplomáticos augurando que ya 
nada sería igual en Medio Oriente. 
Casi un año y medio después, aquel 
pronóstico file exagerado. Y uno de 
los lugares donde el cambio es más 
profundo es en el Líbano. La milicia 
chiita Hezbollah, que durante meses 
libró una guerra desigual con Israel, 
dejó de ser ese actor todopoderoso 
que marcaba el paso de la política 
libanesa. La elección del nuevo pre
sidente, Joseph Aoun, al que Hezbo
llah se había opuesto, evidencia un 
cambio importante en los equilibrios 
de poder internos y regionales.

Casi cinco meses después de su 
asesinato en un bombardeo israelí, 
el domingo pasado se celebró el fu
neral de Hassan Nasrallah, el líder 
carismático que rigió los destinos 
de Hezbollah durante más de tres 
décadas. La ceremonia tuvo lugar en 
el mayor estadio de fútbol de Beirut 
y congregó a decenas de miles de se
guidores de la milicia chiita, fiel alia
da de Teherán. Aunque la voluntad 
de Hezbollah era exhibir músculo 
frente a sus adversarios, el evento se 
convirtió en toda una metáfora de la 
realidad que vive la milicia islamista: 
el fin de una etapa y un futuro que se 
perfila incierto.

Naim Qassim, el segundo suce
sor de Nasrallah -el primero, Has- 
hem Safieddine, murió una semana 
después que él en otro bombardeo 
israelí-, prometió seguir el camino 
marcado por ellíder difunto, y decla
ró a Hezbollah vencedor de la guerra 
con Israel.

No obstante, sus palabras sonaron 
más huecas que nunca. En este tipo 
de guerras asimétricas que enfren
tan una milicia al Ejército de una 
gran potencia es a menudo difícil 
descifrar quién fue el ganador. Pero 
esta vez el veredicto parece muy cla
ro, y no es precisamente favorable al 
movimiento chiita. Además, su de
rrota no se limitó al combate contra 
Israel, sino que también se extendió 
en el frente interno libanés.

Con su decisión unilateral de ini
ciar un conflicto con el Estado he

breo en solidaridad con los palesti
nos de Gaza, Hezbollah se quedó sola 
en Líbano, algo que no había pasado 
anteriormente desde su nacimiento, 
a principios de los años ochenta. Si 
bien Irán fue clave en su creación y 
desarrollo, el régimen sirio de Bas
ilar al-Assad fue siempre un socio in
dispensable. Sin la colaboración de 
Damasco habría sido imposible que 
Hezbollah recabara un fenomenal 
arsenal que situó su poderío militar 
por encima del Ejército libanés.

Sin embargo, Al-Assad ahora se 
halla exiliado en Moscú y el nuevo 
gobierno en Damasco es hostil a 
Irán y a todos sus peones regionales, 
sobre todo Hezbollah, por su parti
cipación en el bando opuesto en la 
guerra civil siria. Pero el problema de 
Hezbollah no es solo ese, ni tampoco 
la manifiesta debilidad económica y 
política de su patrón, Teherán. La mi
licia fundamentalista se ha quedado 
sin aliados en el Líbano.

Hace dos décadas selló una alianza 
con Michel Aoun, un histórico líder 
cristiano, y lo aupó a la presidencia 
del país. Con Aoun ya jubilado, se 
quedó sin otro aliado que Amal, el 
otro partido chiita, un apoyo insufi
ciente para plantar cara a todos sus 
adversarios: el conjunto de partidos 
cristianos, sunnitas y drusos, apo
yados por Estados Unidos, la Unión 
Europea (UE) y potencias regionales 
como Arabia Saudita o Turquía.

El arsenal de los terroristas
La cuestión clave para el futuro 

del Líbano es qué sucederá con el 
arsenal de Hezbollah. “En el Líba
no, todos tenemos armas en casa, 
yo incluido. Pero no artillería, no 
las armas propias de un Ejército. Y 
Hezbollah no las debe tener. Estamos 
hartos”, comentaba recientemente 
a la nación Aziz, un profesional suní 
de Beirut. En el Líbano, el consenso 
alrededor de esta postura es casi uná
nime, con la excepción de los segui
dores de Hezbollah. Y el nuevo presi
dente, Joseph Aoun -sin parentesco 
con su predecesor-, está dispuesto a 
desarmar a Hezbollah, punto central 
del pacto que puso fin a la guerra con 
Israel.

Tras su descalabro en el campo de 
batalla, y sin un respaldo vigoroso de 
sus aliados regionales, Hezbollah se 
quedó sin argumentos para conven
cer a las otras comunidades religio
sas del país de que el mantenimiento 

de su arsenal se justifica en la resis
tencia contra Israel. La paridad fren
te al Estado hebreo de la que presu
mía Nasrallah suena ahora a utopía. 
Por lo tanto, ¿para qué puede servir 
ese armamento? ¿Para usarlo contra 
sus adversarios libaneses?

En un país tan diverso como el 
Líbano y con un sistema político de 
contrapesos sectarios, es un lugar 
común sostener que cualquier me
dida política de calado requiere del 
consenso. Pero hasta ahora Hezbo
llah a menudo lo forzaba a su favor 
exhibiendo sus armas. Así pasó en 
2008, cuando en plena crisis polí
tica sus hombres se impusieron en 
choques sectarios a grupos sunnitas. 
Hace unas semanas, los milicianos 
chiitas intentaron lo mismo en zonas 
cristianas, pero esta vez salieron es
caldados.

Ciertamente, Hezbollah continúa 
siendo la milicia más potente del país 
y puede tener la tentación de repetir 
la misma estrategia que funcionó 
hasta ahora: amenazar  con una gue
rra civil para lograr salirse con la su
ya. No obstante, este tipo de ordagos 
nunca fueron tan arriesgados.

Quizás esta vez, sin la amenaza de 
la Siria del Al-Assad y con el apoyo 
de Washington, el resto de comuni
dades no se amendrentarán. Este es
cenario, el de un conflicto interno, re
sultaría catastrófico para un país que 
ha ido encadenando crisis durante el 
último lustro y cuya economía se ha
lla en ruinas. La otra opción de Hez
bollah es desarmarse y negociar un 
nuevo estatuto, es decir, pasar a ser 
actor político central, pero ya no un 
“Estado dentro del Estado”.

Históricamente, los chiitas han si
do una especie de comunidad paria 
dentro del Líbano. Pero ahora ya no 
es así. En parte, gracias a Hezbollah 
ya sus recursos financieros, muchos 
jóvenes chiitas pudieron estudiar en 
la universidady  ocupan hoy posicio
nes de prestigio.

Fue por esta razón más que por 
su ideología islamista que muchos 
chiitas han apoyado a la milicia. Pe
ro después de la última guerra, en la 
que el régimen iraní no salió en de
fensa de Hezbollah para preservar 
su supervivencia, muchos chiitas se 
plantean emanciparse de la tutela 
de Teherán. ¿Será Qassim, un líder 
septuagenario, con poco carismay 
de la vieja escuela, capaz de dar ese 
giro radical?»
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chile. El presidente enfrenta el reto de consolidar una coalición progresista y asegurar un sucesor afín en las presidenciales de noviembre; desafíos económicos y de seguridad
Víctor García
PARA LA NACION

SANTIAGO, Chile - Al presidente 
más joven de la historia de Chile se 
le acaba el tiempoy le queda menos 
de un año para el fin de su mandato. 
Gabriel Boric enfrentará el último 
tramo de su gobierno en un con
texto muy distinto a cómo inició 
su periplo por La Moneda y con el 
crédito de toda una generación que 
lo acompañó, disminuido, pero con 
un apoyo consistente en tomo de su 
figura.

“Cuando se dice el último año, 
parecería como que quedara poco. 
Es el 25% del gobierno; es mucho”, 
respondió el mandatario chileno 
durante esta semana, cuando se 
le preguntó por la recta final de su 
administración, un ciclo marcado 
por un discreto crecimiento eco
nómico del 2,5%, el fantasma de la 
inseguridad pública, una celebra
da reforma provisional y promesas 
incumplidas, como la redacción de 
una nueva Constitución y el des
tierro de las malas prácticas en la 
burocracia estatal, tras el escánda
lo que protagonizó su sector en el 
caso Convenios.

“Estos tres años no han estado 
exentos de dificultades. Sin embar
go, las hemos enfrentado y hemos 
logrado, con mucha porfía, encon
trar los caminos para poder llegar 
a acuerdos que impliquen solucio
nes y cambios en políticas públicas 
que les mejoren la calidad de vida 
a nuestros habitantes”, se defendió 
Boric en el último consejo de gabi
nete, donde también destacó sus 
avances.

“Y así fue, a pesar del escepticis
mo, con el Copago Cero (en salud), 
el Royalty (a la minería), (jornada 
laboral de) las 40 horas, el sueldo 
mínimo, la ley de garantías de la 
infancia, la ley integral contra la 
violencia hacia la mujer, el Minis
terio de Seguridad y la reforma de 
pensiones”, añadió.

Con un Congreso fragmentado y 
una agenda de reformas condicio
nada por la negociación con la opo
sición, el último año de Boric asoma

Boric asistió anteayer a la asunción presidencial de Yamandú Orsi en Uruguay eitanabramovich/afp

como un espacio donde se dedicará 
a potenciar su legado y a allanar el 
terreno para que la izquierda pueda 
conservar el poder.

Ministros caídos
Todo esto, además, sin el respal

do de sus compañeros de armas que 
surgieron desde los movimientos 
estudiantiles y que lo acompañaron 
hasta La Moneda: Giorgio Jackson, 
que cayó luego del caso Convenios, 
donde personeros de su partido, 
Renovación Democrática, fueron 
los principales implicados en tras
pasos irregulares a fundaciones, e 
Izkia Siches, exministra del Inte
rior que fracasó en su manejo del 
conflicto mapuche. ¿La excepción? 
Camila Vallejo, que fue madre hace 
un par de semanas.

“En general, en su último año 
los gobiernos son irrelevantes. La 
ciudadanía está más preocupada 
o pendiente de los candidatos pre
sidenciales que del presidente de 
turno”, dijo a la nación el analista 
político Mauricio Morales 

“En el caso de Boric, muy proba
blemente su administración siga 
funcionando solo con piloto auto
mático. Ya sacó adelante la reforma 
provisional, que fue el gran logro de 
su gobierno. Lo que queda es seguir 
empujando la legislación sobre se
guridad ciudadana y entregar el 
país en mejores condiciones eco
nómicas. Esas son sus dos únicas 
metas”, señaló el académico de la 
Universidad de Talca.

Para José Francisco Lagos, di
rector ejecutivo del Instituto Res 
Publica, el último ciclo de Boric se 
ve “complejo por la falta de proyecto 
político” y “por la dificultad que tie
nen para que quien gane el próximo 
gobierno sea una figura del oficia
lismo”.

“Han tenido algunos éxitos en 
el último tiempo, como la reforma 
provisional, pero las otras, las re
formas estructurales que habían 
avanzado y promovido, finalmente 
terminaron estancadas”, comentó 
Lagos.

“Lo que va a tener que hacer este 

año es administrar el aspecto eco
nómico, que obviamente va a ser 
muy relevante para las personas 
al momento de votar, y también 
el tema de seguridad, que es un te
ma que naturalmente les ha sido 
ajeno, pero han debido subirse a 
la política en esta materia porque 
los chilenos lo han demandado”, 
añadió el analista.

Traspaso
El próximo 16 de noviembre 

Chile celebrará elecciones presi
denciales y legislativas. En caso de 
que ningún candidato supero el 
50% más uno de los votos, habrá 
una segunda vuelta el 14 de diciem
bre. La definición de esa votacióny 
de qué sector será el próximo jefe 
del Estado, según varios analistas, 
influirá en la manera en que se ca
librará la performance de Boric en 
su último año, en el que también 
asoman como claves las primarias 
que se realizarán el 28 de junio.

“Al menos los resultados de las 
encuestas recientes muestran que 

los principales candidatos favoritos 
están en la oposición o en el socia
lismo democrático. De mantenerse 
este escenario presidencial, se de
mostraría la dificultad del gobierno 
de Boric para cumplir con una de 
las principales promesas del Fren
te Amplio: renovar la política”, co
mentó a la nación el cientista políti
co Mario Herrera.

“La suma de problemas del go
bierno ha mantenido a Boric con 
una aprobación cercana al 30%. 
Este núcleo duro, si bien se man
tiene fiel al presidente, no ha cre
cido en dos años. En el último año 
de gobierno los presidentes suelen 
subir su aprobación, toda vez que 
el escenario de conflicto se traslada 
a la elección presidencial y que se 
espera la consolidación del legado. 
Es decir, es el momento en que los 
presidentes suelen inaugurar obras 
públicas y mostrar los resultados de 
su agenda legislativa”, puntualizó 
el experto.

“De cara a proyectar el futuro po
lítico de Boric, será clave ver si logra 
conectarse nuevamente con la ciu
dadanía o si lleva el escenario elec
toral a La Moneda, sin aumentar su 
apoyo”, resumió Herrera.

Potenciales candidatos
De momento, hay algunos nom

bres que están asomando con fuer
za. La oposición de centroderecha 
ya está cuadrada con la histórica 
Evelyn Matthei -exministra de Se
bastián Piñera-, mientras en la ex
trema derecha la disputa está entre 
José Antonio Kasty el libertario Jo- 
hannes Kaiser.

En el oficialismo, en tanto, la 
incertidumbre domina al bloque 
y, ante la ausencia de candidatos 
competitivos, la opción de un ter
cer gobierno de Michelle Bachelet 
también irrumpió con fuerza, a la 
espera de que explote la opción de 
la ministra Carolina Tohá

Con todo, el gobierno del líder del 
Frente Amplio tendrá que enfrentar 
desafíos legislativos manteniendo 
una minoría en el Congreso. Y aun
que su administración ha tenido 
relativo éxito en las reformas en 
materia laboral, la necesidad de le
yes en seguridad y (mandamiento 
seguirá siendo una preocupación, 
en medio de un escenario en el que 
el gobierno podría introducir algu
nas reformas electorales, como el 
voto obligatorio y la participación 
de los extranjeros.

“El gobierno sería un actor rele
vante solo si eleva significativamen
te su aprobación presidencial, cues
tión poco probable considerando 
que no se ha movido de 30% de apo
yo”, sentenció el analista Mauricio 
Morales.»Caracas desmiente una incursión militar en aguas de Guyana

disputa. La dictadura de Maduro negó que un barco militar haya violado la soberanía de ese país, con el que mantiene un diferendo
CARACAS - La Fuerza Armada de 
Venezuela negó ayer el ingreso de 
un buque militar en aguas de Gu
yana y sostuvo que la embarcación 
realizaba un patrullaje en “espacios 
marítimos de la fachada atlántica 
venezolana”.

Esta declaración responde a la de
nuncia del presidente guyanés, Irfa- 
an Ali, quien dijo que un buque de 
la Armada venezolana entró en Gu
yana anteayer, en un nuevo episodio 
en la controversia que ambos paí
ses sudamericanos mantienen por 
el Esequibo, una región de 160.000 
km2 rica en petróleo y recursos na
turales.

En un comunicado publicado en 
la red Instagram, la Fuerza Arma
da venezolana rechaza “categóri
camente” las afirmaciones de Ali 
“referentes al tránsito que realiza el 
patrullero oceánico AB Guaiquerao 
(PO-11), en aguas pendientes por de

limitar, en el marco de la controver
sia sobre el territorio de la Guayana 
Esequiba”.

El diferendo territorial, surgido 
hace más de un siglo, recrudeció 
desde 2015 cuando la gigante esta
dounidense ExxonMobil descubrió 
yacimientos que otorgan a Guyana 
las mayores reservas de crudo per 
cápita del mundo.

“La Armada Bolivariana ha podi
do constatar a través de imágenes sa- 
telitalesla presenciade28buquesde 
perforaciónytanquerosextranjeros 
en la zona en controversia”, recalcó 
la autoridad castrense.

Caracas acusa a Georgetown de 
violar “flagrantemente el derecho 
internacional” al realizar “activida
des de explotación y comercializa
ción de hidrocarburos” en una zona 
pendiente por delimitar.

Ali desmiente esa acusación y 
sostiene que los buques flotantes 

de producción, almacenamiento 
y descarga (FPSO) de ExxonMobil 
presentes en el bloque Stabroek 
“están operando legalmente dentro 
de la zona económica exclusiva de 
Guyana”.

La dictadura de Nicolás Maduro 
considera “inadmisible” que “Guya
na disponga de un territorio sobre el 
cual existe una controversia” y que 
además haga concesiones de explo
tación energética.

En abril de2024, Georgetown con
cedió un nuevo contrato a ExxonMo
bil, que avivó las tensiones.

El 17 de febrero, Guyana denunció 
que seis de sus soldados resultaron 
heridos en una emboscada de su
puestos miembros de una banda 
criminal venezolana. Caracas tildó 
la denuncia de “montaje”.

Esto coincidió con el 59° aniversa
rio de la firma del Acuerdo de Gine
bra entre Venezuela y el Reino Uni

do, en 1966, antes de la independen
cia guyanesa. Allí, se establecen las 
bases para una solución negociada 
a la controversia territorial.

Guyana, sin embargo, lo rechaza 
y pidió en 2018 a la Corte Internacio
nal de Justicia (CU) que ratifique un 
laudo de 1899 que fijó las fronteras 
en disputa y que el pacto de Ginebra 
anuló. Guyana convocó al embaja
dor venezolano para reunirse con su 
ministro de Relaciones Exteriores y 
se le ha recomendado a su embajada 
en Caracas que presente una queja 
formal ante Venezuela.

Guyana también notificará for
malmente del incidente a la CU y 
se pondrá en contacto con socios 
internacionales como la Comuni
dad del Caribe (Caricom), según el 
comunicado.

La Organización de los Estados 
Americanos (OEA) condenó la in
cursión venezolana en “territorio 

marítimo internacionalmente re
conocido de Guyana”.

El incidente fue una “clara viola
ción” del territorio marítimo de Gu
yana, dijo la Oficina de Asuntos del 
Hemisferio Occidental de Estados 
Unidos. “Cualquier  provocación adi
cional tendrá consecuencias para el 
régimen de Maduro”, agregó.

En diciembre pasado, en vís
peras de Navidad, el Reino Unido 
envío el buque militar HMS Trent 
hacia Guyana, un gesto que el go
bierno de Maduro tachó de “provo
cación y amenaza” contra “la paz y 
la soberanía”. En esa oportunidad, 
Venezuela movilizó 5682 efectivos 
en una operación “de defensa” que 
incluyó aviones caza Sukhoi rusos, 
buques de guerra, patrulleros oceá
nicos, lanchas armadas con misiles 
y vehículos anfibios. •

Agencias Reuters, AFP y AP
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LA LICENCIA DEL 
JUEZ FEDERAL Y 
LAS DENUNCIAS 
POR $LIBRA

Definiciones de lavier 
Milei en la entrevista que 
le dio al periodista Luis 
Majul en la Casa Rosada

©
"¿Por qué la Corte no 
habría de aceptarle 
la licencia? Creo que 
hay gente a la que le 
ha dolido el bolsillo 
con Lijo, que es un juez 
respetado por sus pares”

©
"Son chimentos de 
peluquería. Por ahí 
[hablan del caso de la 
criptomoneda $LIBRA] 
los que querían tener 
las reuniones y no las 
tuvieron"

La relación con la Justicia | el posicionamiento del gobierno

Milei hizo su mayor defensa respaldó a .i t •• 1 • -* • j • o Caputo y negóde Liio y y volvio a justificar ia agresión ai
su actuación en el cnptogate

desmentir a ManesEl Presidente se preguntó “por qué la Corte no aceptaría la licencia” que pidió el juez federal; definió como un “chimento de peluquería” las denuncias en torno al escándalo por $LIBRA

El presidente Javier Milei, anoche, durante la entrevista televisiva que ofreció en la Casa Rosada captura

El presidente Javier Milei realizó 
una enfática defensa de Ariel Lijo, 
el juez federal al que designó por 
decreto en la Corte Suprema de 
Justicia junto al académico Ma
nuel García-Mansilla, luego de que 
el oficialismo no lograra reunir los 
dos tercios de los votos en el Sena
do. Entrevistado en vivo anoche 
por LN+, el mandatario también 
justificó su participación en la 
maniobra con $LIBRA y definió 
como “un chimento de peluquería 
de despechadas” a los denuncian
tes y el tratamiento periodístico de 
la estafa con coletazos en el país y 
los Estados Unidos.

Más destemplado se mostró fren
te a Clarín, al que acusó de buscar 
“un monopolio de la comunicación” 
y crecer a partir de “negociaciones 
turbias” con el Estado, a partir de lo 
cual despotricó contra periodistas 
“ensobrados”, “corruptos” y de “ba
jo coeficiente intelectual”. También 
cuestionó al The New York Times, 
que investigó el caso $LIBRA. Lo de
finió como un diario “anti-Trump”.

“Yo los tengo bien identificados 
a ustedes [por los periodistas]. Los 
trackeo a todos”, advirtió Milei en 
un pasaje de la entrevista. Las acu

saciones se sucedieron a partir de 
una pregunta de Luis Majul por el 
accionar de Santiago Caputo, quien 
increpó al diputado Facundo Ma
nes luego del discurso presidencial 
en el Congreso. Milei respaldó a su 
asesor y minimizó las amenazas.

Nunca Milei había defendido con 
tanto énfasis la designación en la 
Corte de Lijo, quien recibió múlti
ples objeciones de entidades jurídi
cas, civiles y empresariales, que pu
sieron la lupa sobre las sospechas y 
denuncias que arrastra el juez por 
su patrimonio, el manejo de causas 
sensibles para el poder y sus escasos 
antecedentes académicos.

“Lijo es un especialista en temas 
de narcotráfico, ciberdelito y terro
rismo”, dijo Milei, pese a que la Corte 
no se aboca a esas materias. “Es res
petado por sus pares y la Casación 
no le revocó ninguno de sus fallos. Le 
dicen que duerme las causas. ¿Cuán
to tardan? No son solo suyas”, conti
nuó. No dio precisiones, pero insistió 
con que Lijo “metió preso” al exvi
cepresidente Amado Boudou. Es un 
argumento que ya había utilizado en 
el pasado, sin tener en cuenta que el 
juez demoró años en ordenar la de
tención y lo hizo tras una adverten

cia de la Cámara Federal, cuando el 
exvicepresidente ya había caído en 
desgracia dentro del kirchnerismo 
y gobernaba Cambiemos. “Lijo ha 
tenido causas muy sensibles y hay 
gente a la que le ha dolido el bolsillo 
por Lijo”, agregó Milei, nuevamente, 
sin dar mayores precisiones.

Además, calificó como “ñoños re
publicanos” a quienes cuestionaron 
el decreto que utilizó para ocupar 
vacantes en la Corte. “Ñe ñe ñe”, se 
mofó, y advirtió  que la mej or prueba 
de la constitucionalidad del decreto 
es que la Corte le tomó juramento a 
García-Mansilla. “El nombramien
to es solo por este período legislati
vo. Están en comisión. Que el Sena
do haga lo que tenga que hacer, que 
hagan su trabajo”, concluyó.

Antes, Milei había justificado su 
actuación en torno a $LIBRA. “Es 
un problema de terceros contra 
terceros, no es un problema mío”, 
fue su primera defensa, cuando lo 
consultaron por la investigación de 
The New York Times y los supues
tos pedidos de dinero a empresa
rios que buscaban reunirse con él. 
El Presidente evitó nuevamente cri
ticar al estadounidense Hayden Da- 
visy al traderMauricioNovelli, en el 

centro de las sospechas. En cambio, 
advirtió que esperará a que avance 
la Justicia para ir contra quienes lo 
acusaron de ser parte de la estafa.

En medio de las explicaciones, ca
yó en una contradicción. “A mí me 
propusieron-admitió,  sin decir quié- 
nes-que iban a crear un instrumento 
para financiar” proyectos de pymes 
y personas fuera del sector formal. 
Pero luego celebró que la Comisión 
de Bolsa y Valores deEstadosUnidos 
(SEC) advirtiera que las meme coins 
como $LIBRA no se consideran ac
tivos financieros. “Uno no sabe de 
todo”, terminó reconociendo.

Durante la entrevista, Milei negó 
que le hubiera pedido la renuncia a 
Axel Kicillof por la inseguridad en la 
provincia. También que propusiera 
intervenirla provincia. “Es falso”, di
jo, aunque luego insistió con que Ki
cillof “se tiene que correr’ ’. También 
cuestionó a la “dos veces condenada” 
Cristina Kirchnery  preguntó “dónde 
están los fondos de Santa Cruz”.

Milei se refirió al distanciamiento 
con la vicepresidenta Victoria Villa- 
rruel, que anteayer interrumpió la 
última frase de su alocución. “Se ve 
que no mira mis discursos, todos ter
minan igual”, deslizó. •

El día después de la apertura de 
sesiones del Congreso, el gobier
no de Javier Milei cerró filas en 
tomo a Santiago Caputo, que pro
tagonizó un duro contrapunto 
con el radical Facundo Manes, 
quien denunció haber sido ame
nazado por el asesor presiden
cial en los pasillos de la Cámara 
de Diputados. La reacción oficial 
contrastó con la última polémica 
que protagonizó el asesor-cuan
do interrumpió una entrevista de 
Milei con TN-, pese a que nueva
mente su intervención opacó el 
mensaje presidencial.

Sin referirse a las amenazas 
denunciadas por Manes -Caputo 
le habría dicho que le iba a tirar 
“todo el peso del Estado”-, Milei, 
funcionarios y militantes liberta
rios apuntaron a las críticas que 
Manes expresó a viva voz en el 
recinto y negaron que el diputa
do hubiera recibido un golpe por 
parte del influencer Fran Fijap.

“Muchos periodistas coimeros 
y mentirosos quedarán muy mal 
expuestos por las mentiras y ata
ques disparados”, tuiteó el propio 
Presidente, un rato antes de re
postear una frase de Fijap, quien 
intentó evitar que un periodista 
filmara el entredicho entre el ase
sor y el diputado radical.

“Manes miente, y tengo las 
pruebas para dejar en offside a ese 
mamarracho que metieron en la 
cámara de Diputados”, afirmó el 
joven youtuber. Horas después, 
aparecieron en redes sociales y 
distintos medios las grabaciones 
de las cámaras de seguridad de Di
putados sobre lo ocurrido, unos 
veinte segundos en los que no se 
percibe golpe alguno.

Con altas dosis de ironía, el por
tavoz Manuel Adorni le contestó 
a la exdiputada Graciela Camaño, 
una de las más críticas de Caputo. 
Calificó de “circunstancia inexis
tente” los golpes denunciados 
por el neurocientífico, y adosó el 
video en el que Camaño aparece 
golpeando a Carlos Kunkel en una 
reunión de Diputados.

A través de la cuenta “Milei 
emperador”, que se le atribuye, 
Caputo había posteado durante la 
madrugada: “Van a operar al Go
bierno con cualquier cosa porque 
lo que se juegan es su superviven
cia. Pero la gente ya se avivó. Por 
eso los odian. A los políticos, a los 
periodistas y a todas las ratas que 
viven de este sistema putrefacto”. 
Horas antes, Daniel Parisini, otro 
influencer militante que acom
pañaba a Caputo en el Congreso, 
afirmó que el asesor “lo cagó a pu
teadas por jetón” a Manes. •
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Manes denunciará a 
Caputo por “amenazas 
agravadas ”, no por golpesAnte la Justicia, se enfocará en la intimidación del asesor; a su vez, el oficialismo afirma que las cámaras solo registraron un “tumulto”

La Casa Rosada 
busca dejar atrás el 
escándalo criptoEn el oficialismo intentan recuperar el control de la agenda; la seguridad, al tope

Delfina Celichini
LA NACION

“Te voy a tirar todo el peso del Es
tado encima”. La frase retumbó en 
los pasillos del Congreso como una 
sentencia. Facundo Manes asegura 
que esas fueron las palabras que le 
lanzó el sábado a la noche Santiago 
Caputo después de encararlo, visi
blemente ofuscado, tras el escán
dalo en el recinto.

El neurocientífico había inte
rrumpido el discurso de apertura 
del 143er período de sesiones or
dinarias de Javier Milei con una 
exigencia: “Lea la Constitución, 
Presidente”.

Desde el palco, Caputoya le había 
dedicado miradas envenenadas, pe
ro el cruce no quedó en la gestuali- 
dad. Cuando se encontraron cara a 
cara, el asesor estrella del Gobierno 
le hizo saber al diputado que había 
ido demasiado lejos.

Manes se prepara ahora para lle
var el episodio a la Justicia. Según 
confirmó a la nación, el miércoles 
-primer día hábil después del feria
do de Carnaval- denunciará a Ca
puto en fiscalía por “intimidación 
y amenazas agravadas”.

En su entorno minimizaron los 
supuestos empujones y golpes 
que, según él, recibió de quienes 
rodeaban al asesor. “Lo institucio
nalmente grave es la amenaza, el 
apriete”, remarcaron.

Pero el mensaje de Caputo, ase
guran, no fue solo verbal. Desde 
su butaca en el palco, con gestos y 
una mirada fija, le habría dejado 
en claro que lo tenía en la mira. 
Luego, en los pasillos, la adver
tencia se hizo explícita: “Ahora 
me vas a conocer a mí”.

El clima tenso se trasladó al Sa
lón Blanco. Allí, distintos referen
tes opositores se reunieron con 
el presidente de la Cámara baja, 
Martín Menem, y el jefe del blo
que libertario, Gabriel Bornoro- 
ni. Manes y sus colegas radicales 
Marcela Coli y Pablo Juliano, tres 
diputados de Unión por la Patria 
-Germán Martínez, Juan Marino 
y Eduardo Toniolli- y dos de la iz
quierda -Christian Castillo y Nico
lás del Caño- exigieron acceso a las 
cámaras de seguridad para escla
recer lo sucedido y, de paso, mar
caron la desidia en la organización 
de la Asamblea.

“La presidencia de la Cámara tie
ne la responsabilidad de garantizar 
que esto no pase”, reclamó Toniolli 
ante la nación. Y añadió con dure
za: “No es la primera vez que esta 
pandilla de provocadores monta 
una escena”.

Solo un “tumulto”
Castillo aseguró que Menem y 

Bornoroni se comprometieron a 
entregar las grabaciones. “Es in
admisible la agresión a Facundo 
Manes por parte de Santiago Ca
puto y los suyos”, denunció.

Pero cerca de Martín Menem 
relativizaron el episodio: sostie
nen que los videos solo muestran 
“tumulto”, sin agresiones visibles. 
Esa misma información había sido 
anticipada a Juliano la noche an
terior, cuando el radical ya había 
resuelto enfocar su denuncia en las 
amenazas verbales.

Manes lo dejó claro en sus redes. 
“No soy el primero al que patotean. 
Tampoco seré el último”, escribió

Caputo gesticula en el recinto en dirección a Manes

El momento del cruce subido de tono en el pasillo

Manes denuncia ante la prensa el accionar de Caputo fotos captura

en X el domingo. Ni una palabra 
sobre golpes. El neurocientífico, 
uno de los pocos referentes de la 
oposición que participaron de la 
Asamblea, se retiró del Congreso 
de madrugada escoltado por el he
terogéneo compendio de colegas 
con los que motorizaron el recla
mo a la presidencia del cuerpo. Lo 
acompañaron a buscar su auto en 
señal de solidaridad.

Mientras tanto, Pablo Juliano, 
presidente del bloque Democracia 
-el espacio que integra Manes-, op
tó por otro camino. Bajó a la planta 
baja del Congreso para denunciar 
el episodio en la comisaría del Pa
lacio Legislativo. Esperó una hora, 
pero se fue con las manos vacías. Se 
retiró sin respuesta, atendido solo 
por personal de seguridad. La Po
licía Federal nunca llegó.

Uno de los primeros en solida

rizarse con Manes fue Martín Lo- 
usteau, jefe nacional de la UCR y 
aliado del neurocientífico en Di
putados. “Es uno de los hechos 
más graves desde que el Congreso 
volvió a funcionar, en 1983”, dijo el 
senador.

Desde la Coalición Cívica, de 
Elisa Carrió, también optaron por 
mostrar su apoyo al radical.

Manes fue respaldado incluso 
por sus exaliados del bloque UCR, 
que preside Rodrigo de Loredo. 
Desde la cuenta oficial del espacio 
calificaron el hecho de “atropello” 
y advirtieron que “no puede quedar 
sin responsables”.

También lo hicieron el gober
nador Axel Kicillof y el titular de 
la bancada de Unión por la Patria, 
Germán Martínez. En X, los diputa
dos de UP le exigieron a Milei “ter
minar con la violencia”. •

Maia Jastreblansky
LA NACION

A diferencia del primer año de 
mandato, el Gobierno atravesó un 
períododetormentaenelveranode 
2025. La administración de Javier 
Milei acumuló una serie de traspiés 
y errores no forzados, además de 
un escándalo mayúsculo con el 
caso $LIBRA, que espesó el clima 
en las filas libertarias: por primera 
vez, la Casa Rosada se mostró sin 
el control de la agenda y estuvo en 
una actitud más reactiva que agre
siva. Dos semanas después del fa
llido tuit del Presidente promocio- 
nando el activo digital, el “triángu
lo de hierro” intentó en los últimos 
días recuperar el timón, confiado 
en que la imagen presidencial no 
se alteró por el affaire cripto.

Milei primero dio un golpe de 
efecto con un tema que toca muy 
de cerca a la ciudadanía, la insegu
ridad. En el Congreso, el Presiden
te hizo pie en esa agenda: pidió la 
baja de la edad de imputabilidad, 
anunció una reforma migratoria y 
el agravamiento de todas las penas 
del Código Penal. El segundo eje de 
la Asamblea Legislativa fue la ra
tificación del acuerdo con el Fon
do Monetario Internacional, que 
sería inminente. La conversación 
posterior a la apertura de sesiones 
hubiera versado sobre esos temas 
de no ser por el papelón que pro
tagonizaron Santiago Caputo y el 
diputado radical Facundo Manes, 
que denunció que fue intimidado 
por el asesor presidencial.

Más allá del episodio fuera de 
libreto, lo más importante para la 
gestión libertaria es confirmar el 
acuerdo con el FMI para tranqui
lizar a los mercados en los meses 
que quedan hasta las elecciones le
gislativas. En la Casa Rosada ase
guran que, en términos de fondos 
frescos, “el préstamo del Fondo va 
a ser más grande délo que se pien
sa”. Los actores económicos aún 
esperan ansiosos que el Gobierno 
le ponga “el moño” al acuerdo, co
mo anticipó el jefe del Estado.

En lo político, Milei optó por ir 
a fondo contra Axel Kicillof, la fi
gura que los libertarios decidieron 
subir al ring para el año electoral. 
El Presidente provocó al gober
nador con una embestida fiel a su 
estilo: le pidió que renuncie a la go
bernación bonaerense y que deje 
que la Nación pueda “intervenir” 
la provincia, algo que el Poder Eje
cutivo no puede hacer por cuenta 
propia. Después, desde el Gobier
no le bajaron un tono al mensaje y 
aclararon que no se trataba de una 
intervención institucional. “Milei 
habló de una intervención en sen
tido operativo. De hacemos cargo”, 
dijo un ministro a la nación.

La arremetida contra Kicillof 
en medio de la conmoción social 
por el brutal crimen de Kim Gó
mez en La Plata logró que la Casa 
Rosada volviera a mover los hi
los de la conversación pública en 
medios de comunicación y redes 
sociales. El desvío de la agenda se 
logró y rápidamente la tropa digi
tal libertaria se reagrupó contra el 
nuevo enemigo de turno siguien
do la línea del jefe del Estado. En lo 
político, la provocación de Milei al 
gobernador logró que, después de 
mucho tiempo, el peronismo vol
viera a aglutinarse. Hasta Máximo 
Kirchner salió en defensa del go

bernador, pese a su enemistad.
En la Casa Rosada se esfuerzan 

para dar por cerrado el capítulo 
cripto, aun cuando un diario pres- 
tigiosoy de proyección internacio
nal como The New York Times hizo 
una investigación propia del tema 
y lo llevó a su tapa. Cerca de Milei 
reconocen que el criptogate fue 
un “cisne negro” para un gobierno 
acostumbrado a dominar la agen
da. Pero creen que el impacto del 
affaire quedó atrás. “Lo único que 
estuvo fuera de agenda fue $LI- 
BRA y el tema ya murió”, dijeron 
muy cerca del Presidente. Leyeron 
encuestas para medir el impacto 
del caso $LIBRA. Aseguran que 
la imagen positiva del Presidente 
no se lastimó y que el único efecto 
fue que empeoró la ponderación 
de los indecisos: una parte de los 
que lo calificaban de “regular” mi
graron a “malo” o “muy malo”.

La consultora Aresco midió el 
impacto del caso $LIBRA cuatro 
días después del tuit del Presiden
te publicado el pasado 14 de febre
ro. La conclusión fue que la gente 
valoró negativamente el episodio, 
pero que eso no alcanzó para al
terar sustancialmente la imagen 
positiva de Milei, que tocó un pico 
del 57% a fin de año (según esta en- 
cuestadora) y se ubicó en 54% en la 
semana posterior al caso.

Más allá del criptogate, durante 
el verano hubo otros asuntos que 
no resultaron como el Gobierno 
esperaba. El pliego de Ariel Lijo 
para la Corte Suprema, que Ca
puto -principal espada judicial 
de Milei- pretendía que se votara 
a como diera lugar en la última 
semana de las sesiones extraor
dinarias, finalmente quedó en el 
camino y no pudo tratarse. Para 
no exhibir debilidad, Milei optó 
por nombrar a los dos candidatos 
que había propuesto vía decreto 
en comisión por un año, desper
tando el repudio de una parte del 
arco opositor, que faltó a la Asam
blea Legislativa en señal de protes
ta. El Poder Ejecutivo luego quiso 
que Lijo y su compañero, Manuel 
García-Mansilla, prestaran jura
mento antes del inicio de las se
siones ordinarias para que ambos 
estuvieran en el Congreso el T de 
marzo. Pero Lijo no juró a tiempo 
y prefirió no asistir. Fue una foto 
que se quedó a medio camino. 
“Mansilla está adentro y Lijo es
perando, no pasa nada”, dicen en 
Balcarce 50.

El Gobierno también tuvo un 
traspié con el contrato para ma
nejar la Hidrovía. Se presentó un 
solo oferente, la firma belga Dred- 
ging, Environmental and Marine 
Engineering NV (DEME), que en 
todo momento denunció que el 
procedimiento estaba amañado. 
En el Gobierno dicen que esa em
presa hizo lobby para perj udicar a 
su competidora, la también belga 
Jan de Nul, actual concesionaria.

En el Gobierno reaccionaron 
duramente, dieron de baja la li
citación y anunciaron que van a 
“salir a perseguir con todo el peso 
de la ley” a “los involucrados en el 
intento de sabotaje del proceso li- 
citatorio”. Toda esta trama desa
tó un nuevo conflicto abierto con 
Mauricio Macri, que ve la mano de 
Santiago Caputo detrás de las teo
rías conspirativas de lobby. Macri 
prometió contestar públicamente 
al asesor, pero no lo hizo. •
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Cristina fustigó a 
Milei y sugirió que 
su tiempo se agota La titular del PJ lo tildó de “estafador global” y dijo que “dio vuelta el reloj de arena"
En un momento en que el gobier
no libertario eligió como rival 
directo a Axel Kicillof, la expresi
denta Cristina Kirchner arremetió 
contra Javier Milei tras el discurso 
del jefe del Estado en la apertura 
del período de sesiones ordinarias 
del Congreso. “Se notó que no es
tás bien”, fue una de las frases más 
duras que la titular del Partido Jus- 
ticialista le dedicó al Presidente, al 
que tildó de “estafador global” que 
está “rodeado de coimeros loca
les”, y de “negador” con su tiempo 
político en retroceso.

Cristina Kirchner utilizó su 
cuenta de la red social X para opi
nar sobre el mensaje de Milei ante 
la Asamblea Legislativa. Aunque 
comenzó con un intento de resu
mir la semana del Presidente, la 
exmandataria enfocó sus dardos 
más venenosos al discurso, en un 
mensaje en el que intercaló la utili
zación de minúsculas y mayúscu
las para enfatizar ciertos pasajes.

“Ayer [por el sábado] a la noche 
se notó que no estás bien. No di
jiste nada nuevo y se te trababa la 
lengua en un discurso (que una 
vez más confirmo te escriben) 
en el que repetiste la misma can
tinela de siempre, que bajaste la 
inflación, aunque en la calle los 
precios siguen subiendo y los sa
larios siguen perdiendo, y la gente 
llega con lo justo o directamente 
no llega a fin de mes”, señaló la 
exvicepresidenta de Alberto Fer
nández.

“Que el equilibrio fiscal, que to
dos sabemos que es ficticio, porque 
solo lo lograste con desequilibrio 
social: ajustaste a los jubilados, a 
las provincias, a los universitarios, 
a la educación y a la salud pública. 
Y, en una muestra de crueldad ex
trema, también hiciste un ajuste 
inhumano sobre las personas con 
discapacidad. Esos que tu gobier
no define como idiotas, imbéciles 
y débiles mentales”, remarcó Cris
tina en su mensaje, publicado a las 
13.30 de ayer.

Una buena parte de la crítica de 
la expresidenta contra Milei estu
vo centrada en el escándalo de la 
criptomoneda $LIBRA, que el jefe 
del Estado difundió en su cuenta 
de X y resultó una estafa millona- 
ria. “La verdad... no sé qué feste- 
jás, porque esto no es un logro, es 
un desastre. Eso sí, ni una palabra 
sobre la criptoestafa que te tiene 
como protagonista estelar. Ya te lo 
dije, sos muy negador”.

En su mensaje, Cristina apeló 
a artículos de la prensa estado
unidense sobre el escándalo de 
$LIBRA: “Desde la tapa de Forbes, 
diciendo que armaste ‘La mayor 
criptoestafa de la historia’ a la del 
New York Times contando que la 
estafa es de 250 millones de dóla
res y que además había que pagar 
coimas para reunirse con vos”.

“¿Lo escuchaste a [Mauricio] 
Claver-Carone, funcionario de 
[Donald] Trump para América 
Latina, diciendo que tienen que 
investigar porque hay asesores 
del presidente Milei y miles de de
fraudados que viven en EE.UU.? 
Mamita”, subrayó la presidenta 
del PJ. “Y vos que pensabas que 
eras un rockstar mundial, mirá 
cómo terminaste... Estafador glo

bal, rodeado de coimeros locales, 
¿Anque coimera tal vez?”, escribió 
también, en un dardo que pareció 
dirigido a la secretaria general de 
la Presidencia y hermana del pri
mer mandatario, Karina Milei, 
quien habilitó el ingreso a la Casa 
Rosada de personas que quedaron 
involucradas en el caso $LIBRA, 
como Hayden Mark Davis y Mau
ricio Novelli.

En el cierre de su publicación 
en redes sociales, la expresiden
ta sugirió que el tiempo político 
empieza a jugarle en contra a Mi
lei. “La verdad que anoche [por 
el sábado por la noche], con las 
calles vacías y llenas de policías, 
el recinto del Congreso desierto y 
el locutor de la cadena nacional, 
que no podía tapar el ruido de las 
cacerolas, diciendo ‘se escucha la 
música de la fanfarria Alto Perú de 
Granaderos’, tuve la impresión de 
que diste vuelta el reloj de arena”, 
advirtió.

Presagio de devaluación
Según la interpretación que hi

zo Cristina Kirchner, el Presidente 
admitió en su discurso que el peso 
se devaluará. “Debo reconocer que 
un párrafo de tu discurso leído sí 
me llamó poderosamente la aten
ción. Fue cuando dijiste: ‘La esta
bilidad económica que estamos 
conquistando no significa que he
mos llegado a puerto... Tampoco 
significa que no vaya a haber vo
latilidad. La vida no funciona de 
esa manera; no es un movimiento 
rectilíneo uniforme. Siempre hay 
altosy bajos, momentos de tensión 
y momentos de tranquilidad’”, 
destacó Cristina. Y, a partir de ese 
fragmento, concluyó: “¡Epa!... Es la 
primera vez que te escucho decir 
que tu ‘plan de estabilidad exito
so, el mejor de la historia’ puede 
sufrir altos y bajos y momentos 
de tensión. Milei... En mi barrio, y 
en la Argentina, a eso le decimos 
devaluación. Sobre todo, cuando 
la estabilidad está basada única
mente en tener pisado el tipo de 
cambio, como es tu caso”.

El potencial acuerdo con el Fon
do Monetario Internacional (FMI), 
que Milei adelantó en su discurso, 
fue otro punto más de disconfor
midad de Cristina. “Y cuando ce
rraste el discurso, anunciando que 
ya tenías un nuevo acuerdo con el 
FMI que ‘nos brindará las herra
mientas para sanear el camino 
hacia un esquema cambiario más 
libre y eficiente para todos nues
tros ciudadanos’ dije ¡bingo! Otra 
vez sopa”, aseveró. Fuentes del PJ 
afirmaron que la expresidenta “es
cribe sus propios tuits”.

Entre las críticas peronistas 
también resonó la del jefe del blo
que de diputados, Germán Mar
tínez. “Bochorno la previa, con 
Karina limitando la labor de pe
riodistas. Bochorno el discurso, 
con Milei cada vez más alejado de 
la realidad, todo tembloroso. Ybo- 
chornoso el final, con amenazas 
de Santiago Caputo a [Facundo] 
Manes. El triángulo de hierro, un 
desastre”, afirmó Martínez. Su blo
que -y también el de los senadores 
de Unión por la Patria- estuvo au
sente en el recinto semivacío du
rante la Asamblea Legislativa. •

El embate presidencial aceleró los intentos de unidad kirchneristaIntendentes, legisladores y sindicalistas se abroquelan y reclaman que el PJ compita unido en las próximas elecciones legislativas; en el Instituto Patria sintonizan y dicen que “no hay misiles en el aire”
Mariano Spezzapria
LA NACION

El peronismo inició un operativo 
para tender puentes y evitar una 
colisión irremediable entre Cristi
na Kirchner y Axel Kicillof. Mien
tras se reagrupan ante la embestida 
del presidente Javier Milei contra el 
gobernador por la ola de crímenesy 
violencia en territorio bonaerense, 
distintos grupos internos comenza
ron a intercambiar opiniones sobre 
la necesidad de que el PJ se presente 
unido en las urnas este año. Esa pos
tura ganó terreno luego de la ame
naza presidencial de intervenir la 
provincia, frente a la cual el PJ cerró 
filas inmediatamente.

Según pudo saber la nación en 
diálogo con dirigentes de todos los 
espacios de Unión por la Patria (UP), 
el clamor para que la presidenta del 
PJ y el gobernador bonaerense acer
quen posiciones surge desde abajo 
hacia arriba. Es entre intendentes, 
legisladores y sindicalistas donde 
abundan los comentarios tendien
tes a la pacificación interna. Por el 
contrario, la beligerancia se exacer
ba en los círculos más cercanos a 
Cristina y Kicillof. No obstante, to
dos creen que a ninguno le conviene 
que la sangre llegue al río.

En el fondo, sostienen unos y 
otros, Kicillof no impulsa una sece
sión partidaria, sino que reclama su 
derecho a sentarse en la mesa gran
de de las decisiones. Por eso lanzó 
-explican quienes lo frecuentan- 
una agrupación con la que se dife
rencia del kirchnerismo duro -en
camado en La Cámpora de Máximo 
Kirchner-, con la que pretende que 
Cristina lo reconozca a la par de Ser
gio Massa, el líder del Frente Reno
vador, que participa activamente de 
la dinámica interna.

Hasta el momento, la expresi
denta no emitió señales de que esté 
dispuesta a sumar a Kicillof en esa 
mesa principal, ya que lo ubicaría 
por encima de Máximo, con lo cual 
quedaría seriamente dañada la 
estructura del PJ bonaerense ante 
una suerte de doble comando que, 
de todos modos, ya se registra en los 
hechos. En el propio camporismo 
admiten que el gobernador fue to
mando posiciones entre dirigentes 
que antes eran insospechadamente 
kirchneristas, como Carlos “Cuto” 
Moreno o el intendente matancero 
Fernando Espinoza.

De todos modos, en el Instituto 
Patria-donde suele atender Cristina 
antes que en la sede del PJ- asegura
ron a la nación que en este momento 
previo a la definición de Kicillof  so
bre el desdoblamiento electoral no 
tienen “misiles en el aire” dirigidos 
a La Plata. Incluso, afirmaron que la 
jefa del peronismo nacional aspira 
a formar una “lista de unidad” de ca
ra a las elecciones legislativas en la 
provincia. Todavía no puso sobre la 
mesa su propia candidatura a dipu
tada nacional, pero hay dirigentes 
que la consideran “inevitable”.

En el kirchnerismo sostienen que 
Cristina es la referente que “sinteti
za el campo opositor” al presidente

Cristina Kirchner y Axel Kicillof, en épocas mejores archivo

Milei, porque tiene “los votos y el 
coraje” para enfrentar a los liberta
rios incluso en su momento de ma
yor popularidad. Así justifican una 
posible candidatura de la expresi
denta, con el antecedente de 2017. 
Pero también aquellos que toman 
distancia del liderazgo de la “doc
tora” admiten, en conversaciones 
reservadas, que si ella se pusiera al 
frente de la lista del PJ bonaerense, 
“nadie le va a decir que no”.

Una encuesta reciente de Isasi- 
Burdman ratifica que Cristina “si
gue siendo la cara opositora” al 
gobierno libertario y que supera 
en ese sitial precisamente a Kici
llof, a quien más que duplica en 
las menciones de los entrevistados 
(40% contra 18%). Mucho más abajo 
quedan Mauricio Macri (6%), Mar
tín Lousteau (2%), Juan Grabois 
(2%) y Maximiliano Pullaro (2%). 
Pero los dirigentes que impulsan 
a Kicillof hacen notar que entre el 
gobernador y Cristina se llevan ca
si el 60% del reconocimiento en el 
campo opositor.

“La está madurando”
“Cristina la está madurando”, 

definen en La Cámpora la situa
ción en la que, desde su óptica, se 
encuentra la eventual candidatura 
de la expresidenta. Lo que no dicen 
en la agrupación que lidera Máxi
mo Kirchner es que la jefa del PJ 
nacional tiene ante sí un escenario 
delicado en materia judicial, que 
la nueva conformación de la Corte 
Suprema de Justicia le es más ad
versa todavía y que el proyecto de 
ficha limpia -que ya tuvo sanción 
en la Cámara de Diputados- no es
taría tan lejos de reunir los votos 
en el Senado.

Sin embargo, el kirchnerismo 
necesita la candidatura de su jefa. 
Si bien Cristina y Máximo tienen 
en su poder las lapiceras del PJ na
cional y bonaerense, el corrimien
to interno que se verifica hacia las 
filas de Kicillof preanuncia que, 
en este 2025 donde los liderazgos 
tradicionales siguen en jaque, a la 
hora del cierre de listas tendrán 
que ser contemplados otros espa
cios, incluido el naciente axelismo. 
“Axel tiene todo para ganar, porque 

casi no tiene legisladores propios”, 
afirmó un dirigente que mira con 
cariño hacia La Plata.

Cristina resistirá la idea de que 
Kicillof es la renovación que necesi
ta el peronismo. “Axel dividió lo que 
existía y se quedó del lado de lo viejo. 
No hay renovación de nada. No hay 
nada nuevo”, deslizaron cerca de la 
expresidenta. Ella misma profundi
zó la consigna en la última reunión 
del Consejo Nacional del PJ, donde 
pidió a los presentes que “elaboren 
y escriban nuevas propuestas” que 
le permitan al kirchnerismo salir de 
la lógica de la “defensa del pasado”. 
Se acabó, para Cristina, la etapa de 
la reivindicación histórica.

La semilla para avanzar en esa 
dirección se la había plantado José 
“Pepe” Mujica en su chacra de las 
afueras de Montevideo, hasta don
de llegó la semana pasada Cristina 
acompañada por el sindicalista Víc
tor Santa María. En el encuentro, 
que fue pensado a modo de despe
dida personal, el caudillo de la iz
quierda oriental aconsejó a la jefa 
del PJ que abra paso a “las nuevas 
generaciones”. En modo Viejo Vis
cacha, abundó: “El mejor dirigente 
es aquel que deja y hace surgir una 
barra de gente que, a la larga, lo su
pera con ventaja”.

En el peronismo bonaerense no 
dejan de advertir que Kicillof fue 
parte de “la barra de Cristina”, pero 
ahora se considera en condiciones 
de dejar de actuar como un subor
dinado. “Hizo un proceso de madu
ración. Yo lo noto tranquilo y deter
minado”, describió un funcionario 
que sigue sus pasos y que lo alienta 
a tomar el bastón de mariscal. El 
próximo miércoles 5 de marzo po
dría convertirse, a esta altura de las 
circunstancias, en el día D para Ki
cillof: tras la Asamblea Legislativa 
tiene previsto encabezar un acto de 
su flamante agrupación.

Aunque por el momento el go
bernador preferiría aguardar a que 
la Legislatura demuestre buena vo
luntad para suspender las PASO, an
tes de anunciar el desdoblamiento 
electoral. Sigue pidiendo una “me
sa política” que convoque Cristina y 
sume a Massa, porque su proyecto 
está “dentro del peronismo”. •
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EL ESCENARIOEstados alterados en la cima del poder
Claudio Jacquelin

-LANACION-

Viene de tapa
Conviene repasar, sintéticamente, 
lo sucedido, según las imágenes 
grabadas y los relatos de media do
cena de testigos. Después de varias 
intervenciones celebratorias de las 
barras oficialistas (un hábito instala
do por elkirchnerismo),  un diputado 
opositor, el radical Facundo Manes, 
interrumpe deliberadamente el dis
curso presidencial a los gritos, con 
preguntas acusatorias y esgrimien
do un ejemplar de la Constitución.

Ocurre durante una ceremonia 
cuya organización había sido cuida
da con inusual celo, para que nada 
se saliera de control, por la secreta
ria general de la Presidencia, Karina 
Milei, segunda persona en impor
tancia de la gestión libertaria, según 
la escala jerárquica mileísta. Trans
curre luego de dos semanas en las 
que el Presidente y su hermana 
protagonizaron varios tropezones 
(y algo más), cuyas secuelas siguen 
vigentes. Ese el contexto.

La interrupción desata la descali
ficación por parte deljefe del Estado 
al diputado opositor y le sigue un 
ataque verbal a este desde las gale
rías, a cargo de la tercera persona 
más poderosa del Gobierno. Corte.

En la siguiente escena, al termi
nar la sesión y ya fuera del recinto 
de la Cámara, ante varios testigos, el 
supergurú presidencial baja de su 
palco, acompañado por militantesy 
comunicadores oficialistas. Se aba
lanza sobre el legislador, toma con
tacto físico con su cuello y le hace 
advertencias que el agredido inter
preta (sin necesidad de un ejercicio 
muy grande de imaginación) como 
una amenaza (o varias), que luego 
promete denunciar ante la Justicia. 
Uno de los acompañantes del asesor 
presidencial tapa una cámara para 
impedir que se grabe la violenta es
cena y golpes que dice el diputado 
haber recibido de un acompañante 
de Caputo, miembro de la milicia di
gital libertaria.

Los antecedentes dicen que no 
fue la primera vez que un legisla
dor interrumpe a un presidente 
en el Congreso y el hecho no suele 
implicar más que una demostra
ción fuera de protocolo de tensio
nes entre oficialismo y oposición 
o, en sus versiones agravadas, de 
deterioro de la institucionalidad. 
Tampoco es la primera vez que 
le sucede a este presidente, quien 
se caracteriza por no rehuir, sino 
por ser protagonista de violentos 
intercambios verbales, sin que su 
círculo más cercano reaccione, al 
menos en público, con tal virulen
cia en forma presencial (no virtual, 
a lo que sí están acostumbrados). 
Mucho menos que lo haga el pro
pio gurú, que hasta hace demasia
do poco había elegido moverse en 
las sombras, hasta rechazar cual
quier cargo formal en el Gobierno 
y no tener siquiera una cuenta a su 
nombre en las redes sociales. Pero 
algo ha cambiado la dinámica en la 
cima del poder libertario.

Un solo hecho (y sus secuelas) 
parece ser el gran causante de las 
novedades. Especialmente, de las 
reacciones que dejaron expuesto al 
Presidente y, más aún, a su supera- 
sesor. Todo empieza, aunque no ter
mina, con el escándalo de la llamada 
meme coin $LIBRA.

En menos de dos semanas, San
tiago Caputo salió imprevistamente 
de su gris zona de confort y adqui

Santiago Caputo, Sebastián Amerio y Daniel Parisini, en un palco del Congreso

rió, dos veces, un protagonismo 
público tan inusual como impac
tante. Primero, al interrumpir una 
entrevista en la que Milei intentaba 
con mucha dificultad, numerosas 
contradicciones y algunas autoin- 
criminaciones explicar su partici
pación decisiva en el criptogate. La 
segunda fue anteayer, justo cuan
do el diputado Manes cuestionó al 
Presidente, texto constitucional en 
mano, por ese hecho y los acusó de 
forzar la carta magna al designar 
por decreto, dos día antes, miem
bros de la Corte Suprema al hiper- 
cuestionado juez federal Ariel Lijo 
y al jurista conservador Manuel 
García-Mansilla, quien ni siquiera 
había obtenido dictamen favorable 
de la Comisión de Acuerdos.

En medio de severas restricciones 
a la cobertura periodística y hasta 
algunas agresiones a periodistas, 
la televisación oficial no mostró la 
reacción del asesor durante la ex
posición de Milei. Solo se escuchó 
como ruido de fondo. Las directivas 
precisas impidieron tener imáge
nes completas del recinto semiva
cío, ante la ausencia de buena parte 
de los legisladores de la oposición. 
Pero no pudieron evitar que se vie
ran imágenes del momento en que 
Caputo increpaba al diputado radi
cal en los pasillos del Congreso.

El celo oficial por el control de la 
comunicación tampoco había lo
grado impedir, por una filtración 
inesperada de la grabación sin edi
tar del diálogo entre Milei y Jonatan 
Víale, que se viera la forma en que 
el gurú interrumpía esa conversa
ción para evitar que se hicieran pú
blicas declaraciones que pudieran 
complicar su defensa, así como la 
secuencia en la que el Presidente 
acataba dócilmente la interrupción. 
Aunque después se divulgaran crí
ticas de Milei a Caputo y aparecie
ran objeciones al asesor de parte de 
funcionarios que nunca se habían 
atrevido a nombrarlo en los medios 
con nombre y apellido.

En un gobierno que se jacta de 
ser impiadoso con quienes dejan 
expuestas fallas de la gestión o de 
sus principales exponentes, nada 
de eso ha tenido consecuencias con
cretas. Al menos hasta ahora. Una 

forma de confirmar que no hay fu
sibles para los últimos tropiezos. El 
triángulo de hierro está involucrado 
en su totalidad y aunque se advierta 
que desafina y que la armonía ya no 
parece ser la misma, no le resulta 
fácil encontrar la salida.

El criptogate es la gran sombra 
que pesa sobre los hermanos Milei 
y que descolocó a Caputo, quien, 
según algunas versiones en un pri
mer momento, miró con alguna 
distancia el impacto que tenía para 
Karina. El problema es que, lejos de 
disiparse, el escándalo apenas se di
luye un instante para volver a cubrir 
la cima con igual o más densidad. 
La política Instagram aplicada tras 
el estallido del caso $LIBRA, en la 
que una imagen ocupa el lugar de 
la otra, que una noticia desplaza a la 
otra y que un escándalo tapa al otro, 
no estaría funcionando.

La publicación el viernes pasado 
de la investigación de The New York 
Times en la que hay testimonios de 
quienes dicen haber recibido pedi
dos de dinero para reunirse con el 
Presidente por parte de personas 
cercanas a Milei, como Mauricio 
Novelli (trader y exempleador del 
Presidente), a quien Karina Milei 
autorizaba a ingresar en la Casa Ro
sada, tuvo como correlato casi inme
diato el posteo presidencial en el que 
le pedía la renuncia al gobernador 
bonaerense, Axel Kicillof, y sugería 
la intención de intervenir la provin-En menos de dos semanas, Caputo salió dos veces de las sombras en auxilio de sujeteLa dificultad para encapsular el criptogate altera los ánimos oficialesManes trastocó los planes de tener todo bajo control 

cia ante la crisis de la seguridad y la 
sucesión de escalofriantes asesina
tos. Solo se logró que ambas noticias 
compitieran al tope de la agenda me
diática. Sin que los ecos por el fraude 
virtual cesaran.

Para peor, en las horas previas a la 
apertura de sesiones, había reinsta
lado el escándalo el enviado especial 
de Donald Trump para América La
tina, Mauricio Claver-Carone. El lo
cuaz trumpista, que tiene rencillas 
pendientes con altos funcionarios 
mileístas (como el jefe de Gabine
te, Guillermo Francos), dijo en una 
entrevista con la CNN que Estados 
Unidos investigaría la criptoestafa. 
Y fue más allá. Se permitió afirmar 
que el caso puede ser “una buena 
lección para Milei”, para “ser me
jor aconsejado, tener mejor equipo 
y no caer en errores y autogolpes”. 
A quien le quepa el sayo.

La falta de resultados concretos 
para mostrar en lo inmediato de la 
reciente gira presidencial a los Esta
dos Unidos, en medio del escándalo 
de $LIBRA, habría agravado los esta
dos alterados en Olivos y la Rosada. 
Una nueva foto con Trump y apoyos 
verbales no fueron suficientes para 
desplazar el criptogate.

No es fácil encontrar en estas ho
ras alguna voz oficial que explique 
las salidas del libreto y el nuevo 
perfil de Santiago Caputo. Los po
cos que se atreven lo atribuyen a 
un exceso de celo (o de nervios) an
te errores serios de su criatura, que 
podrían afectar su capital político.

Respecto del episodio en el Con
greso, uno de los más altos funcio
narios del Gobierno procuró mini- 
mizarloy transferir la responsabili
dad del hecho: “Manes se desubicó. 
Fue todo premeditado. No se inte
rrumpe a un presidente en un acto 
así. Y Santiago se calentó porque lo 
conoce a Manes. Con sus socios lo 
trataron para algún proyecto. Des
pués, lo de la violencia fue puro cir
co. Manes está en campaña”.

El estrecho colaborador presi
dencial, sin embargo, prefirió no 
responder a las repreguntas que 
siguieron a sus respuestas. Por 
ejemplo, si consideraba que lo he
cho por Caputo podría afectar al 
Gobierno, más aún tras la reciente 

interrupción de la aparición televi
siva del Presidente. También optó 
por el silencio cuando se le pregun
tó qué opinaba el Presidente de la 
reacción de su asesor. El funciona
rio consultado habla varias veces al 
día con Milei y anteanoche estuvo 
en la comida realizada tras la tu
multuosa apertura de sesiones. No 
son momentos para quedar expues
to. Muchos funcionarios temen que 
se busque un chivo expiatorio para 
correr los focos del trío metalero.

Otras fuentes arriesgaron que, al 
igual que en el episodio televisivo, 
Caputo buscó subsanar una salida 
del libreto que podía complicar al 
Presidente. Argumentan que an
teayer todo estaba preparado para 
centrar toda la disputa en el kirch- 
nerismo, aprovechando la ausencia 
de sus legisladores y la crítica situa
ción que atraviesa Kicillof por la in
seguridad. Si la irrupción de Manes 
no estaba prevista, mucho menos 
lo estaba que Milei se enredara con 
él públicamente y lo subiera al ring. 
Eso, dicen, descolocó al asesor, que 
sobrerreaccionó por un mal cálcu
lo y traicionado por la emoción. El 
vínculo que habría tenido con Ma
nes sería un disparador más.

Los allegados al diputado, que 
ayer se encontraba recluido con su 
familia y conteniendo a sus hijos, 
“que están muy atemorizados”, co
inciden en parte con esa explicación 
y admiten algunas charlas que Ma
nes tuvo en el pasado con Caputo y 
sus socios Guillermo Garaty Rodri
go Lugones que, al final, no termi
naron en un proyecto conjunto.

“Alguna vez, antes de empezar 
a trabajar con Milei, a Facundo lo 
fueron a sondear porque decían que 
era el tiempo de un outsider como 
él. Finalmente, un socio de Caputo 
le dijo que no era su momento. Que 
primero sería la hora de un excén
trico y después de un outsider racio
nal. Parece que temen que, al subir
lo al ring a Facundo, se le adelanten 
los tiempos. Por eso saltó Santiago”, 
explica un estrecho allegado al neu- 
rodiputado, que aprovecha para 
tratar de aumentar el valor del capi
tal político del legislador, que busca 
mantener su banca en las eleccio
nes legislativas de este año.

En el entorno de Manes dicen 
temer represalias de parte de agen
cias del Estado después de que Ca
puto le espetara: “Ahora vas a escu
char de mí, vas a saber quién soy”. 
Entre otras cosas, destacan que su 
instituto médico es prestador del 
PAMI y subrayan la influencia que 
tiene Caputo en el sistema sanitario. 
El padre de su socio Rodrigo Lugo
nes es el ministro de Salud, Mario 
Lugones, quien llegó al cargo por 
decisión de Caputo.

No es lo único que teme Manes. 
Aunque algunos entienden que la 
publicidad del episodio lo protege, 
muchos otros dicen que esa es una 
lógica de otra época.

Después del show público de so
metimiento y humillación sobre el 
presidente de Ucrania, Volodimir 
Zelensky, que representó en el Sa
lón Oval de la Casa Blanca Donald 
Trump (ídolo mundial de Milei y 
sus seguidores), las referencias y 
normas de comportamiento pare
cen haber cambiado definitivamen
te. Más aún en momentos de crisis 
que no se logran disipar.

Los estados están demasiado al
terados en la cima del poder. •
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Un funcionario clave de Trump dijo que EE.UU. investigará la maniobra
Claver-Carone señaló que 
hubo “estadounidenses 
defraudados” por SLIBRA

Hugo Aleonada Mon
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Lo declamó una y otra vez. El “em
presario” estadounidense detrás 
del lanzamiento y colapso de la me- 
me coin $LIBRA quería desarrollar 
un “proyecto de blockchain” o, in
cluso, un “banco de criptomonedas 
en la Argentina en asociación con el 
presidente Javier Milei”, según co
incidieron cuatro de sus interlocu
tores que accedieron a dialogar por 
separado con lanacion bajo reserva 
de sus nombres.

Davis esbozó esos y otros planes 
en varias de las reuniones que man
tuvo con empresarios, abogados y 
lobistas en la ciudad de Buenos Ai
res y las provincias de Neuquén, 
Tierra del Fuego y Salta a mediados 
de noviembre, antes de ingresar a 
la Casa Rosada con autorización de 
Karina Milei, el 21 de noviembre, y 
celebrar en el hotel Four Seasons, 
esa misma noche, que el jefe del Es
tado le había firmado “todo”, como 
ya reveló la nación días atrás.

El CEO de la firma Kelsier Ven- 
tures había arribado a la Argenti
na ocho días antes. El miércoles 13 
de noviembre se instaló en el hotel 
Casa Lucía, sobre la calle Arroyo, 
junto a una pequeña comitiva: el 
empresario Glenn Brooks Heard, al 
que presentaba como su tío; el egip
cio nacionalizado estadounidense 
Ahmed Faisal Hassan, y el español 
Arturo Osete Herraiz, asistente y 
traductor de Davis.

Ese mismo día mantuvieron las 
reuniones con empresarios loca
les, gracias a las gestiones de dos 
hermanos argentinos: el ingenie
ro Leandro Aranda y su hermano 
Marcelo, licenciado en Relaciones 
Laborales.

En esas primeras reuniones, 
Heard deslizó sus vínculos con el 
republicano Donald Trump y su 
interés por eventuales inversiones 
en petróleo y gasoil en la Argentina, 
mientras que Davis aludió a una re
unión que tendrían con Milei en los 
próximos días.

Ambos dijeron la verdad: el 
holding de Heard, llamado Heard 
Global Mena, participó en algunos 
proyectos de la Trump Corpora
tion, y tanto Heard como Davis in
gresarían a la Casa Rosada el 21 de 
noviembre, según consta en los re
gistros de ingresos a la Casa de Go
bierno. Entraron junto a Mauricio 
Novelli, uno de los organizadores 
del evento Tech Forum acusados 
de exigir dinero para destrabar en
cuentros con Milei.

La presencia del “tío” de Davis 
en Buenos Aires no pasó desaper
cibida. El portal Letra P detalló que 
Heard se había reunido con “em
presarios argentinos de primera 
línea” y que, “en una charla muy 
amena, les dijo que los extranjeros 
estarían dispuestos a invertir en Ar
gentina cuando vean que, primero, 
lo hacen los locales”.

Minado de criptomonedas
El jueves 14, Davis, Heard y el 

resto del equipo partieron del ae
ropuerto de San Fernando con 
destino al yacimiento petrolífero 
Vaca Muerta, en la provincia de 
Neuquén. Volaron en un Hawker 
800XP, matrícula LV-BBG, propie
dad de una empresa privada, según 
reveló Infobae. Les costó 400.000 
dólares, según indicaron desde el 
entorno de Davis a la nación.

Davis, frente al Banco Central, junto a Novelli y la comitiva que lo acompañó por el país x

En Neuquén aprovecharon los 
contactos de Leandro Aranda, 
con pasado en Central Puerto y las 
constructoras Boetto y Buttiglien- 
go SAy Contreras Hermanos, y que 
luego encaró un proyecto en el sec
tor financiero con su hermano dos 
años menor, Marcelo, con base en 
Asunción del Paraguay.

Como en Buenos Aires, la comi
tiva mostró en territorio neuquino 
dos agendas temáticas. Por un lado, 
Heard mostró interés por oportu
nidades de negocios en el sector 
petrolero; por el otro, Davis inda
gó sobre proyectos que pudieran 
combinar el sector energético con 
el minado de criptomonedas.

Pasaron solo horas en Neuquén, 
sin embargo, antes de emprender 
vuelo esa misma tarde del 14 a su 
siguiente destino, Tierra del Fue
go. Descansaron y mantuvieron 
un par de reuniones, al parecer con 
funcionarios provinciales, siempre 
con una agenda dual: petróleo y 
criptomonedas.

“Davis vino a la Argentina con 
un proyecto de blockchain muy 
amplio, muy ambicioso”, relató un 
allegado al CEO de Kelsier Venta
res a la nación. “Ustedes solo se que
dan con lo de SLIBRA [por la fallida 
meme coin que lanzó con apoyo de 
Milei, el 14 de febrero], pero Davis 
tenía muchas ideas y proyectos, 
como incorporar la enseñanza del 
mundo cripta a la curricula de las 
universidades argentinas”.

Sin pagar la cuenta
El 16, sábado, la comitiva aterri

zó en Salta, donde repitieron la di
námica, pero ampliaron el foco de 
interés a la minería y, en particu
lar, al litio. Y una de las reuniones 
fue con Alberto Castillo, titular de 
Remsa S A (Recursos Energéticos y 
Mineros de Salta SA), una sociedad 
anónima con participación estatal 
mayoritaria.

“Sí, me pidieron una reunión, co
mo tantos otros empresarios intere
sados en invertir, y nos encontramos 
al mediodía en el Sheraton, en un sa
lón que habían reservado”, confirmó 
Castillo a la naqon. “Preguntaron so

bre proyectos de energía solar, cobre, 
litio, y me dieron la sensación de ser 
profesionales, aunque nunca más se 
comunicaron”.

Heard llevó la iniciativa durante 
la reunión, acompañado por Has
san, uno de sus lugartenientes, y 
por Osete Herraiz, que sirvió de 
traductor. “No estaban interesa
dos en proyectos que tuvieran que 
comenzar de cero, sino que ya estu
vieran avanzados, ya pasada la fa
se de exploración”, detalló Castillo, 
que aclaró que Davis no participó 
de la reunión.

El joven, por entonces de 27 años, 
sí participó del almuerzo posterior 
con su “tío” Heard, Hassan, Osete 
Herraiz, los hermanos Aranda y el 
exsecretario de Planificación del 
Ministerio de Gobierno salteño y 
exconcejal en la capital provincial 
Jorge López Mirau.

Davis mostró, sin embargo, poco 
interés por participar en el almuer
zo laboral y en un momento se pu
so a hablar por su teléfono móvil, 
mientras que Heard, López Mirau 
y un abogado salteño dialogaron 
sobre la minería en Salta, sobre 
proyectos en litio y petróleo, y so
bre criptomonedas. Buscaban po
tenciales partnersh ips.

Vestido con un traje verde y lla
mativo, Davis no amagó a pagar el 
almuerzo, que tampoco abonaron 
Heard ni los Aranda, a pesar de ha
ber sido quienes solicitaron el en
cuentro laboral, en el mediodía de 
un sábado salteño. Lo solventaron 
los locales.

La siguiente escala del periplo 
fue Paraguay. Volaron el domingo 
17 a Asunción, donde los Aranda 
montaron un proyecto en 2022, 
pero no hay datos sobre lo que Da- 
vis, Heard y el resto de la comitiva 
hicieron allí o si mantuvieron re
uniones con funcionarios o exper
tos locales.

Regreso y festejo
De regreso en Buenos Aires, un 

par de días después, la comitiva se 
hospedó en el Four Seasons, y Da- 
vis le dio forma a un borrador de 
“acuerdo de asociación” en el que fi

guró como “socio” junto a los orga
nizadores del evento Tech Forum, 
Mauricio Novelli y Manuel Terro
nes Godoy, y un tercer y decisivo es
labón, según reconstruyó la nación. 
Se trata de Sergio Morales, quien se 
presentó en al menos un evento de 
2024como “coordinador de Aseso- 
ramiento Técnico de la Presidencia 
de la Nación” y asumió luego como 
asesor de la Comisión Nacional de 
Valores (CNV, que depende del Mi
nisterio de Economía) en las áreas 
de blockchain y criptomonedas.

El “acuerdo” fue fechado el 20 de 
noviembre, según consta en la co
pia que obtuvo la nación. Un día des
pués, Novelli, Davis y Glenn Heard 
ingresaron a las 14.30 a la Casa Ro
sada, autorizados por la secretaria 
general de la Presidencia, Karina 
Milei. No figuran en el Registro de 
Audiencias, pero constan en los re
gistros de ingresos que obtuvo la 
nación a través de un pedido de ac
ceso a la información pública.

la nación procuró contactar a Ja
vier y Karina Milei, a Heard y a los 
hermanos Aranda, pero al cierre 
de esta edición no respondieron 
las consultas.

Esa misma noche, Davis y el resto 
de la comitiva celebraron en el Four 
Seasons. Cuando les preguntaron 
por qué, la respuesta fue contun
dente: replicaron que el presiden
te Milei les había firmado “todo”, 
según confirmaron a la nación dos 
fuentes consultadas por separado.

El documento firmado no apare
ce. Pero en las semanas que siguie
ron Davis se ufanó de su poderío. 
“Podemos hacer que Milei taitee, ha
ga reuniones en persona y haga una 
promoción”, les escribió a expertos 
en finanzas y ejecutivos de inversio
nes en criptomonedas con los que 
quería sondear posibles negocios.

“Yo controlo a ese nigga”, añadió, 
usando la expresión que suprema- 
cistas blancos usan para referirse a 
personas afroamericanas o de otros 
orígenes que están sujetas casi a la 
servidumbre. “Le envío $$ a su her
mana [por Karina] y él firma lo que 
digoy hace lo que quiero. Una locu
ra”, celebró el empresario. • 

Mauricio Claver-Carone, el envia
do del Departamento de Estado 
para Latinoamérica de Donald 
Trump, afirmó que la Justicia 
de Estados Unidos investigará el 
escándalo $LIBRA, la criptomo- 
neda que promocionó el presi
dente Javier Milei. Destacó que 
hubo “personas estadouniden
ses defraudadas” que perdieron 
millones de dólares y definió el 
caso como “un tema complejo”. 
“Va a haber, obviamente, temas 
judiciales”, indicó. Contra lo que 
propone el Presidente, descartó 
además un acuerdo de libre co
mercio con la Argentina y afir
mó que se buscaría “un tratado 
de comercio justo y equitativo” o 
un programa de inversiones.

“Es complicado el hecho de 
que hubo víctimas, personas 
estadounidenses defraudadas, 
cientos -si no miles-que han per
dido millones de dólares [con la 
criptomoneda $LIBRA]. Y [enci
ma] algunos de los asesores del 
Presidente [Javier Milei] fueron 
norteamericanos”, dijo el funcio
nario trumpista en una entrevis
ta con Andrés Oppenheimer en 
CNN, que se realizó el domingo 
23 de febrero, pero cobró tras
cendencia este fin de semana.

Evaluó entonces que el escán
dalo cripta le traería al libertario 
“temas judiciales”. “El presidente 
Milei ha anunciado su propia in
vestigación, que creo que es apro
piada”, sumó, y agregó: “Creo 
que va a haber investigaciones 
judiciales; es un tema comple
jo, pero una buena lección para 
el presidente Milei, para otros, 
en el sentido de ser mejor acon
sejado, de tener mejor equipo y 
no caer en errores innecesarios 
yautogolpes”.

Claver-Carone había sido críti
co del rumbo económico de Milei 
y de dos de sus principales fun
cionarios, el ministro de Econo
mía, Luis Caputo, y el jefe de Ga
binete, Guillermo Francos, con 
quien mantiene una enemistad 
desde hace varios años. “Milei en 
el exterior habla extraordinario, 
en las conferencias internacio
nales habla como un verdadero 
liberal ortodoxo. Pero domésti
camente tiene un equipo que es
tá gobernando como peronistas”, 
dijo el año pasado.

En medio de la ofensiva del 
presidente Trump de imponer 
aranceles a otros países, Claver- 
Carone fue consultado por si es 
factible un tratado de libre co
mercio entre Estados Unidos 
y la Argentina, algo que Milei 
marcó como una “prioridad” 
y que ratificó el sábado ante la 
Asamblea Legislativa. “Creo que 
el presidente Trump ha sido muy 
claro: no estamos buscando nue
vos tratados de libre comercio, lo 
que queremos son tratados de co
mercio justos y equitativos, y en 
ese sentido quisiéramos trabajar 
con la Argentina”, delineó.

Profundizó entonces que la 
idea sería obtener “algún tipo de 
acuerdo que pueda proporcionar 
más inversiones”. “Pero los acuer
dos de libre comercio como se co
nocían en los 90 se terminaron”, 
siguió, para insistir: “Es mucho 
más factible un acuerdo de pro
moción de inversiones que un 
acuerdo de libre comercio”. •
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Maqueda criticó de 
las designaciones sti-eeuoumai , , al Presidentepor decreto en el por Lijo* • «i i “¿Por qué es tan crucial?”,máximo tribunal ssssss'

La coparticipación 
subió 19% y suma 
cuatro meses en alza
recursos. La empuja el crecimiento de la recaudación; cómo se reparte la mejora

corte. El exjuez dijo que Milei debió esperar al inicio de sesiones ordinarias; “es una provocación al Congreso", afirmó
El exjuez de la Corte Suprema Juan 
Carlos Maqueda criticó al presiden
te Javier Milei por haber designado 
por decreto a Ariel Lijo y Manuel 
García-Mansilla miembros del 
máximo tribunal de Justicia. El le
trado consideró que la medida del 
Presidente implica “no compren
der la importancia que le ha dado 
la Constitución a la designación  de 
un juez de la Corte”, y enfatizó: “Es 
una provocación al Congreso y al 
Senado, específicamente”.

En una renovada crítica al Poder 
Ejecutivo, el abogado explicó que 
el nombramiento de jueces por de
creto -contemplado en el artículo 
99, inciso 19 de la carta magna- es 
“una excepción”. “Está en la Cons
titución desde 1860 como una ex
cepción y, fundamentalmente, por 
un sentido histórico. En aquella 
época, las sesiones del Congreso 
eran solamente entre el lsde mayo 
y el 30 de septiembre, entonces era 
comprensible que [exista esa ex
cepción] en un país donde no ha
bía caminos, no había ferrocarri
les ni los medios de comunicación 
que tenemos hoy día”, marcó.

Y siguió: “Ahora se los ha desig
nado con un decreto tres días antes 
del comienzo de las sesiones ordi
narias; eso es una provocación al 
Congreso y al Senado, específica
mente. Me parece que es no com
prender la importancia que le ha 
dado la Constitución a la designa
ción de un juez de la Corte”.

Destacó entonces que “la Cons
titución ha querido que la designa
ción de un juez de la Corte sea un 
acto complejo”. Y explicó, en diá
logo con Radio Con Vos: “Porque 
si hubiera querido que sea un acto 
simple, se lo deja en las manos del 
presidente para que haga un de
creto. Este acto complejo necesi
ta, para estar completo, de las dos 
partes, es decir, tanto de quien pro
pone como de quien da el acuerdo, 
que es el Senado”.

Maqueda consideró que el Pre
sidente podría haber esperado al 
inicio de las sesiones ordinarias 
para que la Cámara alta siguiera el 
debate de los pliegos. “No debilita 
la acción de la Corte, lo que debilita 
es la integración del tribunal por 
la provisoriedad que da la designa
ción en comisión [...], como máxi
mo un juez que no tiene acuerdo 
del Senado en su designación va a 
permanecer hasta que terminan

Juan Carlos Maqueda p. camacho

las sesiones ordinarias, es decir, el 
30 de noviembre de 2025”, sumó. Y 
planteó, en alusión a García-Man
silla y, eventualmente, Lijo: “Debi
lita a los miembros de la Corte que 
entran en esa condición”.

Como había señalado en otras 
entrevistas, Maqueda dijo que su 
etapa “más difícil” como juez de la 
Corte ocurrió durante el gobierno 
de Alberto Fernández, cuando el 
kirchnerismo les inició un juicio 
político a los cuatro magistrados 
del máximo tribunal. “Realmente, 
sufrimos una presión muy grande. 
Siempre un juez de la Corte sabe 
que al tratar en última instancia 
temas muy delicados, desde el 
punto de vista institucional, va a 
recibir presiones. Ahora, presio
nes tan exageradas como un jui
cio político por el contenido de las 
sentencias es muy difícil, más allá 
deque sea muy fácil pedir al juicio 
político”.

También se refirió al discurso de 
Milei en la Asamblea Legislativa. 
Luego de hacer una evaluación so
bre la expresión públicay asegurar 
que hay una tendencia mundial de 
“líderes estridentes con discursos 
muy actuados y hasta teatraliza- 
dos”, el exjuez de la Corte remarcó 
que la metodología de Milei no le 
parece la adecuada para la mode
ración que exige la función de un 
presidente, “que debe ser un hom
bre mesurado”, indicó.

“Anoche vimos un espectáculo 
muy triste en la situación que él se 
enfrentó con el diputado [Facun
do] Manes, esas cosas no tienen 
que existir”, concluyó. •

The Wall Street Journal (WSJ) 
publicó ayer una dura columna 
de opinión de la periodista Mary 
Anastasia O’Grady, especializa
da en América Latina, en la que 
cuestionó en duros términos la 
designación por decreto en la 
Corte Suprema del juez federal 
Ariel Lijo y abordó el escándalo 
de la criptomoneda $LIBRA, que, 
según el artículo, “tuvo todos los 
indicios de una estafa”.

Bajo el título “Milei sufre heri
das autoinfligidas”, la columna de 
O’Grady preguntó por el motivo 
de la designación de Lijo. “¿Por 
qué el presidente argentino Ja
vier Milei designó a un juez fede
ral con un currículum débily una 
reputación por ayudar a políticos 
corruptos en la Corte Suprema? 
Incluso los partidarios del Pre
sidente tienen dificultades para 
explicar una decisión que va en 
contra de la necesidad apremian
te de la Argentina de establecer el 
Estado de Derecho”, señaló.

Tras mencionar que el juez 
Lijo recibió numerosas objecio
nes y no logró la aprobación de 
su pliego en el Senado, O’Grady 
indicó que “Milei se mantuvo fir
me en su elección” y “utilizó un 
decreto ejecutivo para designar 
al juez Lijo y al profesor de dere
cho Manuel García-Mansilla pa
ra ocupar dos escaños vacantes 
en la Corte Suprema”.

“La decisión de Milei de seguir 
adelante sugiere que el juez Lijo 
es de alguna manera importante 
para sus reformas. Sin embargo, 
también contradice su compro
miso de limpiar a la élite política 
corrupta que ha causado tanto 
daño a la Argentina como desti
no de capital”, subrayó.

El alineamiento de Milei con 
el presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, fue menciona
do en el artículo de O’Grady, así 
como el cambio de postura res
pecto de la invasión de Rusia a 
Ucrania.

“El viaje de Milei a Estados Uni
dos incluyó una breve reunión 
con el presidente Trump, quien 
ahora parece darle instrucciones 
a Milei en asuntos globales”, afir
ma. Además, se centró en el caso 
$LIBRA, al aseverar que el des
plome de la criptomoneda tuvo 
“todos los indicios de una estafa”. 
“Una investigación penal está en 
curso. Sin embargo, para cuando 
el presidente regresó de Estados 
Unidos la investigación del Sena
do había sido bloqueada por un 
voto”, afirmó.»

Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA - En febrero las transfe
rencias automáticas de recursos de 
origen nacional (coparticipación y 
leyes especiales) dieron un salto im
portante: crecieron 19,5% de modo 
real e interanual. Si bien la base de 
comparación es muy baja, el incre
mento es significativo y es el cuarto 
mes consecutivo de alzas reales, y el 
segundo que alcanza el doble dígito.

Las 24 provincias y la ciudad de 
Buenos Aires registraron subas 
reales de estos envíos automáticos. 
Buenos Aires -en un momento de 
extrema tensión entre Axel Kicillof 
y Javier Milei-, con 23,3%, presentó la 
mayor expansión del mes, mientras 
que con La Pampa se verificó el alza 
más leve, con 17,3%.

Este sábado, los gobernadores que 
abrieron año legislativo en sus pro
vincias le reclamaron a la Nación por 
la caída de ingresos, pero la referen
cia no fue para estos giros que son au
tomáticos, sino a los que se distribu
yen por fuera de la coparticipación, 
que son los que registran la poda de 
la “motosierra” libertaria.

Un análisis de la consultora Poli- 
tikon Chaco revela que el acumulado 
délos primeros dos meses del año su
ma $9,17 billonesy una expansión del 
15,6% interanual en términos reales. 
Aun con esta fuerte alza, igual que
da por debajo del mismo período de 
2023 (-1,4%) y de 2022 (-2,7%), lo que 
permite “verificar que se necesita 
todavía un importante margen de 
recomposición de estos ingresos”.

Por jurisdicciones, Buenos Aires 
muestra la mayor alza real en el bi
mestre, con +19,2%, y la ciudad de 
Buenos Aires la más leve, con +13,5%.

Los números de las transferencias 
automáticas mejoraron en coinci
dencia con el pedido del Presidente  de 
apoyo en el Congreso para el acuerdo 
con el Fondo Monetario Internacio
nal (FMI). “En consecuencia, espera
mos que este Congreso adopte la mis
ma postura que tuvieron con todos 
los demás, que es acompañar desde 
sus bancas, apoyando al Gobierno 
en este nuevo acuerdo”, dijo Milei.

El mes pasado, los giros por co
participación sumaron $4.094.382 
millones (92,5% del total) con una 
mejora real interanual de 17%. La 
suba se apoya en una fuerte expan
sión del impuesto a las ganancias 
(+42,4% real respecto del mismo 
mes de 2024) y en un crecimien
to menor pero relevante del IVA 
(+5%). Los impuestos internos y 
otros coparticipados subieron un 
15,1% y un 99,3%, respectivamente.

El conjunto de leyes y regíme
nes especiales totalizó envíos por 
$169.230 millones (3,8% del global), 
con una expansión real del 24,2% 
interanual. La fuerza la dieron las 
cargas a los combustibles (+471,7%) 
y el monotributo (+155,1%), ambas 
lograron compensar con creces la 
baja en Bienes Personales (-46,9%), 
un impuesto de naturaleza progresi
va. Los recursos por compensación 
del Consenso Fiscal fueron 160.766 
millones (3,6% del total), con una 
mejora del 140,6% real interanual 
por efectos de la actualización que 
hizo la Nación.

El excedente estimado respecto del 
mismo mes de 2024 (a precios de fe
brero 2025) fue de $721.541millones. 
Buenos Aires, Santa Fey Córdoba son 
las provincias que se quedaron, en va
lores absolutos, con la mayor porción 
de esa cifra, mientras que en la otra 
punta de la lista quedaron Chubut, 
Santa Cruz y Tierra del Fuego.

Sin embargo, cuando se analizan 
los ingresos provinciales por habi
tante, Tierra del Fuego, Catamar- 
ca, Formosa, La Rioja y La Pampa 
recibieron fondos equivalentes a 
más de $200.000 por cada uno de 
sus vecinos. Más atrás se ubicaron 
Santa Cruz, Chaco, San Luis, San 
Juan y Santiago del Estero, con 
entre $150.000 y $199.000. Jujuy, 
Entre Ríos, Río Negro, Corrientes, 
Tucumán, Salta, Chubut, Misiones, 
Santa Fe y Neuquén captaron entre 
$100.000 y $149.900 por habitante, 
y Córdoba, Mendoza, Buenos Aires 
y CABA, menos de $100.000. El pro
medio nacional está en torno a los 
$96.408 por habitante.

Hacia el final de esta semana es
tará el dato de las transferencias no 
automáticas que en enero, en total, 
sumaron $86.474millones, cifra que 
implicó un alza de 3726,9% porque 
un año atrás fueron bajísimas y la 
Nación apenas pagó $1223 millones, 
convirtiéndose en el peor mes en la 
historia de estos envíos.

Desde que la Casa Rosada acató la 
resolución de la Corte por la cautelar 
del gobierno porteño, frente a la deu
da en los pagos de la coparticipación 
federal, la ciudad de Buenos Aires es 
el distrito que se lleva la mayor canti
dad de estos fondos. La distribución 
de los Aportes del Tesoro Nacional 
(ATN), que integran esta masa de re
cursos, es muy dispar en los 14 meses 
de gestión libertaria.

Y los envíos para las 13 cajas de ju
bilaciones provinciales no transferi
das son, directamente, nulos; es uno 
de los reclamos permanentes que 
mantienen los gobernadores, ya que 
es un compromiso de Nación. •

campo SÁBADOSCON TU DIARIO NUNCA DEJEMOS DE MOVERNOS.

ESCO
Gualeguaychú 763, Paraná. Entre Ríos

En cumplimiento de lo dispuesto en el 
Art. 62.1.3 del Cap. VI de la Resolución 
I.G.J.N. (G) NB8/2015 hace saber: Último 
sorteo de Quiniela de Lotería de la Ciudad 

de Buenos Aires (LOTEA) S.E. del día: 
22 de febrero de 2025 correpondió:

!• PREMIO: 

443 
2» PREMIO: I 3» PREMIO: 

692 407
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La “guillotina” de Karina Milei perdonó 
a Pérez Esquivel en la Casa RosadaUn cuadro del dirigente de derechos humanos sobrevive en una pared de Balcarce 50

Pérez Esquivel y Fernández, al presentar el cuadro Homenaje a Malvinas, en abril de 2022 presidencia

Desde el primer día que pisó la 
Casa Rosada, Karina Milei dejó 
en claro que todo lo relacionado 
con la organización en Balcarce 
50 pasaba por sus manos y las de 
sus discretos colaboradores.

Es así como algunos salones 
fueron rebautizados (el de Pue
blos Originarios pasó a ser Hé
roes de Malvinas), otros fueron 
cerrados (el de Mujeres Argen
tinas, hoy con sus ventanales 
prolijamente “tapiados”) y fun
cionarios que tenían oficinas en 
la casa, como el secretario de Re
laciones Parlamentarias,  fueron 
trasladados a otras dependencias 
oficiales. Las decisiones, grandesOlmedo probó con la velocidad y salió segundo Grabois reza en Roma por la salud del Papa
Acostumbrado a redoblar 
la apuesta, y siempre con su 
campera amarilla cerca, el 
actual diputado del Parlasur 
y dirigente libertario Alfredo 
Olmedo probó con la veloci
dad, y mal no le fue.

El empresario sojero y exdi
putado nacional participó esta 
semana del South American 
Rally, una carrera que abarcó 
distintas provincias argentinas. 
Junto a su copiloto, Daniel Ló
pez, el salteño terminó segundo, 
ubicándose entre los brasileños 
Bruno Ferreira y Lélio Júnior, 
ganador y tercero en la catego
ría T4.2 de UTV.

Su performance deportiva, 
ironizaron desde espacios polí
ticos ubicados en las antípodas 
de Olmedo, fue superior a la de 
sus dos intentos por alcanzar la 
gobernación salteña, en los que 
terminó tercero. 

o pequeñas, que se toman en re
lación con el manejo de la casa 
deben contar con su aprobación 
y pasan por su “guillotina”.

El esmero de la secretaria ge
neral de la Presidencia y su inten
ción de diseñar a su manera Bal
carce 50 llegaron al arte, aunque 
con alguna rara excepción. Esta 
semana, desde el Museo de la Ca
sa Rosada llegó una obra abstrac
ta del fallecido artista Ary Brizzi, 
y fue ubicada entre la planta baja 
y el primer subsuelo, donde fun
ciona el comedor para emplea
dos y periodistas acreditados.

Sin rastros de aquellas obras 
donadas por Hugo Chávez o Evo

Alfredo Olmedo
DIPUTADO DEL PARLASUR

Insistente, en Salta dan por 
sentado que el exdirigente ma- 
crista, hoy libertario, partici
pará de las elecciones de este 
año en su provincia. Tendrá 
dos opciones: la renovación de 
la Legislatura local, en mayo, o 
las elecciones a diputados na
cionales, en octubre. •

Morales, que a Cristina Kirchner 
le gustaba ver colgadas en los 
pasillos, sobrevive sin embar
go en el primer piso Homenaje a 
Malvinas, una pintura de Adol
fo Pérez Esquivel, el dirigente de 
derechos humanos y titular del 
Servicio de Paz y Justicia, sobre 
la guerra de 1982.

En el caso de esa obra, su llega
da a la Casa Rosada data de abril 
de 2022, cuando el entonces pre
sidente Alberto Fernández y el 
autor, muy crítico de La Libertad 
Avanza, compartieron un acto en 
la Casa de Gobierno para rendir 
homenaje a los soldados caídos 
en aquel conflicto bélico.

Conocido es el vínculo de afecto 
que sostienen el papa Francisco 
y el dirigente social kirchnerista 
Juan Grabois.

La devoción católica de Gra
bois, integrante del Dicasterio 
para el Servicio del Desarrollo 
Humano e Integral del Vatica
no, es tal que, por espacio de una 
semana, se sumó a los miles de 
fieles que, en las cercanías del 
hospital universitario Gemelli, 
rezaron y rezan por la salud del 
Santo Padre.

Sin conocer su identidad, la 
agencia internacional de noticias 
AP publicó una foto de Grabois 
rezando el rosario en la puerta del 
hospital donde está internado el 
Papa. Lo curioso de la fotografía 
es que en el epígrafe da cuenta de 
“un fiel que reza por Francisco”, 
sin menciones a su actividad po
lítica en el partido Patria Grande 
ni a su actividad social.

Tal vez, especulan habitués 
de la Casa Rosada, se trató de un 
cálculo de ventajasy desventajas. 
La semana pasada, el portavoz 
Manuel Adorni debió explicar 
que la bandera argentina izada 
en Malvinas en 1966 por el gru
po comandado por Dardo Cabo 
había sido quitada, “para refac
cionarla”, del mural ubicado en el 
Patio Malvinas, en la planta baja 
del edificio.

Por la razón que fuera, lo cierto 
es que Pérez Esquivel, que acusa 
al Gobierno de “destruir el país” 
con sus políticas, sigue presente a 
través de una de sus obras, en las 
paredes de la Rosada. •

Juan Grabois
DIRIGENTE DE PATRIA GRANDE

Días atrás, Grabois había sido 
noticia: ingresó al hospital para 
“dejarle una carta” a Francisco, 
aunque la agencia italiana ANSA 
publicó que su frustrada inten
ción había sido llegar hasta el dé
cimo piso, en el que se encuentra 
desde hace dos semanas el papa 
argentino. •

Un paraguas, 
oportuno 
regalo para 
diplomáticos
Más de cien diplomáticos y 
distintos dirigentes políticos 
llegaron el miércoles pasado al 
Hotel Intercontinental, donde 
el relacionista Ariel Blufstein 
llevó a cabo el “inicio del año 
diplomático”.

Representantes de los Esta
dos Unidos, la Unión Europea, 
y países de distintos continentes 
se pusieron al día con las nove
dades diplomáticas, con el polé
mico voto de abstención argen
tino en la ONU (evitó condenar a 
la Rusia de Putin y su invasión a 
Ucrania) como centro de la ma
yoría de los comentarios.

En un clima de alegría, lla
mó la atención la ausencia de 
las principales cabezas de la 
diplomacia nacional, muchas 
de las cuales participaron de 
los encuentros anteriores en la 
misma sede.

En el mismo sentido, llamó a 
comentarios irónicos que, en el 
momento de los sorteos, el ex
vicecanciller Leopoldo Sahores 
(de mala relación con la enton
ces canciller Diana Mondino 
y el asesor Santiago Caputo al 
momento de su salida) se gana
ra un paraguas donado por la 
Unión Europea. “Le viene bien 
para atajar los golpes”, se rieron 
con ganas cerca del exvicecan
ciller, que aceptó con entusias
mo el obsequio. •

La soledad de 
los enviados 
de Milei a 
Montevideo
Todo fue alegría y emoción el 
sábado en Montevideo cuando 
el dirigente del Frente Amplio 
Yamandú Orsi asumió formal
mente como nuevo presidente 
de Uruguay.

Mandatarios de la región co
mo Luiz Inácio Lula da Silva 
(Brasil), Gabriel Boric (Chile) y 
Gustavo Petro (Colombia) par
ticiparon de la ceremonia de 
asunción y se mostraron cerca 
del jefe del Estado oriental. El 
presidente Javier Milei fue qui
zás el principal ausente, aunque 
la coincidencia con la Asamblea 
Legislativa en Buenos Aires fue 
la razón oficial del faltazo.

En Uruguay, de todos modos, 
fruncieron el ceño al enterarse 
de que segundas líneas como el 
embajador Alan Beraud y la di
rectora de América del Sur de 
la Cancillería, Natalia Gunski, 
eran los principales represen
tantes argentinos, ambos con 
bajísimo perfil.

Los que sí aprovecharon el 
convite del Frente Amplio uru
guayo fueron los peronistas 
Eduardo “Wado” de Pedro, San
tiago Cañero, Victoria Tolosa 
Paz, Eduardo Baradel, Gabriel 
Fuks, Gustavo Bordet y Fer
nando Gray, más los socialistas 
Esteban Paulón y Mónica Fein, 
quienes sí estuvieron en los fes
tejos y reuniones. •
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6,6% INTERANUAL EN ENEROLa actividad económica arrancó bien
La actividad económica creció 6,6% en enero, "apoyada en buena parte 
en la baja base de comparación que ofrece el primer mes de 2024", des
tacó la consultora de Orlando Ferreres. La medición sin estacionalidad, 
en tanto, marcó una suba de 0,1%, "que resulta el noveno avance de los 
últimos diez meses, y el quinto consecutivo, evidenciando la recupera
ción de la actividad que estamos atravesando", señaló el informe.Ya rigen los pagos en dólares, pero se demora la puesta en práctica en los comercios

tarjeta. Se estima menor al 10% la implementación real hasta ahora; empresas de turismo, tecnología y concesionarias de autos esperan sumar esta opción esta semana

Si bien apoyan la medida, en las cadenas de electrodomésticos prefieren esperar para implementarla archivo

María Julieta Rumi 
y Melisa Reinhold 
LA NACION

Aunque el sistema financiero ya 
está listo para que los consumido
res puedan pagar en dólares con 
la tarjeta de débito, los comercios 
todavía no. Sin la obligación de te
ner que sumarse a la iniciativa del 
Gobierno, algunas empresas es
peran agregar esta alternativa de 
cobro en los próximos días, sobre 
todo las agencias de turismo, las 
concesionarias de automóviles y 
aquellos comercios relacionados 
con la tecnología y los productos 
importados.

“Evaluamos positivamente la 
habilitación de compras en dóla
res con tarjeta de débito y códigos 
QR. De esta manera, se facilitan 
operaciones en esa moneda, que 
ya es ampliamente utilizada en la 
Argentina, no solo como reserva 
de valor, sino también como uni
dad de cuenta. Hemos recibido co
mentarios favorables de diversos 
asociados y, si bien no anticipamos 
una adopción masiva en el corto 
plazo, creemos que, con el tiempo, 
su uso entre los comercios se irá 
ampliando progresivamente”, dijo

Mario Grinman, presidente de la 
Cámara Argentina de Comercio y 
Servicios (CAC).

En números concretos, de 
acuerdo con un relevamiento de la 
Federación de Comercio e Indus
tria de la Ciudad de Buenos Aires 
(Fecoba), más del 60% del padrón 
relevado por la entidad señaló que 
todavía no conocía los alcances de 
la medida. La implementación  real 
hasta el momento se estima infe
rior al 10 por ciento.

En una de las agencias de turis
mo más importantes dijeron a la 
nación que aún no tienen una fecha 
para empezar a ofrecer los pagos 
con tarjeta de débito en dólares. 
“Los equipos técnicos ya se reunie
ron con representantes de la firma 
procesadora de pagos y se interio
rizaron en cómo hacer las pruebas, 
pero eso recién tendrá lugar la se
mana que viene”, afirmaron.

Por otro lado, en Almundo di
jeron que ya operan con pagos en 
dólares mediante transferencia 
bancaria en todos sus puntos de 
venta y dólar billete en sucursales, 
y que, a partir de que los sistemas 
de las tarjetas estén habilitados, 
van a operar también con tarjeta 
de débito en dólares.

“La posibilidad de pagar con dé
bito en dólares a través de QR esta
rá habilitada a partir del 1° de abril, 
así que también estaremos atentos 
a cómo evoluciona esa herramien
ta para darles más opciones a los 
clientes”, agregó Juan Giovenco, 
gerente de ventas de esa agencia 
de turismo.

“Celebramos las medidas que 
faciliten las opciones a los viaje
ros y les otorguen más y mejores 
soluciones. Ya estamos trabajando 
junto a nuestros socios estratégi
cos para, en breve, poder sumar el 
pago en dólares con tarjeta de débi
to. Mientras tanto, siguen disponi
bles todas nuestras opciones de pa
go, incluyendo el pago en dólares 
a través del Debin y el efectivo en 
sucursales”, sumaron en Despegar 
Argentina.

En otros rubros
La respuesta se repite en empre

sas de otros rubros. Una fuente de 
una cadena de retail de electrodo
mésticos confirmó a la nación que 
están preparando el sistema para 
que sea posible este método de pa
go, pero que no llegaron para el 
viernes pasado, cuando la opera
toria entró en vigor.

En otra cadena de artículos pa
ra el hogar explicaron que como la 
adhesión a los pagos en dólares es 
voluntaria prefieren esperar, por
que “el timingde la disposición no 
fue bueno”.

En esta firma el foco lo tienen 
puesto en el régimen de transpa
rencia fiscal, que arranca el 1° de 
abril, y ahí sí corren multas. “Esto 
queda como en espera”, agrega
ron.

“Vemos con buenos ojos todas 
las iniciativas del Gobierno, pero 
después hay un tema de imple- 
mentación que muchas veces es 
engorroso. Todo lo que sea op
ciones de pago es bueno para el 
cliente porque, aunque no las use, 
quiere que haya alternativas. En
tonces nosotros en algún momen
to lo vamos a ofrecer, pero desde 
ya que este viernes no”, sumó otra 
fuente.

Por otro lado, Mercado Libre no 
ofrecerá por el momento la opción 
de publicar productos en dólares 
dentro de su plataforma, porque 
los comerciantes reciben el dinero 
en Mercado Pago y las billeteras 
digitales no tienen permitido crear 
una clave virtual uniforme (CVU) 
en dólares. Hoy solo se pueden 

promocionar inmuebles y autos 
en moneda extranjera, pero son 
avisos del tipo clasificados.

A la espera del Central
“Estamos en diálogo con el Ban

co Central (BCRA) para trabajar en 
la incorporación de cuentas de pa
go en dólares en esta normativa”, 
dijeron en Mercado Pago. “Cree
mos que la posibilidad de que se 
puedan crear cuentas de pago en 
dólares es fundamental para que 
esto funcione. Lo hablamos con el 
BCRA, que todavía está estudian
do el tema y tiene algunas dudas 
sobre cómo implementarlo, pero 
confiamos en que van a llegar a 
una buena solución lo antes po
sible. En estos temas los tiempos 
son muy importantes, esperemos 
que esto esté entre las prioridades 
del BCRA. La idea es cumplir con la 
norma, por eso estamos buscando 
alternativas para poder avanzar”, 
afirmaron en la empresa.

Las concesionarias de autos 
también esperan sumarse a los pa
gos en dólares, pero a su tiempo. 
Hernán Dietrich, CEO del Grupo 
Dietrich, afirmó que adaptará sus 
sistemas para cobrar en moneda 
estadounidense “cuanto antes”. 
Para el empresario, es bueno para 
los comercios disponer de todos 
los medios de pago posibles, en 
pos de simplificarles el trámite a 
los clientes.

“La mayoría de los clientes vie
nen con los dólares, quieren usar
los para comprar el 0 km y no pue
den porque la agencia no se los to
ma. Comprando online lo pueden 
hacer con su tarjeta de débito en 
dólares”, dijo por su parte Anabe- 
11a Guimarey, CEO de El Cero Km, 
plataforma de venta de autos que 
sumará este método de pago esta 
semana.

Hay una empresa que se ade
lantó a la normativa: Tiendamia, 
plataforma que permite comprar 
artículos del exterior y que desde 
fines de enero ya acepta pagos en 
dólares con tarjeta de débito en su 
página web. “Nuestra prioridad es 
ofrecer a los clientes de Tiendamia 
la mayor cantidad de opciones y 
posibilidades para que puedan te
ner el producto que deseen, sin que 
su lugar de residencia sea una ba
rrera”, dijo Santiago García Milán, 
country manager de Tiendamia pa
ra la Argentina y Perú.

Para los comercios, el proceso 
para cobrar en dólares será simi
lar a una venta en pesos, solo que 
el primer paso será seleccionar la 
moneda en la que se realizará el 
pago.

Para eso, los locales tienen que 
tener una cuenta en dólares habi
litada en el banco para poder acre
ditar los pagos, un producto que 
viene con aumento en la deman
da, según cuentan en las entidades 
financieras.

“Esta posibilidad les brinda a los 
comercios la flexibilidad de optar 
por vender en la moneda de su con
veniencia. Además, en Payway ve
nimos desarrollando pilotos junto 
a grandes comercios para integrar 
los pagos con tarjeta de débito en 
dólares a su operatoria habitual. 
En los próximos días, por ejemplo, 
los operadores turísticos comen
zarán a operar con este medio de 
pago”, concluyó Lucas Gracia, head 
ofproductde Payway. •
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Tras la caída de 
2024, las famuias 
esperan comprar 
más este año
CONSUMO. Según un relevamiento privado, el 83% proyecta estar igual o mejor dentro de 12 meses; se redujo la frecuencia de compra
María Julieta Rumi
LA NACION

Si bien2024fue un año con menor 
frecuencia de compra y reducción 
en el consumo, un estudio privado 
señala que el estado de ánimo de los 
hogares argentinos muestra signos 
de mejora de cara a este año.

Según un relevamiento de Kan- 
tar Argentina, al pedirles que defi
nieran su percepción del contexto 
socioeconómico  con una palabra, 
la respuesta más mencionada por 
los consumidores fue “esperan
za”. En tanto, las menciones po
sitivas crecieron del 27% en julio 
de 2024 al 40% en enero de este 
año, mientras que las neutras y 
negativas bajaron.

Además, el 48% de los hogares 
cree que su situación mejorará en 
un año (una suba de siete puntos 
respecto de la medición anterior), 
y solo el 17% considera que esta
rá peor. En total, el 83% proyecta 
estar igual o mejor dentro de 12 
meses.

También crece el optimismo en 
cuanto a la velocidad de la recu
peración: en enero de 2025 el 13% 
respondió que el país mejorará en 
seis meses (versus el 7% en julio de 
2024), y disminuyó la cantidad de 
quienes piensan que llevará más 
de un año (de 65% a 60%).

El informe Consumer Insights 
Q4.24 dice que las familias redu
jeron la frecuencia de compra un 
5,3% durante el cuarto trimestre 
de 2024 en comparación con el 
mismo período del año anterior 
y también cayó el tamaño de la 
compra un 1,7%. “Se registra un 
cambio en los hábitos de compra: 
mientras algunos hogares ya no 
sienten la necesidad de stockear- 
se, otros segmentos probablemen
te todavía perciben un impacto en 
su presupuesto”, afirmó Esteban 
Cagnoli, managing director Argen
tina de la División Worldpanel de 
Kantar.

La reducción de visitas a los 
canales de venta se notó especial
mente en categorías de alta fre
cuencia de compra, con siete de 
las diez categorías de productos 
de mayor frecuencia perdiendo 
viajes. Aquellos que lograron sos

La menor inflación, clave en el comportamiento archivo

tenerse lo hicieron desde lo más 
esencial, como el caso de los ali
mentos secos, que fueron la sub
canasta de mejor desempeño apo
yada en categorías de productos 
básicos.

A pesar de la disminución en 
las visitas a los puntos de venta, la 
omnicanalidad se mantuvo firme. 
En promedio, los hogares argen
tinos compran en cuatro canales 
diferentes en busca de precios. “La 
omnicanalidad se ha consolidado, 
con un 50% de los hogares reali
zando compras en cuatro o más 
canales durante el último trimes
tre” destaca Cagnoli.

En este contexto, acompañado 
de una inflación que se desacele
ra, la canasta de consumo cayó 
un 4,3% respecto de 2023, consi
derando el consumo masivo al in
terior de los hogares.

La semana pasada, el Instituto 
Nacional de Estadística y Censos 
(Indec) informó que las ventas de 
los supermercados cayeron un 
3,3% interanual en diciembre y 
en 2024 tuvieron una caída acu
mulada del 11%.

Por su parte, la consultora Scen- 
tia informó que en enero de este 
año las ventas de los productos de 
la canasta básica cayeron un 10,6% 
frente al mismo mes de 2024.

De acuerdo con el relevamien
to, la baja en las ventas de enero 
se sintió con mucha más fuerza en 
el AMBA, donde las ventas en pro
medio cayeron un 12,5%, mientras 
que en el interior el golpe fue me
nor, con un descenso interanual 
del 9,3%.

La baja en las ventas se sintió en 
todas las categorías de productos, 
aunque fue mucho más pronun
ciada en los rubros de bebidas con 
alcohol -que registraron una caí
da del 19,3%-y sin alcohol (-16,8%), 
mientras que los perecederosy los 
alimentos secos son los que mos
traron las menores caídas, de -1,1% 
y-5%, respectivamente.

Por tipo de comercios, los más 
afectados fueron los autoservicios 
independientes, que cerraron ene
ro con una baja del 13,5% contra 
el mismo mes de 2024, mientras 
que en las grandes cadenas la caí
da promedio fue del 7,2%. •

Las últimas lluvias trajeron alivio a los productores, aunque algunas se mantienen en alerta
campo. Las precipitaciones de estos días permiten prever mejoras en los rindes en soja y en maíz; preocupan el alcance de las mejoras y posibles anegamientos
Mariana Reinke
LA NACION

Las lluvias de los últimos siete días 
animaron a los productores agro
pecuarios y ahora en el campo hay 
más optimismo. Ya se pronostican 
rindes mejores que los esperados 
dos semanas atrás, y esto permiti
ría cerrar el “Excel” de los costos de 
campaña. Con este panorama, las 
reservas de humedad en el suelo 
se recuperaron significativamen
te respecto de la semana anterior. 
Para los próximos días, el escena
rio de más precipitaciones conti
nuará, en particular para la franja 
central del país. No obstante, hay 
dos advertencias: la primera, que 
las lluvias no lleguen a lugares que 
aún necesitan recuperar hume
dad, y la segunda, que eventuales 
excesos de agua en ciertas regio
nes atrasen la cosecha de maíz.

En la región núcleo, el 85% de la 
superficie sembrada recibió al me
nos 50 milímetros, que llevó a que 
la soja de primera siembra tenga 
la posibilidad de alcanzar los 40 
quintales por hectárea (qq/ha) en 
algunas zonas. En tanto, en la soja 
de segunda, en los últimos 15 días, 
los lotes regulares a malos dismi
nuyeron 20 puntos porcentuales.

“Hay una gran variabilidad y 
es difícil prever el impacto en los 
promedios”, explicó en su informe 
la Bolsa de Comercio de Rosario 
(BCR). Para la entidad, estas pre
cipitaciones sirven para sostener 
el nivel productivo, pero también 
para mejorar los rendimientos 
porque llegan en la última de las 
tres grandes etapas de definición 
de rinde: el llenado de granos.

“El agua siempre es bienvenida”, 
dijo Walter Malfatto, productor de 
la zona de Bragado. En esta campa
ña, un granizo le llevó por comple
to la soja de primera, que el seguro 
le cubrió y luego volvió a sembrar 
la oleaginosa de segunda. “Los 120 
milímetros que cayeron en un solo 
día fueron una bendición. La so
ja de segunda es impresionante, 
hay unos sojales tremendos que 
deberían rendir 4000 kilos como 
mínimo, pero no hay que contar 
las vaquitas antes de que nazcan”, 

aclaró, y comentó: “ Con estas llu
vias, las retenciones pasaron a se
gundo plano”.

Cristian Russo, jefe de estima
ciones agrícolas de la BCR, dijo 
que, si bien la semana pasada vi
sualizaron que se estaba consoli
dando un cambio de tendencia en 
la zona agrícola núcleo, los mapas 
de seguimiento del ciclo mostra
ban que la recuperación sería 
muy limitada a la franja central, 
los suelos seguían en rojoy eso era 
muy preocupante. Sin embargo, 
estas últimas lluvias dieron vuelta 
el escenario, particularmente en 
el centro de la provincia de Bue
nos Aires.

“El cambio lo vemos con las llu
vias pasadas y las que están por 
venir, aunque son bastante locali
zadas y limitadas al centro de Bue
nos Aires, centro sur de Santa Fe, 
centro sur de Córdoba, parte del 
norte de la Pampa y Entre Ríos. 
Pero vemos que no hay grandes 
posibilidades de cubrir todas las 
áreas que siguen en rojo como el 
norte de Córdoba y de Santa Fe, sur 
de Buenos Aires y de La Pampa y 
Chaco y Santiago del Estero, donde 
la situación es muy difícil”, descri
bió a la nación.

“En soja está la posibilidad de 
cosechar 40 quintales, incluso 
un poquito más en algunas zo
nas; pero por otro lado va a haber 
una gran variabilidad en rindes, lo 
que muestra un complejo escena
rio. Las cosas empiezan a mejorar 
y consolidar, quedamos lejos del 
desastre y nos acercamos a rindes 
aceptables”, añadió.

Para Russo, hay tranquilidad, 
pero no es para todos. Muchos pro
ductores van a aprovechar estas 
lluvias para poner un piso de ren
dimiento a los cultivos. “El centro 
de Buenos Aires tiene más tiempo, 
pero hay áreas que han quedado 
por fuera de estas lluvias salvado
ras y lamentablemente seguirían 
quedando por fuera. Lo que está 
enjuego ahora es empezar a cons
truir un piso para la campaña y no 
seguir recortando los rendimien
tos de la soja como lo hicimos la úl
tima vez, cuando le sacamos cinco 
millones de toneladas”.

Los factores que van a definir es
ta mejora en kilos por hectárea se
rán la fecha de siembra, los grupos 
de maduración elegidos, la calidad 
del suelo y la oportunidad y canti
dad de lluvias recibidas.

En tanto, María José Dickie, 
ingeniera agrónoma del INTA 
Cañada de Gómez, indicó que en 
la zona las últimas lluvias fueron 
fundamentales para que la soja 
de segunda continúe su ciclo en 
el llenado de grano. También, dijo, 
son sustanciales para los maíces 
tardíos que estaban cursando el 
periodo crítico. “Si bien las lluvias 
llegaron un poco tarde para estos 
cultivos son beneficiosas”, seña
ló. En este contexto, la cosecha de 
maíz temprano ya está en marcha 
en la región núcleo, con un avance 
del 10%.

“El panorama es muy variable, 
según el estadio, el tipo de cultivo 
y la zona. Aquellos que están, por 
ejemplo, con girasol, ahora se les 
para la cosecha y estas lluvias y tor
mentas pueden ser perjudiciales 
incluso. Pero sacando el impacto 
actual, estas lluvias realmente son 
muy importantes de cara al futuro. 
Es un cambio rotundo, después de 
cinco años con déficit hídrico. Se 
espera que marzo todavía siga bas
tante activo”, subrayó.

En esa línea, la experta en cli
ma del INTA Natalia Gattinoni co
incidió en que, si bien las lluvias 
ponen un freno a la caída de ren
dimientos, a la vez pueden com
plicar la cosecha. “Estas precipi
taciones importantes que se están 
dando ahora y que se pronostican 
dan cierta incertidumbre, porque 
esta inestabilidad interrumpe o 
pone un freno en las labores de 
cosecha de maíz, que en el área 
se estaba realizando y que venía 
con buenas perspectivas de ren
dimiento”, dijo.

Según la BCR, en los próximos 
días continuarán los chaparrones 
y las tormentas aisladas, algunas 
de las cuales podrían ser local
mente fuertes, y no se descarta 
la posibilidad de registros supe
riores a los 100 milímetros en el 
centro/oeste de la zona agrícola 
núcleo. •



LA NACION | LUNES 3 DE MARZO DE 2025 CULTURA I 19

CULTURA
Edición de hoy a cargo de Celina Chatruc
www.lanacion.com/cultura | @LNcultura | Facebook.com/lanacion
cultura@lanacion.com.ar

PREMIOS EN MADRIDDos latinoamericanos de peso
La reina Sofía otorgará hoy a Eduardo Costantini el galardón latinoame
ricano en la X edición de los Premios Internacionales de Mecenazgo en 
la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, en Madrid. Entre las 
ganadoras de ediciones anteriores se cuenta Patricia Phelps de Cisneros, 
quien mañana recibirá en el Círculo de Bellas Artes de Madrid el Premio 
"A" Honorífico por su apoyo al arte, concedido por la Fundación ARCO.Un “combo cultural” de arte, dulce de leche y tango en la Semana Argentina en España 

programación. Desde hoy hasta el lunes próximo, el gobierno nacional impulsará actividades artísticas, gastronómicas y comerciales; incluirá visitas guiadas por las ferias ARCO y UVNT

Minujín en Herlitzka & Co. herlitzka& co. Osvaldo Lamborghini en Del Infinito del infinito

Celina Chatruc
LA NACION

Hay equipo, como sugiere una ima
gen de la selección nacional de fút
bol en el sitio argentinaweek.ar, que 
se sucede junto a otras de dulce de 
leche, empanadas, vino, asado, tan
go, mate, los glaciaresy las Cataratas 
del Iguazú. Curiosamente, no se in
cluye ninguna obra de arte en la pro
moción de las actividades artísticas, 
gastronómicasy comerciales que se 
impulsarán en Madrid, Barcelona y 
otras ciudades en el marco de la Se
mana Argentina en España, desde 
hoy hasta el lunes próximo.

La agenda prevista por Marca 
País y la Secretaría de Cultura de la 
Nación, que trabajaron en conjunto 
con la Agencia Argentina de Inver
siones y la Cancillería, contempla 
sin embargo iniciativas destinadas 
a promocionar el arte contemporá
neo argentino en las ferias ARCO y 
Urvanity (UVNT). En colaboración 
con la Fundación artebay la cámara 
de galerías Meridiano, se organizó 
un encuentro en la residencia ofi
cial de la embajada argentina con 
coleccionistas, curadores y críticos 
internacionales, así como un pro
grama de visitas guiadas por los 
stands de las galerías argentinas a 
cargo de Mariano Mayer y Mariella 
Franzoni. En ARCO habrá ocho -Del 
Infinito, Herlitzka &Co, Nora Fisch, 
Rolf Art, Ruth Benzacar, W-galería, 
Isla Flotante y Remota-, y en UVNT 
estarán NN y Valerie’s Factory.

“Nuestra participación en las fe
rias internacionales representa un 
paso fundamental en nuestra misión 
de fortalecer alianzas para potenciar 
las industrias culturales y creativas 
de nuestro país, proyectándolas con 
mayor fuerza en el escenario global 
y generando nuevas oportunidades 
comerciales”, opinó en un comuni
cado el secretario de Cultura, Leo
nardo Cifelli, que estará presente. 
El año pasado saludó a los reyes de 
España cuando se detuvieron en la 
galería salteña Remota en ARCO du
rante su recorrida inaugural.

Todos quieren estar en esa foto, 
como la que marcó un hito en la ca
rrera de La Chola Poblete en 2022. 
¿Cuál será la elegida este año, en ese 
circuito vallado y rodeado de dece
nas de periodistas y fotógrafos de 
varios países? Probablemente Ru
th Benzacar, ya que cumple seis 
décadas y cumplió un rol clave en 
el vínculo de la feria con América 
Latina. “Le haremos un homenaje 
privado, sencillo y con mucho cari
ño”, anticipó días atrás a la nación su 
directora, Maribel López.

En el stand de esta última habrá 
obras de Marie Orensanz, pionera 
del conceptualismo latinoameri
cano; Carlos Herrera, Florencia 
Rodríguez Giles y la joven Stella Ti- 
cera. Otra propuesta que se destaca
rá será el solo show que Del Infinito 
dedicará a la “escritura inespecífi
ca” de Osvaldo Lamborghini. Con 
curaduría de Agustina Pérez, se ex
hibirán obras y libros intervenidos 
por el poetay novelista argentino fa
llecido en 1985en Barcelona, donde 
su faceta plástica fue revelada por 
primera vez en el Macba en 2015 
tras haber permanecido en secreto 
durante tres décadas.

Esa unión de imagen y texto se po
drá ver también en una etapa poco co
nocida de Marta Minujín que presen
tará Herlitzka &Co, en un dream team 

que incluirá además a Alberto Greco, 
Alicia Herreroy Leandro Katz. En este 
caso serán ejemplares de Lo inadverti
do, el diario underground que la reina 
del arte pop realizó en Buenos Aires 
durante su época hippie en1969, jun
to con Daniel Beilinson.

“Salía cuando teníamos ganas. Y 
después se lo repartíamos a la beau- 
tiful people”, que incluía al célebre 
Tanguito, recuerda la artista en el li
bro Los añospsicodélicos (Mansalva, 
2015), de Femando García. “Estaban 
fotocopiados de los dos lados y des
pués enganchados -agrega Minu
jín-. Daniel y yo éramos los editores. 
Pero como él vivía en La Plata, la que 
más aglutinaba gente era yo. Enton
ces me ponía a reclutar gente en los 
bares de la zona. Trabajábamos to
dos juntos. En las mesas de café o en 
el piso de la plaza de Arenales”.

La galería porteña Rolf Art par
ticipará con Mapa Teatro, una se
rie de grabados inspirados en los 
mitos de los pueblos indígenas del 
Amazonas colombiano en la sec
ción Wametisé: ideas para un ama- 
zofuturismo, curada por Denilson 
Baniwa y María Wills. Además, ex
hibirá obras de este laboratorio de 
experimentación y creación trans
disciplinar en su stand, junto con 
otras de José Alejandro Restrepo, 
Marcelo Brodsky, Roberto Huarca- 
ya y Rember Yahuarcani.

La representación argentina en el 
programa general de ARCO se com
pletará con obras de Elba Bairon y 
Cristina Schiavi en W-galería, que el 
año pasado ganó el Premio Lexus al 
mejor stand de la feria, y las de Clau
dia Fontes, Fernanda Laguna y Juan 
Tessi en Nora Fisch. Otra de las pre
miadas en 2024fue Remota, que vol
verá a la sección Opening -dedica
da a las más nuevas- con textiles de 
Guido Yannito y Carlos Luis “Pajita” 
García Bes. En Perfiles, enfocada en 
el arte latinoamericano, Isla Flotan
te presentará a Marida Scafati.

En la misma feria habrá además 
obras de artistas argentinos repre
sentados por galerías de otros países 
como Julio Le Pare, que además ten
drá una muestra individual en la se
de madrileña de Albarrán Bourdais; 
Tomás Saraceno, en la italiana Pink- 
summerylaalemanaNeugerriems- 
chneider, y Antonio Seguí, que ocu
pará con sus obras una pared entera 
de la uruguaya De las Misiones.

Por otra parte, dos galerías que 
tuvieron mucho éxito en la última 
edición de arteba estarán en la fe
ria UVNT, que se alojará en El Ma
tadero: la platense NN, con obras de 
Amanda Tejo Viviani, la Porkería 
Mala y Eva Moro Cañero, y Valerie’s 
Factory, con trabajos de Elias Leiro, 
Julián Brangold, Julieta Proto Boca, 
Nana Schlez y Vladimir Maruts Ba
llet. Cerca de allí, en Calle Ercilla 24, 
Nicolás Romero Escalada ofrecerá 
un estudio abierto.

La semana se completará el sá
bado con el Espacio Argentino, un 
programa cultural y gastronómico, 
y cerrará el lunes con el espectáculo 
musical Encuentro Argentino, en 
el Teatro Reina Victoria de Madrid, 
con entradas ya agotadas. •

Para agendar
• ARCOmadrid, del 5 al 9 de marzo 
en Ifema, y UVNT Art Fair, del 6 al 9 
de marzo en El Matadero

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
mailto:cultura@lanacion.com.ar
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CERRO ACONCAGUAInstalan estaciones meteorológicas
Científicos de la Argentina, EE.UU. y el Reino Unido instalaron una red de 
estaciones meteorológicas en el Parque Provincial Aconcagua a los 4200 
msnm (Plaza Argentina), 4300 msnm (Plaza de Muías), 4350 (glaciar Hor
cones Superior), 5580 msnm (Nido de Cóndores) y 6960 msnm (cumbre). 
Favorecerá la producción agrícola y hará más seguras las expediciones.Fin de semana XL: pese al pronóstico de mal tiempo, los turistas invadieron la costa

verano. Se estima que la ocupación promedio en la zona fue del 75%; sin embargo, gran parte de los visitantes reservaron solo dos de las tres noches de los feriados

En los dos primeros días del feriado, hubo oportunidad de ir a la playa mauro v. rizzi

Darío Palavecino
CORRESPONSAL EN MAR DEL PLATA

MAR DEL PLATA - El que creyó 
más en su propio pálpito que en los 
malos augurios de los partes me
teorológicos tuvo premio. Pronos- 
ticadores, incluso hasta eljuevesy a 
últimas horas del viernes pasados, 
anticipaban un concierto de lluvias 
sobre la costa bonaerense durante 
casi todo el fin de semana largo. Sin 
embargo, hasta ayer no había caído 
ni una gota. Y sin que el verano ex
hiba ahora sus mejores cartas se vi
vieron estas dos primeras jornadas 
con buenos momentos de tiempo 
óptimo. Con más o menos sol, con 
más o menos grados, pero siempre 
con la oportunidad de disfrutar de 
la playa.

Hasta ayer todo fue con maña
nas grises, mediodías como punto 
de quiebre y tardes que se convir
tieron en los mejores momentos 
para disfrutar en la arena y tam
bién en el mar, que tras un febrero 
con marcas térmicas récord ofrece 
desde hace algunas semanas con
diciones que podrían competir con 
el sur de Brasil. Hay diferencia, pe
ro la comparación tampoco es tan 
exagerada.

Por suerte, aquellos anticipos 
que sentenciaban casi cuatro días 
pasados por agua o con poca opor
tunidad de playa, al menos para los 
operadores turísticos y los propios 
viajeros, poco se cumplieron.

La ocupación de servicios de alo
jamiento creció sobre el cierre del 
mes y permitió a hoteleros y pro
pietarios de viviendas en alquiler 
una ocupación que en toda la costa 
promedió el 75%.

En Mar del Plata ese fue el pico, 
luego de transcurrir un arranque 
de la última semana con un incre
mento muy lento de pedidos y de 
momentos de algunas cancelacio
nes porque atronaban los avisos 
de tormentas por aquí y, por fin, un 
último repunte que se terminó de 
consolidar desde las primeras ho
ras de ayer.

“Nos decidimos por un cambio 
que se nos dio a último momento: 
en lugar de departamento pasamos 
a un hotel que tenía piscina, por si 
llovía, y sobre todo porque nos me
joraron mucho el precio”, explica
ron Claudio y Myriam, de la Capi
tal, que vinieron con sus hijos, lan 
y Luana, y con un sobrino, Mario. 
“Al final terminamos todo el día en 
la playa”, confirmaron.

Aquel dato no es menor. Si bien 
el valor de las estadías no había 
variado demasiado con respecto a 
los que rigieron desde el inicio de 
año, el temor a perder esta última 
oportunidad del verano y frente a 
tantas dudas y demoras en los inte
resados llevó a los responsables de 
establecimientos a retomar valores 
de promociones que se habían lan
zado varias semanas atrás.

El rol de los propietarios
Néstor Gonnet, experimentado 

en el mercado de alquileres tempo
rarios en la zona céntrica, confirmó 
que en su caso alcanzó un 75% de 
ocupación pero con una particula
ridad. “Muchos departamentos los 
utilizaron los propios dueños que 
vinieron a recibir sus unidades lue
go de haberlos alquilado de diciem
bre a febrero”, explicó a la nación.

El mismo fenómeno se dio en 
otras localidades balnearias de la 
zona, donde los propietarios contri
buyeron en buena medida a marcar 
diferencia. A excepción de algunos 
de ellos que alquilaron la segunda 
quincena de febrero y a sus inquili
nos le incluyeron en el contrato las 
cuatro jornadas de este fin de sema
na largo. En Cariló, por ejemplo, se 

extendió esa modalidad.
“Venimos muy bien dentro de la 

expectativa que se tenía, que nunca 
fue del 90 o 95%”, confirmó y aclaró 
el director de Turismo de Pinamar, 
Lucas Ventoso, satisfecho por el 
aporte que llegó con estos feriados 
de lunes y martes, complemento de 
una temporada que -también den
tro del contexto- dejó a la mayoría 
conforme.

En el segmento de complejos de 
cabañas y apartamentos de serví-Los valores promocionales en los alojamientos impulsaron la demanda
cios se dieron, quizás, los mejores 
rendimientos. La mayoría de ellos 
tuvo niveles de ocupación del 90% 
al 100%, siempre con una reserva 
muy anticipada. “Y buen nivel de 
consumo”, destacaron a la nación 
para remarcar el perfil de quienes 
llegaron por estos días.

Esta fecha se ha consolidado en 
los últimos tiempos como la más 
rendidora en términos de escapa
das turísticas. En general suele ser 

la mejor del año. Sobre todo, cada 
vez que el almanaque le hace un lu
gar sobre el último tramo de febre
ro. Esta vez la empujaron a marzo 
y la encorsetaron con dos variables 
que poco ayudan: el inicio de mes, 
con sueldos sin cobrar, y la proximi
dad al comienzo del ciclo lectivo. En 
algunos distritos, entre ellos, la Ca
pital que es principal centro emisor 
de visitantes a estas playas, recién 
empezado. En otros, como la pro
vincia de Buenos Aires, que hace 
el otro aporte fuerte en el mercado 
turístico local, con punto de partida 
pasado mañana.

Es esta fecha, sin dudas, también 
la despedida de la temporada. Al 
menos de la dinámica más impor
tante, por más que los servicios en 
los balnearios se extenderán hasta 
el cierre de este mes y los valores 
promocionales que llegan con mar
zo acercarán una última cuota de 
viajeros.

“El promedio de ocupación de es
te fin de semana fue de 80%”, con
firmó HugoTavelli, responsable del 
muy renovado Hotel Marcín, en Ca
riló. Recordó que para las fiestas de 
fin de año se alcanzó plena ocupa
ción. En enero pasado se dieron esos 
picos durante los fines de semana y 
en febrero último alcanzaron hasta 
un 90%. “El promedio general, más 
allá de nosotros, es más de lo espe
rado”, afirmó a la nación.

Pedidos
Otro dato que surgió durante este 

fin de semana largo y respecto a los 
pedidos de alojamiento es que hubo 
muchas solicitudes por solo dos de 
las tres noches. El tema de la vuelta 
a clases parece que aquí también 
pudo haber metido la cola.

La mitad del fin de semana extra- 
largo ya está ganada. Se aprovechó 
la playa y, cuando no, las activida
des al aire libre fueron siempre una 
alternativa. Pero no solo fue poco 
necesario algún abrigo, sino que las 
dos noches transcurridas, en parti
cular la de anteayer, fue ideal: cielo 
estrellado y sin viento. Casi una ex
cepción para esta zona.

En estas dos jornadas también 
se dio en Mar del Plata una buena 
demanda de alquiler en balnearios 
por día. Frente a las dudas que ge
neraban las nubes tempranas, el 
reparo en carpas y los servicios de 
piscina y recreación se convierten 
en inversión.

Algo parecido ocurrió con los 
parques acuáticos y recreativos, 
que lejos del mar también tienen 
su microclima.

Pero más tarde o más temprano 
parece que llegará el agua. Ahora el 
anuncio se mudó a buena parte de 
hoy y de mañana.

La oferta de pronóstico es varia
da: desde chaparrones hasta tor
mentas eléctricas.

El mayor problema de la apa
rición en escena de la lluvia no es 
tanto la pérdida de uno o dos días 
más de playa. Su irrupción puede 
arruinar el trabajo y preparativos 
durante muchos meses de quienes 
han programado corsos y desfiles. 
Hay varios previstos en distintos 
puntos de la ciudad. Hay decenas de 
murgas y formaciones preparadas 
para Carnaval, pero también con 
experiencia: no será la primera vez 
que, al ritmo de tambores, les toque 
marchar y dar sus espectaculares 
pasos pasados por agua. •

http://www.lanacion.com/sociedad
Facebook.com/lanacion
mailto:sociedad@lanacion.com.ar
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Villa Elisa y Villaguay, dos 
ciudades bajo el agua por 
un fuerte temporal
entre ríos. En la zona, cayeron entre 150 y 200 milímetros en pocas horas; hubo anegamientos, cortes de ruta y evacuados
Las tormentas volvieron a golpear 
con fuerza a Entre Ríos este fin de 
semana. Esta vez, los epicentros 
del fenómeno climático fueron 
Villa Elisa y Villaguay, en donde 
cayeron 150 milímetros en pocas 
horas, y hasta 200 mm en las zo
nas rurales, lo que causó serios 
anegamientos en las calles y com
plicaciones en rutas y viviendas.

El temporal, que comenzó en la 
mañana de anteayer, afectó la ruta 
nacional 130, que conecta ambos 
distritos entrerrianos, por la gran 
acumulación de agua, por lo que 
se debió cortar el tránsito en ese 
tramo.

Varias familias, además, re
quirieron asistencia en el lugar 
como consecuencia de lo que se 
consideró una tormenta de fuerte 
a severa. A su vez, se interrumpió 
el ingreso del acceso sur de Villa
guay, y Villa Elisa, por su parte, 
quedó aislada por los cortes en 
sus principales ingresos, según 
varios comentarios en las redes 
sociales.

En el diario Uno Entre Ríos expli
caron también que varias familias 
sufrieron el ingreso de agua en sus 
viviendas, lo que las obligó a eva
cuar sus hogares, aunque hasta 
el cierre de esta edición no había 
datos oficiales sobre el verdadero 
impacto en los habitantes.

El hotel Quinto Elemento, en 
las Termas de Villa Elisa, mostró 
a través de sus redes sociales el 
desastre que generó en el edifi
cio el desborde de un arroyo que 
pasa por la zona, lo que provocó 
inundaciones en el subsuelo del 
establecimiento, es decir, en el es
tacionamiento del spa, en donde 
varios autos de los huéspedes ter
minaron flotando. A raíz de esto, 
los Bomberos Voluntarios debie
ron acudir al lugar para realizar 
tareas de desagote.

Según las estimaciones del pro
nóstico, la lluvia persistirá hasta 
hoy tanto en Villaguay como en 
Villa Elisa, aunque se espera que 
la caída de agua tenga una menor 
intensidad que la de este fin de se
mana. Además, aunque durante 
la semana las condiciones mejo
rarían, y hasta volvería a salir elSe prevén lluvias hasta mañanaSe espera una semana con temperaturas que alcanzarían los 33'C en el AMBA
Tras un fin de semana de Carnaval 
dominado por nubosidad y tor
mentas de variada intensidad en 
el área metropolitana de Buenos 
Aires (AMBA), que cierran una 
semana gris, húmeda y con llu
vias intermitentes, el pronóstico 
es poco alentador para los próxi
mos días.

El inicio de este mes, a medida 
que se acerca el otoño, depara 
posibles lluvias para hoy y para 
mañana, con temperaturas que 
rondarían entre los 29°C hoy y los 
30°C de máxima, mañana, luego 
del ingreso, ayer, de aire húmedo 
del norte, que provocó un empeo
ramiento de las condiciones y ce
rró el fin de semana con fuertes 
tormentas.

Hoy en el AMBA se espera que

Las lluvias comenzaron anteayer

Blue Ghost alunizó ayer a las 5.45, hora argentina fireflyaerospaceHito espacial: una sonda privada logró un alunizaje perfecto
investigación. Se trata de Blue Ghost, una misión comercial que lleva instrumentos de la NASA

sol, se estima que en ambos casos 
se registrarían nuevas tormentas 
entre el viernes y el sábado próxi
mos.

Villa Elisa se encuentra a 30 ki
lómetros de la ciudad de Colón, 
del departamento homónimo. 
Tiene una población de 75.305 
habitantes, según el último cen
so nacional de 2022.

La zona
Por su parte, Villaguay, en el 

centro de la provincia, tiene una 
población de 55.796 habitantes, y 
está surcada por varios arroyos, 
como Mojones y El Tigre, además 

llueva durante la mañana -con rá
fagas que fluctuarán entre los 42 
y 50 kilómetros por hora- y parte 
de la tarde, según el pronóstico ex
tendido compartido por el Servicio 
Meteorológico Nacional (SMN).

Las proyecciones también in
dican una mejora hacia la noche, 
con una temperatura mínima de 
24°C, cielo parcialmente nublado 
y sin lluvias.

Pero mañana volvería a dominar 
una alta chance de lluvia durante 
la mañana, con posibles mejoras 
hacia la tarde y noche, cuando se 
replicará la temperatura mínima 
de la jornada previa.

A pesar de que no se espera 
que llueva el miércoles ni el jue
ves próximos, sí se mantendría 
el cielo nublado y parcialmente 

x

del arroyo Villaguay, que en las úl
timas horas preocupó por el au
mento de su caudal a causa de las 
tormentas.

La semana pasada otro tempo
ral azotó Entre Ríos, con fuertes 
lluvias y vientos, lo que impactó 
en varias ciudades y pueblos, ade
más de las rutas y calles, como en 
esta ocasión, lo que ya había ge
nerado anegamientos, inundacio
nes y cortes de tránsito.

En ese caso la parte más afec
tada fue Paraná, capital de la 
provincia. Por ejemplo, según el 
diario Uno, Defensa Civil recibió 
alertas de varios vecinos por la 
caída de árboles.

Villaguay y Villa Elisa también 
vienen de sufrir las consecuencias 
de esa otra tormenta. Como este 
fin de semana, varias viviendas se 
inundaron, hubo complicaciones 
en rutas nacionales y en las calles 
internas de las ciudades, y algu
nos accidentes “leves”.

De hecho, la Municipalidad de 
Villaguay debió distribuir bolsas 
de arena entre los vecinos y dispo
ner de señalética de circulación en 
diversos barrios, como Pompeya, 
San Judas, La Estación y demás zo
nas. A su vez, se repartió mercade
ría, ropa y colchones para varias 
familias que lo requirieron. • 

nublado, con un alto porcentaje 
de humedad durante ambos días, 
la temperatura más alta sería de 
33°C y la mínima alcanzaría los 
24°C.

Las tormentas podrían volver 
hacia la noche del viernes próxi
mo, tras una mañana nublada que 
iría desmejorando hacia la tarde, 
aumentando así la posibilidad de 
lluvia.

A pesar de esto, se mantendría 
el calor que va a dominar toda la 
semana, y durante el día la tem
peratura pasaría de los 30°C a 
los 23°C. Se estima que esto cam
bie para el sábado próximo, que 
traería temperaturas más bajas 
(máxima de 23°C y mínima de 
21’C) y un cielo que se empezaría 
a despejar. •

Daniel Mediavilla 
EL PAÍS

MADRID - Ayer, a las 9.35, hora 
peninsular española (5.45, en la 
Argentina), tras 16 días orbitando 
el satélite, la sonda Blue Ghost des
cendió sobre el Mare Crisium, en la 
Lima. Es la tercera misión del pro
grama Servicios Comerciales de 
Carga Lunar (CLPS, por sus siglas 
en inglés), una iniciativa clave den
tro del ambicioso plan de retorno 
a la Luna del proyecto Artemis, en 
el que colaboran Estados Unidos, 
Europa, Japón y otros países.

El CLPS ha abierto las puertas a 
la participación de empresas en el 
transporte de ciencia y tecnología 
a nuestro satélite, un cambio que 
se añade al lanzamiento de cohetes 
por compañías privadas y marca 
un rumbo diferente al de la carrera 
espacial de los años 60, cuando la 
exploración espacial era un duelo 
entre dos Estados: el soviético y el 
estadounidense.

En el primer intento del progra
ma CLPS, la sonda Peregrino sufrió 
un problema en la propulsión que 
obligó a abortar la misión, y Astro- 
botic, la empresa encargada del 
módulo lunar, decidió estrellarlo 
contra la atmósfera terrestre. En el 
segundo intento, el módulo Odiseo, 
de la empresa Intuitive Machines, 
logró alunizar con éxito; la primera 
compañía privada en conseguirloy 
el primer artefacto estadounidense 
en hacerlo desde que el Apolo XVII 
llegó a la Luna, en1972. Sin embar
go, poco después, la compañía re
conoció que, aunque su aparato 
mantuvo la integridad, había caí
do de lado. Así, Blue Ghost, con sus 
dos metros de alto y tres y medio de 
ancho, es la primera sonda priva
da del programa CLPS en hacer un 
alunizaje perfecto.

El artefacto, propiedad de la 
compañía Firefly Aerospace, fue 
lanzado el 15 de enero pasado des
de el Centro Espacial Kennedy de 
la NASA, en Florida, en un cohete 
Falcon 9, de la compañía SpaceX. 
En sus bodegas viajan 10 instru
mentos científicos y tecnológicos 
que recogerán información y pro
barán tecnología de interés para fu
turas misiones. Firefly Aerospace 
se ha convertido en la empresa con 
más instrumentos de la NASA en 
un solo módulo de aterrizaje CLPS 
hasta la fecha.

Entre otros aparatos, probará 

tecnologías para ayudar a los fu
turos astronautas a descender con 
seguridad en la Luna y en Marte. 
También transporta los retrorre- 
flectores lunares de próxima gene
ración, contra los que se dirigirán 
láseres de la Tierra para medir con 
gran precisión la distancia hasta el 
satélite o conocer aspectos sobre 
el interior lunar. Además, está ya 
en la Luna el instrumento Lister, 
que intentará perforar hasta tres 
metros de profundidad para me
dir el flujo de calor desde el sub
suelo. Y también está lista para su 
despliegue Lunar PlanetVac, una 
especie de aspiradora diseñada 
para recoger muestras de regolito 
para analizarlas y enviar la infor
mación a la Tierra.

Entre las tareas encomenda
das a la sonda, el 14 del actual está 
previsto que tome imágenes de al
ta definición de un eclipse de Sol 
que se producirá cuando la Tierra 
oculte la luz de la estrella. Dos días 
después, cuando se acerque el fi
nal de su misión, está previsto que 
capte la puesta de soly muestre có
mo el polvo lunar comienza a flo
tar, provocando un resplandor en 
el horizonte que ya documentó el 
astronauta del Apolo XVII Euge- 
ne Cernan, el último hombre que 
pisó la Luna. Después, cuando co
mience la noche, que en nuestro 
satélite dura dos semanas, segui
rá recogiendo información en la 
oscuridad durante algunas horas. 
En total, la misión habrá durado 
dos meses.

Alunizajes
Casi seis décadas después de que, 

el 3 de febrero de1966, la Unión So
viética logró aterrizar con suavidad 
en la Luna con su sonda Luna 9, co
locar un artefacto sobre el satélite 
sigue siendo una empresa de alto 
riesgo. La India, que alunizó con 
su módulo Vikram en 2023 y se 
convirtió en el cuarto país en con
seguirlo, había fracasado en un in
tento anterior, en 2019. Ese mismo 
año, la compañía israelí SpacelL 
también se estrelló cuando trata
ba de ser el primer proyecto priva
do en llegar, un hito que tampoco 
alcanzaron en 2023 los japoneses 
delspace.

En esta aceleración de la carre
ra espacial con impulso privado, 
está previsto que las naves sigan 
llegando a la Luna cargadas de 
instrumentos. ©EL PAÍS, SL
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Liam James Payne
CANTANTE Y COMPOSITOR BRITÁNICO

Nacimiento: el 29 de agosto de 1993 en Wolver- 
hampton, Reino Unido
Muerte: el 16 de octubre de 2024, en el hotel Casa- 
Sur, de Palermo

> Causa judicial: la Justicia porteña procesó a un 
empleado del hotel (Ezequiel Pereyra) y a un ca
marero (Braian Paiz) por haberle dado drogas

El empresario argentino Rogelio Ñores fue sobreseído por la Cámara Penal, luego de que en primera instancia lo procesaran por abandono de persona y suministro de sustanciasEl descargo del amigo de Liam Payne. “Es lógico que la gente busque un culpable”
Texto Gabriel Di Nicola | Foto Ricardo Pristupluk

A
 firma que no tuvo miedo 
de ir preso. El empresario 
Rogelio Ñores, radicado 
en Miami, donde tiene las 

sedes de sus compañías de fertili
zantes y energía, acaba de ser sobre
seído de las acusaciones de homici
dio culposo y suministro o facilita
ción de sustancias estupefacientes 
en la causa donde se investiga la 
muerte del músico británico Liam 
Payne, fallecido en octubre pasado 
tras caer desde el tercer piso al patio 
interno del hotel de Palermo donde 
estaba alojado. Dice tener una sen
sación de impotencia y se pregunta 
si pudo haber hecho algo para sal
varle la vida a su amigo.

“Terminó todo, lo dejamos atrás. 
No tengo derecho a victimizarme, 
hay cosas peores en la vida”, co
menta el empresario sobre las im
putaciones que hizo el fiscal Andrés 
Madrea en su contra durante la in
vestigación que se inició después de 
la muerte de Payne, ocurrida la tar
de del 16 de octubre pasado. Estuvo 
procesado sin prisión preventiva. La 
Cámara Penal lo sobreseyó.

Ñores nació el 27 de abril de 1988 
en Michigan, Estados Unidos. Co
noció al excantante de One Direc- 
tion entre fines de 2019 y principios 

de 2020 en Londres, en una fiesta. 
Se hicieron muy amigos.

“Salimos mucho juntos. Nuestras 
novias de ese momento se habían 
hecho muy amigas. Éramos de ir de 
vacaciones juntos”, recuerda.

Se hicieron tan amigos, según 
Ñores, que los últimos seis meses 
de la vida de Payne se vieron prácti
camente todos los días. La amistad 
hizo que en septiembre pasado No- 
res le comentara que tenía un viaje 
planeado a la Argentina. El músico 
inglés decidió sumarse.

“Estábamos en Miami cuando le 
dije. Él decidió sumarse y, de paso, 
aprovechó para ver a Niall Horan 
[otro exintegrante de One Direc- 
tion, que el 2 de octubre se presentó 
en el Movistar Arena]. Viajamos el 
30 de septiembre”, cuenta.

Payne se alojó primero en el Pala
cio Duhau Park Hyatt con su novia, 
Kate Cassidy. Después se trasladó a 
un departamento que contrató por 
Airbnb. Los últimos tres días de su 
vida los pasó en CasaSur, en Costa 
Rica al 6000, en Palermo.

“Esos últimos tres días lo vi po
co. Liam estaba con mucha energía, 
pero no estaba mal”, sostiene No- 
res. Pero sus últimas horas, según 
reconstruyó la Justicia, fueron de 

mucho consumo de estupefacien
tes y alcohol.

En el expediente se dio por veri
ficado “el consumo considerable de 
alcohol” de Payne, “en función de 
los pedidos que realizaba a su habi
tación o lo que el personal del esta
blecimiento advertía cuando acudía 
allí a practicar la limpieza”. Y, según 
consta en la causa, “procuró conse
guir cocaína por medio de emplea
dos del hotel y de otras personas”.

El 16 de octubre a la mañana el 
músico se mostró exaltado en la 
recepción. Luego fue el episodio 
con las dos mujeres que subieron 
a su cuarto y luego discutieron con 
Payne en el lobby del hotel por una 
presunta diferencia de dinero que 
debía pagarles por sus servicios 
sexuales.

A las 14, Gilda Martin, encargada 
operativa del hotel, llamó a Ñores 
para pedirle que Payne se retirara 
del hotel. El empresario “le habría 
solicitado algo de tiempo para con
seguir otro alojamiento”. Resolvió 
el asunto con las dos chicas, se fue 
y regresó a la media hora. Esa tarde 
el personal de limpieza del hotel in
formó que el TV del cuarto de Payne 
había sido roto. Minutos después de 
las 16 se escucharon ruidos de rotura 

de cosas en el tercer piso. Payne bajó 
otras dos veces a la recepción; la se
gunda se sentó en un sillón, se desva
neció y cayó al piso. Esteban Grassi, 
j efe de recepción del CasaSur, y otras 
dos personas lo asistieron, lo lleva
ron a su habitacióny llamaron al 911, 
según consta en el expediente.

Cuando llegó la policía, el músico 
cayó al vacío. En la autopsia, se hizo 
referencia a 25 lesiones compati
bles con aquellas producidas por 
caída de altura. “Se determinó que 
presentaba alcohol etílico en con
centración de hasta 2,7 gramos/ 
litro, cocaína, metilecgonina, ben- 
zoilecgomina, cocaetileno y sertra- 
lina”, según surge del expediente.

En primera instancia, Ñores fue 
procesado porhomicidioculposoen 
una resolución firmada por la jueza 
Laura Bruniard. Después fue sobre
seído en un fallo de la Sala IV de la 
Cámara Nacional de Apelaciones en 
loCriminaly Correccional, integrada 
por Ignacio Rodríguez Varela, Her
nán López y Julio Marcelo Lucini.

“Era imposible pensar que todo 
iba a terminar como terminó. Cuan
do estaba así, Liam les pedía droga 
a 40 millones de personas. A mí me 
pidió, pero no le di. Nunca probé 
drogas. Pero consiguió... Están las 

filmaciones de las cámaras del ho
tel”, afirma Ñores.

El día que murió su amigo, el em
presario estuvo en dos momentos 
en CasaSur. Primero fue a desayu
nar con Liam. Después, a la tarde, 
regresó al hotel para resolver el en
tuerto con las dos prostitutas que 
reclamaban 5000 dólares que Pa
yne, supuestamente, les había pro
metido pagarles por estar con él.

“Fui al hotel y Liam me dijo que 
me fuera, que el problema era su
yo. Hasta ese momento estaba bien, 
así se lo ve en las filmaciones de las 
cámaras de seguridad. Después se 
encuentra con un empleado del ho
tel [que le habría conseguido al mú
sico la droga que pedía] y bajó dado 
vuelta, sacado. Trató de escaparse. 
Y después me llamaron... Fue horri
ble, se frenó el mundo”, recuerda so
bre el momento en que se le avisa
ron que Payne había fallecido.

Al músico lo define como una 
persona “muy buena, muy sensi
ble”, “un tipo brillante que era mu
cho más que un cantante y siempre 
estaba ayudando a los demás”.

Sobre la declaración como testigo 
de Geoff Payne, el padre del músico, 
que ante el fiscal Madrea dijo que su 
hijo estaba al cuidado de Ñores, que 
supuestamente “lo direccionaba”, 
respondió: “El padre de Liam esta
ba tratando de pasar la página [la 
muerte de su hijo] de la mejor ma
nera que podía. Estaba sufriendo, 
no entendía lo que decía”.

Cuando presentó el dictamen 
donde pidió el procesamiento de 
Ñores y de otros cuatro sospecho
sos, el fiscal Madrea imputó al em
presario por el delito de abandono 
de persona. Le atribuyó “responsa
bilidad penal respecto de la muerte 
de Payne mediante la ejecución de 
acciones y omisiones en el período 
previo y contemporáneo que culmi
naron provocando que Payne caye
ra desde el balcón de la habitación 
310 del hotel CasaSur”.

El fiscal había considerado que 
Ñores habría omitido “cumplir con 
sus deberes de cuidado, asistenciay 
auxilio que tenía respecto de Payne 
en razón no solo de un deber jurídi
co preexistente, sino también con 
funciones específicas de conduc
ción y acompañamiento personal, 
coordinadas y aceptadas previa
mente por la relevancia y activida
des propias de su profesión, aban
donándolo a su suerte, sabiéndolo 
incapaz de valerse por sí mismo, a 
sabiendas de que el nombrado su
fría múltiples adicciones previas -al 
alcohol y a la cocaína-, y teniendo 
pleno conocimiento del estado de 
intoxicación, vulnerabilidad e inde
fensión en el que se encontraba”.

“Es lógico que la gente busque un 
culpable para hacer el caso intere
sante. Buscaban un responsable. 
Lo entiendo... Sabíamos que se iba 
a armar un quilombo si le pasaba al
go, pero no tuve miedo de ir preso”, 
afirma Ñores, ya sobreseído.

Sí, dice que hoy hay días en que 
piensa si pudo haber hecho algo 
para salvar a su amigo. “Tenés una 
sensación de impotencia. Te pre- 
guntás: ‘¿Cómo no pude hacer na
da para salvarlo?, ¿cómo no pude 
ayudarlo a salir?’”, cuenta el em
presario, que fue defendido por el 
abogado Rafael Cúneo Libarona 
-hermano del ministro de Justicia 
de la Nación- y el estudio Fontán 
Balestra. •
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LOMAS DE ZAMORA. El 
suboficial federal viajaba 
de civil en la línea 318

En un nuevo enfrentamiento entre 
un efectivo de una fuerza de segu
ridad y delincuentes en el conur- 
bano castigado por la inseguridad, 
un asaltante murió luego de subir 
a un colectivo e intentar robarles a 
los pasajeros, entre los que viajaba 
un gendarme, que evitó el delito y 
abatió al malviviente.

Según las primeras versiones, el 
hecho ocurrió ayer a bordo de un in
terno de la línea 318 cuando circula
ba por la colectora del Camino Presi
dente Juan Domingo Perón al 5400, 

en la localidad de Ingeniero Budge, 
partido de Lomas de Zamora.

En una parada subieron dos de
lincuentes, que de inmediato reve
laron su intención de robarles a los 
pocos pasajeros que viajaban en la 
unidad. No sabían que, entre ellos, 
había un suboficial de Gendarme
ría, que decidió enfrentarlos.

Tras dar la voz de alto, el efecti
vo desenfundó su pistola Pietro 
Beretta 9 mm y comenzó un tiro
teo dentro de la unidad. Uno de los 
delincuentes recibió dos disparos 

en la zona abdominal, en tanto que 
el otro logró bajar y darse a la fuga. 
Uno de los pasajeros -Sergio José 
Martínez, de 55 años- recibió un 
tiro en el glúteo derecho y sufrió 
una fractura en el fémur, por lo que 
debió ser trasladado aun hospital 
de la zona, donde fue atendido y se 
encuentra fuera de peligro.

El delincuente alcanzado por las 
balas del gendarme, identificado 
como Matías Ezequiel Cabral, de 
32 años, había llegado con vida al 
Hospital Luisa Cravena de Gandul- 

fo, donde murió tras haber sido in
tervenido de urgencia.

En tanto, la fiscalía en turno dis
puso que el gendarme sea imputado 
por homicidio en exceso de la legí
tima defensa. Sin embargo, no dis
puso la detención del efectivo, que 
resultó ileso durante el ataque.

Es el segundo caso de justicia por 
mano propia del fin de semana en el 
mismo distrito, luego de que un jubi
lado de 72 años mató a uno de los de
lincuentes que ingresaron en su casa 
y atacaban a golpes a su mujer. •
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Sepelios y 
Participaciones

+
BOYAJIAN, Beatriz Rivas de, 
q.e.p.d. - Dolly y Alfredo Gus- 
man y sus hijos Connie, Alfre
do, Santiago y Federico, con 
todo dolor acompañan a la 
querida familia Boyajian, Car
los, Dolo, Agus y Manu y nie
tos en la irreparable pérdida 
de la inigualable Betty ¡Hasta 
siempre querida amiga!.

+
BUSTINZA LLABRES, José 
María. - Querida Inés, te 
acompañamos con mucho ca
riño a vos, Maité y a toda la fa
milia. José siempre estará en 
nuestro recuerdo como un lu
chador lleno de amor por us
tedes. Alfredo, Lili y Clari Fa- 
galde.

+
BUSTINZA, José María. - 
Descansa en paz, querido ami
go, y que brille para vos la luz 
que no tiene fin. Leti y Maria
no Gradin.

t
CARDENAU de RAIMONDI, 
Elisa, q.e.p.d., falleció el 1-3- 
2025. - Sus hijos Miguel y Ceci
lia, Gloria Rodríguez Egaña y 
Carlos Ávila, nietos, bisnietos 
y Rufina Román, que siempre 
estuvo a su lado, la despiden 
con cariño. - LAZARO CÓSTA, 
Tel: 4812-8040.

+
CARDENAU de RAIMONDI, 
Elisa, q.e.p.d. - Sus hijos Mi
guel y Gloria Rodríguez Ega
ña, sus nietos Lucas y Solé 
Pasman, Diego y Ani Gregori- 
ni, Gloria y Santiago Traynor, 
Lole y Martín Badaroux, Anto
nio y Jimena Costas y Fran y 
Lichi Bolino y sus bisnietos 
participan con mucho dolor 
su partida y ruegan oraciones 
en su querida memoria.

+
CASARES, Pablo María, 
q.e.p.d. - Falleció el 28-2-2025.- 
Su mujer Liliana Filgueira, sus 
hijas Guillermina, Cecilia y 
Ángeles, sus hijos políticos 
Salvador Roselli, Sofan Harris 
y sus nietos, Lucas, Baltazar, 
Isabel,Francisco, Violeta, Ma- 
lena, Juan Martín, Salvador, 
Paul, Sophie y José Ignacio lo 
despiden con muchísimo 
amor y profunda tristeza. Sus 
restos fueron inhumados el 
sábado 1 de Marzo en el Jardín 
de Paz.

+
CHOMETOWSKA de GRE- 
THER, Gabriella, q.e.p.d., fa
lleció el 1-3-2025. - Los inte
grantes del Consorcio de Pro
pietarios Av. del Libertador 
2306 C.A.B.A. despedimos con 
tristeza a nuestra querida ve
cina. Gabriella, vamos a extra
ñar tu calidez, tu alegría y tu 
gran sentido del humor. 
Acompañamos con cariño a 
Michel y a toda su familia.

t
CISILINO, Arnaldo L., 
q.e.p.d., falleció en Bs. As., el 2- 
3-2025. - Su esposa Hilda Ro- 
berti, sus hijos Pablo (a.), Ger
mán, Diego (a.) y Arnaldo (h.), 
su hija política Laura Valera, 
sus adorados nietos Matteo 
(a.), Felipe, Ramiro y Frances- 
ca, y demás familiares, partici
pan su fallecimiento y ruegan 
una oración en su memoria. 
Sus restos serán sepultados en 
la Ciudad de Tandil.

CISILINO, Arnaldo L., q.e.p.d. 
- Los socios, abogados y miem
bros del Estudio Pérez Alati, 
Grondona, Benites & Arntsen 
acompañan con mucho cariño 
a Arnaldo y a toda su familia 
en este difícil momento.

CISILINO, Arnaldo L., q.e.p.d. 
- El equipo de litigios de PÁG- 
BAM acompaña con gran cari
ño a su socio Arnaldo y su fa
milia.

t
FERNANDEZ ZAVALIA, 
Marcelo. - Vieri Antinori e 
Inés Aramendi de Antinori, 
hijos y nietos acompañan a Fe
derico y Teresita en este triste 
momento.

+
FRÁVEGA, Lucía María, 
q.e.p.d. - Fall. 2-3-2025. - Sus 
padres Ángel E. Frávega y M. 
Isabel Parodi; su esposo Si
món Urien y sus hijos Francis
co, Lola y Julia; sus hermanos 
Soledad, Federico, Victoria y 
Sofía; sus cuñados Agustín y 
Segundo; sus sobrinos Lucía, 
Mora e Inés, Bautista y Emilia 
despiden a Lu con mucho 
amor. El sepelio será hoy, a las 
10.30, en Jardín de Paz.

FRAVEGA, Lucía. - Ernesto 
Urien y Marian Mignaquy, 
junto a sus hijos y nueras, Fa
cundo y Luján Gagliolo, Mar
cos y María Rojo Vivot, Tomás 
y Florencia Valdez, Emiliano y 
Clara Bullrich, Joaquín y Luci
la Winiger, y sus nietos, despi
den con mucho cariño a Lucía 
y acompañan a Simón Urien e 
hijos, Francisco, Lola y Julia, 
en su profundo dolor. Que 
descanse en paz.

FRAVEGA, Lucía. - Marisú 
Urien e hijos, Julio Urien y Gil- 
da e hijos, Cristian Urien y 
Marcela e hijos, acompañan a 
Simón y familia en este dolo
roso momento.

t
FRITSCHES, Heriberto 
(Walter), Dr., q.e.p.d., falleció 
el 2-3-2025. - Médicos Asocia
dos Sociedad Civil participa 
con profundo pesar su falleci
miento y acompaña con afecto 
a su familia en este difícil mo
mento. Como socio fundador, 
su compromiso y vocación 
fueron pilares fundamentales 
de nuestra institución.

FRITSCHES, Heriberto, Dr., 
2-3-2025. - Gracias por los 
años de trabajo compartidos. 
Tu secretaria Liliana.

+
FRITSCHES, Heriberto 
Gualterio, Dr., q.e.p.d., falle
ció el 2-3-2025. - La comisión 
directiva, direcciones, cuerpo 
médico, enfermería y personal 
del Hospital Alemán partici
pan con profundo pesar el fa
llecimiento de quien fuera un 
querido colega del servicio de 
ginecología y obstetricia.

+
GRETHER, Gabriela, q.e.p.d. 
- Myriam De Ridder, sus hijos 
Fabiana y Juan, Noélle y Russ, 
Francisco y Désirée, Agustina 
y Carlos, y Santiago, despedi
mos con mucho cariño a nues
tra gran amiga.

GRINBERG, Beatriz Silvia, 
Z.L., falleció el 2-3-2025. - Des
pedimos a Bea con cariño y 
amor. Sus hijos Alejandro y 
Lucila, Gabriela y Dani, Débo- 
ra y Rafi y sus amados nietos. 
La recordaremos por siempre.

&
GRINBERG, Beatriz Silvia, 
Z.L., falleció el 2-3-2025. - La 
despedimos con mucho cari
ño su hermana Miriam y Luis 
y sus sobrinos Ezequiel y Da- 
niela.

$

GRINBERG, Beatriz Silvia, 
Z.L., falleció el 2-3-2025. - Ca
rolina y Fernando Emsani 
acompañan a Ale y Lu y toda 
su familia en este triste mo
mento.

$

GRINBERG, Beatriz Silvia, 
Z.L., falleció el 2-3-2025. - Pe
dro y Susy Weissmann acom
pañan a Ale y Flia. en este tris
te momento.

HUDTCHINSON, Tomás, 
q.e.p.d. - El decano de la Facul
tad de Derecho de la Universi
dad de Buenos Aires, Dr. Lean
dro Vergara, la vicedecana 
Dra. Silvia Nonna, el consejo 
directivo, los Sres. y las Sras. 
secretarios/as de gestión, y la 
comunidad académica partici
pan con profundo dolor el fa
llecimiento de quien fuera 
profesor consulto titular de la 
facultad de derecho de la UBA, 
y acompañan a su familia.

HUTCHINSON, Tomás. - Edi
torial Astrea participa con do
lor la partida de su autor y 
amigo, y acompaña a su fami
lia en este triste momento.

HUTCHINSON, Tomás, 
q.e.p.d. - Rogelio W. Vincenti, 
adjunto de su cátedra en la Fa
cultad de Derecho, UBA, parti
cipa su fallecimiento y despide 
al gran profesor. Su integri
dad, probidad y destacado de
sempeño prestigiaron tam
bién la magistratura y sus en
señanzas y ejemplo perdura
rán. Expreso mis condolen
cias a sus familiares y amigos.

+
HUTCHINSON, Tomás, 
q.e.p.d„ falleció el 1-3-2025. - 
Los socios e integrantes del 
Estudio Alegría, Buey Fernán
dez, Fissore y Montemerlo 
participan su fallecimiento y 
ruegan una oración en su me
moria.

+
HUTCHINSON, Tomás, 
q.e.p.d. - Guillermo Treacy y 
Mariana Pucciarello lamentan 
su fallecimiento y acompañan 
a su familia en este doloroso 
momento.

+
MANTON, Amoldo. - Las her
manas Geoghegan Cox, Eile- 
en, Carmen y Bibian y sus res
pectivas familias, despiden a 
su queridísimo amigo Amol
do y acompañan a toda su fa
milia con mucho cariño. Ro
gamos oraciones en su memo
ria.

t
MEIJOME, Emilia, q.e.p.d. - 
Descansa en paz querida ami
ga Coca. Me quedo con los re
cuerdos de nuestra gran amis
tad y prometo honrar tu me
moria viviendo una vida plena 
y feliz. Tu hermana de la vida. 
Claudia Martínez.

+
NUÑEZ de ROBBIO, Marcela 
Pilar, q.e.p.d. - Tu marido Jor
ge, tus hijos Martín, Inés y To
más; tu yerno Mariano, tu 
nuera Sofía y tus nietos Rufo, 
Isidro y Malva participan tu 
fallecimiento y ruegan una 
oración en tu memoria. Siem
pre te recordaremos con la 
alegría y el buen humor que 
mantuviste hasta el último 
momento.

+
NÚÑEZ de ROBBIO, Marcela 
Pilar. - Sus hermanos Patricio 
y Pamela, sus sobrinos Patri
cio y Dolores, Sebastián y Ga
briela, Lucas y Magalí y Mar
cos y Pilar despiden a la muy 
querida Marcela con hondo 
pesar y acompañan con mu
cho cariño a Jorge y a sus hi
jos.

t
NUÑEZ de ROBBIO, Marcela, 
q.e.p.d. - Inés y Javier Orloff y 
sus hijos Javier y Rocha, Nico
lás, Andrés y Alejandro acom
pañan a Jorge, Martín y Sofía, 
Inés y Mariano y Tomás con 
mucho afecto y ruegan una 
oración por su alma.

+
NUÑEZ de ROBBIO, Marcela.
- Amiga hermana, ¡cómo te 
voy a extrañar! Abrazo muy 
fuerte a toda tu familia. Elvira 
Bazán.

t
NUÑEZ, Marcela Pilar. - 
Acompañamos a Tomi y fami
lia en este difícil momento. 
Sus amigos: Ale y Flor, Benja, 
Sofi y Teo; Quinto, Carola y 
Juanita, Juan y Laura; Gon y 
Made y Ale y Santos.

t
ORLOWSKI de FONTAI- 
NIEU, Consuelo, q.e.p.d. ■ Inés 
Maguire despide con dolor a 
su amiga y acompaña a toda 
su familia.

t
ORLOWSKI de FONTAI- 
NIEU, Consuelo, q.e.p.d. - Ma
nuel Santos de Uribelarrea y 
Mercedes Balcarce de Uribela
rrea e hijos acompañan con 
muchísimo cariño a Dzidza y 
Eduardo y a toda la familia y 
piden una oración en memo
ria de Consuelo.

+
RIELLO, María Ángela, 
q.e.p.d., falleció el 28-2-2025. - 
Los socios del Estudio Beccar 
Varela participan con pesar su 
fallecimiento y acompañan a 
su socio Martin Gastaldi y fa
milia en este momento de do
lor.

+
RIELLO, María Ángela, 
q.e.p.d„ falleció el 28-2-2025. - 
El Estudio Beccar Varela parti
cipa con profundo dolor el fa
llecimiento de la madre de su 
socio Martin Gastaldi y lo 
acompaña a él y su familia en 
este triste momento.

RIVAS, Beatriz. - Lamenta
mos profundamente tu parti
da y acompañamos a nuestros 
amigos Carlos, Dolo, Agus, 
Manu y los chicos. Teti queri
da, por siempre la reina de la 
cator y Les Maries. Gonzalo y 
Mimita Puntura.

+
ROBBIO, Marcela Núñez de.
- Su cuñada y amiga Patricia, 
Rica y Delfi, Nacho y Flor, San- 
ti y Flor, José y Andrés y nietos 
despiden a la querida Pepa 
con mucho cariño.

t
ROBBIO, Marcela Núñez de.
- Los Anselmi elevan una ora
ción por su alma y acompañan 
a Jorge y familia.

+
ROBBIO, Marcela Pilar Nú
ñez de, q.e.p.d., falleció el 2-3- 
2025. - Familias Dillon, Dona- 
den, Lynch, Nazar, Orloff y 
Pertini despedimos con dolor 
a nuestra querida amiga y 
acompañamos a su esposo 
Jorge y sus hijos Martín, Inés y 
Tomás en este difícil momen
to, rogando una oración en su 
memoria.

+
URIBELARREA, Pía, q.e.p.d. - 
Su primo Manuel Santos de 
Uribelarrea y Mercedes Bal
carce de Uribelarrea recién 
enterados de la triste noticia 
abrazamos a toda la familia 
Uribelarrea O’Farrell y pedi
mos una oración por Pía.

+
VERRA. Pablo, q.e.p.d. - Los 
socios y el directorio de Mar- 
tindale Country Club lamen
tan el fallecimiento de su socio 
y acompañan a su familia en 
estos momentos.

+
VIQUEIRA de PAZOS, Isabel, 
q.e.p.d. - Sus hijos Marisa y 
Jorge, Marcelo, Marinés y Es
teban, Pato y Oscar y Ale, nie
tos y bisnietos te despedimos 
con mucho amor.

+
VIQUEIRA de PAZOS, Isabel. 
- Ménica, Patrick, Débora, 
Micky, Colo y René acompa
ñan con gran cariño a María 
Isabel en este triste momento.

+
VIQUEIRA de PAZOS, Isabel, 
q.e.p.d. - Los Boracchia te des
pedimos y agradecemos tanta 
vida compartida. Abrazamos 
a tus hijos y nietos con mucho 
amor.

+
WEIDNER-BOHNENBERG de 
GOODALL, Stefanie (Pips). - 
Maita Goytisolo de Baigorri e 
hijos acompañan a Adrián y 
familia con mucho cariño.

+
ZACCHEO de PEUVREL, Ana 
María, q.e.p.d., falleció en Pi- 
namar, el 1-3-2025. - Susana y 
Jorge Echegoyen la recorda
rán siempre con todo cariño.

Recordatorios

$

ELFMAN, Ernesto Raúl, Z.L., 
falleció el 3-3-2024. A un año 
de tu partida te extrañamos y 
recordamos con amor. Chela, 
Vale, Kari, Gabi, Pablo, Nico, 
Tati.JazyMica.

+
GIL, José Rubén, q.e.p.d., fa
lleció el 3-3-96. - En el 29 ani
versario de su fallecimiento, 
sus hijos Marcelo, Alejandro y 
Elena lo recuerdan con pro
fundo cariño y ruegan una 
oración en su memoria.

+
GIL, José Rubén, q.e.p.d., fa
lleció el 3-3-96. - En el 29 ani
versario de su fallecimiento 
sus nietos Gastón, Luciana, 
Facundo, Gonzalo, Marcelo y 
Silvina María lo recuerdan 
con profundo cariño y ruegan 
una oración en su memoria.

www.lanacion.com.ar/funebres
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Subió a TikTok una filmación con un 
“tour” por la cárcel en la que está presa 
merlo. La joven grabó el recorrido por las instalaciones de la Unidad 60 con un teléfono celular; hubo críticos comentarios en la publicación y ninguna explicación de las autoridades
Una joven que está presa en la Uni
dad N°60 del Servicio Penitencia
rio Bonaerense (SPB) en el partido 
de Merlo saltó a la fama no por sus 
crímenes, sino por su insólita pre
sencia en redes sociales, en donde, 
como si se tratara de una influencer, 
grabó y difundió públicamente un 
video que tituló “tour por la cárcel” 
y en el que se filmó en un recorrido 
por su celda, el comedor y el patio 
del pabellón de la prisión, que alber
ga cerca de mil personas privadas 
de su libertad por la comisión de 
delitos.

La reclusa, identificada solo 
por su nombre de pila, Camila, su
bió el video a su cuenta de TikTok 
@laqueenn3279, lo que generó 
indignación en las redes sociales, 
donde muchos usuarios se manifes
taron en sus comentarios sorpren
didos por las condiciones  supuesta
mente laxas de las que gozan los de
tenidos en ese penal. Puntualmente 
hubo críticas con respecto al uso de 
teléfonos celulares por parte de las 
personas privadas de su libertad, ya 
que algunos los utilizan para seguir 
cometiendo ilícitos a pesar de estar 
privados de su libertad.

Según puede verse en el video 
viral -que no es el único que subió 
a las redes desde que está detenida 
en la dependencia del Servicio Pe
nitenciario Bonaerense-, la reclusa, 
vestida con una camiseta de Boca

Camila, la presa que filmó un "tour tumbero" captura de video

Juniors, hace un recorrido por su 
pabellón, uno de los dos destinados 
a mujeres en la U60 de Merlo.

En el video, que ya superó el mi
llón de reproducciones y acumuló 
más de 150.000 likes, la detenida 
contó: “Bueno, así, despeinada co
mo estoy, les voy a hacer un tour por 
la cárcel”.

A lo largo de poco menos de dos 
minutos mostró su celda, su camay 
otras áreas del pabellón, como la zo
na de heladeras, la cocina y el patio 
donde otras internas suelen entre
nar y donde cuelgan la ropa lavada.

“Cada una decora como quiere, 

como puede. Todo lindo, todo her
moso. Y eso que no lo limpiamos, 
todavía”, expresó la reclusa en el vi
deo del pabellón, que subió el 19 de 
febrero pasado, pero que se vitalizó 
a fines de la semana última.

“Pensé que la cárcel era estar 
encerrada sola y ya” o “yo pensa
ba que era como en los dibujitos, 
que no tienen ni agua”, expresaron 
algunos de los que comentaron la 
publicación. Otros usuarios se pre
guntaron: “¿Cómo hacen para tener 
celular ahí?” las presas.

Traselrevuelocausado,Camilasu- 
bió eljueves un nuevo  video en el que 

se la ve bailando y que se titula “Acá, 
viendo cómo los noticieros se volvie
ron locos con el tour de la presa”.

La cuenta @laqueenn3279 tiene 
actividad desde finales del año pa
sado. El 28 de diciembre apareció el 
primer posteo de Camila. Luego le 
siguieron otros 15 videos, incluido 
el que se volvió viral.

Según explicó en su web el SPB, 
la Unidad Penitenciaria N° 60 está 
situada en la localidad de Libertad, 
en el oeste del conurbano.

“Este establecimiento fue inau
gurado el día 18 de septiembre del 
año 2023 e integra el Complejo Pe
nitenciario Conurbano Sur Oeste, 
teniendo como vecina a la Unidad 
Penitenciaria N° 59 y a la Alcaidía 
Departamental Merlo”, se expuso 
en la página institucional del SPB, 
en la que se detalló: “Tiene un régi
men cerrado, con una capacidad de 
alojamiento de 992 plazas, y posee 
una población mixta, de los cua
les 14 pabellones son de población 
masculina y dos, destinados a po
blación femenina”.

En cuanto a las instalaciones, 
se explicó que “el establecimiento 
cuenta con ampliosy modernos edi
ficios destinados a talleres produc
tivos, espacios laboralesy de forma
ción profesional, y además cuenta 
con aulas proyectadas para escue
las primaria, secundaria y centro de 
formación profesional”. •

Detuvieron a una mujer por la muerte de su hija
TUCUMÁN. Kiara Jazmín Caro, 
de 7 años, fue hallada sin vida en 
la localidad de San Isidro de Lules 
y tras el trágico hallazgo fueron 
detenidos su madre y la pareja.

Fue Daniela, la propia madre 
de la menor, quien había denun
ciado su desaparición cerca de 
las 5.30 de ayer.

Había informado a la Policía 
de Tucumán que su hija se había 
perdido de vista mientras cami
naban por la zona del río Lules. 
Tras la denuncia se inició un ope
rativo de búsqueda en el que in
tervinieron personal de la fuerza 
de seguridad, de Defensa Civil y 
del Servicio de Emergencias.

Horas más tarde, y luego de in
tensos rastrillajes, los rescatistas 
encontraron el cuerpo de la niña 
entre los pastizales, muy cerca 
del río. Kiara estaba vestida con 
una musculosa rosa, un short de 
jean celeste y zapatillas deporti
vas rosas y grises.

Desde el hallazgo, la Unidad 
Fiscal de Homicidios de San Mi
guel de Tucumán, a cargo de Pe
dro Gallo, tomó intervención en 
el hechoy dispuso la aprehensión 
de la madre y del padrastro de la 
víctima, radicados en Lules.

Por el momento, la mujer y su 
pareja permanecen detenidos 
mientras la Justicia investiga las 
circunstancias de la muerte. La 
fiscalía ordenó la realización de 
una autopsia para determinar la 
causa del fallecimiento. •
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desafío. El sistema debe incorporar nuevas herramientas que construyan canales reales de comunicación fluida entre representantes y representadosEl sufragio, ante la complejidad de la crisis de representación en las democracias modernas
Guido Risso

—PARA LA NACION—

n el mundo académi
co, desde hace años 
venimos estudiando 
y escribiendo sobre el 
fenómeno global de 
la erosión y la crisis 

de representación de las demo
cracias modernas; en estas líneas, 
algunas consideraciones sobre el 
tema. Veamos.

Votar es el acto cívico que más 
carga de esperanza tiene sobre sí 
mismo, pues acudir a las urnas es 
la mayor oportunidad institucional 
de comunicación entre representa
dos y representantes que el sistema 
político les ofrece a las personas; de
bemos asumir que todo aquello que 
sucede entre elección y elección ca
rece de suficientes y eficaces cana
les formales de vinculación entre la 
ciudadanía y sus representantes.

Por ejemplo, en la Argentina la 
reforma constitucional de 1994 no 
incorporó ninguno de los muchos 
institutos que existen en el derecho 
comparado que habilitan el diálogo 
permanente y el control externo al 
poder, como el sistema de asam
bleas, la revocatoria popular de 
mandatos, el modelo de mandato 
rotativo, de mandato anual, de ins
trucciones obligatorias, de manda
tos imperativos, referéndums dero
gatorios, por nombrar solo algunos, 
y se limitó a dos instrumentos: la 
iniciativa popular de las leyes (ar
tículo 39) y el referéndum consul
tivo (artículo 40), cuya aplicación 
significa una verdadera carrera de 
obstáculos.

Es decir, debido a la inexistencia 
de otras opciones de vinculación 
entre representantes y representa
dos, el sufragio se ha convertido en 
el único puente de comunicación 
formal y en consecuencia ha termi
nado sobrecargado de funciones y 
expectativas. A esta soledad insti
tucional en la que opera el sufragio 
debemos sumar otro déficit: el des
acople en términos sociológicos y 
culturales producido entre el perío
do histórico de su origen, hace más 
de un siglo, y la actualidad.

El voto periódico fue diseñado 
desde (y para) aquellas primitivas 
sociedades de finales del siglo XIX y 
comienzos del siglo XX, debido a lo 
cual, con el avance del tiempo, se ha 
ido desconfigurando gradualmente 
hasta quedar expuesto ante la mira
da de los ciudadanos de hoy (sobre 
todo de las generaciones 4.0) como 
un mecanismo deficitario a la hora 
de cumplir suficientemente con su 
función de representación, comuni
cación y control. Ahora bien, ¿a qué 
se debe esta dificultad del sufragio?

El sufragio se vincula funcionalmente a una concepción del ser humano y a una tipología de sociedad que ya no existenEl sufragio que todavía tenemos fue diseñado de acuerdo con la tecnología de la época

En primer lugar, como se ha se
ñalado precedentemente, a la falta 
de instrumentos concretos y me
canismos institucionales idóneos 
que lo complementen, y en segun
do término, a los cambios socio
lógicos, tecnológicos y culturales 
que transformaron radicalmente 
a las sociedades modernas. El su
fragio se vincula funcionalmente a 
una concepción del ser humano y 
a una tipología de sociedad que ya 
no existen.

El sufragio que todavía tenemos 
fue diseñado acorde a la tecnología 
de la época y en relación con un 
tipo de sociedad rudimentaria, in
tegrada por pocos grupos sociales 
y a su vez muy homogéneos inter
namente, que fue mutando hasta 
ser reemplazada por otro modelo 
social muy diferente en sus patro
nes constitutivos. Es por eso que 
aquello que se presentó novedoso 

y hasta revolucionario en su época 
deviene antiguo y en cierta medida 
disfuncional casi dos siglos des
pués, sencillamente porque no fue 
diseñado para absorber, gestionar 
y trasladar a la dimensión política 
la hiperheterogeneidad que hoy de
fine a las sociedades modernas, ni 
tampoco pensado desde la nueva 
antropología 4.0.

Entonces: ¿se desdemocratizó el 
voto? ¿La democratización del vo
to tiene que ver exclusivamente con 
la cantidad de personas habilitadas 
para ejercerlo o la democratización 
del voto está vinculada también a 
su mayor o menor capacidad comu
nicativa? ¿Cuán democrático es un 
mecanismo que reduce la comple
jidad del mensaje de un ciudadano 
a un sistema cerrado y binario de 
sí o no? Nótese incluso cómo este 
sistema hasta reproduce simbóli
camente la estructura psíquica del 

fanático, pues justamente el fana
tismo es el estado mental caracte
rizado por una estructura cerrada 
que no admite matices ni diálogo, y 
por ello funciona solo desde la ad
hesión o el rechazo total a una idea. 
El fanático observa desde la pers
pectiva bidimensional del “todo o 
nada”, del “sí o no”, del “adhiero o 
rechazo”, es decir, comparte la mis
ma estructura del sufragio.

¿Qué grado de democratización 
le atribuimos aun instrumento que 
no permite comunicar plenamen
te aquello que el ciudadano quiere 
decirle al representante, que nie
ga los matices y el diálogo? ¿Es ra
zonable esperar que una persona 
deposite su complejidad al todo o 
nada de un paquete propositivo 
cerrado que ofrece un candidato, 
mediante un voto que además lo 
disuelve en una entidad distinta y 
abstracta como es el cuerpo electo
ral? ¿Qué nivel de representación 
real tiene entonces ese voto? ¿Có
mo le explica el votante moderno 
a quien quiere representarlo que, 
por ejemplo, adhiere a su política 
ambiental, pero no a su política 
de género; que apoya su proyecto 
sobre educación, pero no su pro
puesta en política energética; que 
acepta su visión en materia de sa
lud, pero rechaza su visión sobre el 
rol de la religión en el Estado?

¿Cómo hace el votante para ex
plicar y comunicar toda su com
plejidad en un esquema binario y 
cerrado? ¿Es lo más apropiado en 
términos verdaderamente demo
cráticos concentrar la participa
ción ciudadana en una sola herra
mienta, que además no cuenta con 
un diseño de diálogo? Si la realidad 
demuestra que la representación de 
la complejidad del siglo XXI no es 
posible suficientemente mediante 
el viejo mecanismo del sufragio del 
siglo XIX, ¿por qué el sistema no 
moderniza su canal de represen
tación y continúa sostenido por la 
decimonónica idea de sociedad in
tegrada por pocos grupos sociales 
internamente homogéneos, donde 
la representación por sustitución 
podía funcionar?

¿Por qué se persiste en repre
sentar dicha complejidad convir
tiendo al ciudadano en un sujeto 
jurídico para luego disolverlo en 
un cuerpo electoral absolutamen
te homogéneo? Aquí radica una de 
las explicaciones de la sostenida y 
progresiva crisis de representa
ción que sufren actualmente las 
democracias modernas en el nivel 
global. En conclusión, así como en 
el 94 la reforma constitucional -co
herente con la filosofía que la ins
piró, tendiente a proteger el poder 
optando más por la representación 
que por la participación-jerarqui
zó a los partidos políticos, ahora, 
30 años después, el sistema debe 
robustecer la democracia incor
porando nuevas herramientas 
que construyan canales reales de 
comunicación fluida entre repre
sentantes y representados, este es 
el mayor desafío del constituciona
lismo actual ante la crisis de repre
sentación y la denominada erosión 
democrática. •

Abogado; doctor en Ciencias 
Jurídicas y especialista en 
Constitucionalismo. Profesor 
titular Derecho Político, USI 
Plácido Marín, profesor adjunto 
regular Derecho Constitucional 
UBA. Personalidad destacada de 
las Ciencias Jurídicas de la ciudad 
de Buenos Aires

http://www.lanacion.com
Facebook.com/lanacion
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EL FUTURO DEL BANCO NACIÓN
(ÚLTIMA PARTE)

Más capital y mayor 
transparenciaLa entidad bancaria ha sido usada históricamente por los políticos para ubicar familiares y amigos, influenciar sobre los préstamos y digitar contrataciones

C
uando la Asociación Bancaria 
expresó su rechazo al recien
te decreto que transforma al 
Banco de la Nación Argentina (BNA) 

en sociedad anónima, denunciando 
un “negociado espurio y una nueva 
estafa”, dio una señal indubitable de 
que el Gobierno avanza por el cami
no correcto. Sergio Palazzo, el com
bativo diputado nacional de Unión 
por la Patria que dirige el gremio, se 
alineó en su crítica con otros proce
res del kirchnerismo, como Felisa 
Miceli, condenada a prisión por el 
caso de la bolsa de dinero en el baño, 
y Roberto José Feletti, de nefasta ac
tuación como secretario de Comer
cio Interior de Alberto Fernández.

La reciente medida cautelar dic
tada por el juez federal de La Plata 
Alejo Ramos Padilla, a pedido de Pa
lazzo, frenando la transformación 
del BNA, demuestra lo difícil que es 
superar la fuerza de los intereses 
creados en la Argentina. Sería bueno 
que el juez tuviera presentes algunas 
cuestiones para su análisis.

El Banco Nación, creado en 1891 
por Carlos Pellegrini, cuenta con 
17.500 empleados y una red de 720 
sucursales por todo el territorio na
cional. Con una cartera de préstamos 
por12.500millones de dólares, un pa
trimonio neto de 14.500 millones de 
dólares y un resultado operativo de 
11.500 millones de dólares, según el 
balance al 30 de septiembre de2024, 
es el mayor banco del país. Según su 
página web, su principal función es 
atender a las pymes, al campo, a la 
industria, a las economías regionales 
y al comercio exterior. Aunque Pe
llegrini jamás hubiera imaginado 
su expansión posterior en un “Gru
po Banco Nación” para realizar ne
gocios muy poco transparentes en 
seguros, reaseguros, bolsa, fondos 
comunes de inversión y “servicios” 
difusos.

Como señalamos en nuestro edi
torial de ayer, el proyecto inicial de la 
Ley Bases contemplaba su privatiza
ción, pero eso no fue aprobado por el 
Congreso. De todas maneras, al de
clarar esa ley, la emergencia econó
mica y delegar funciones en el Poder 
Ejecutivo, permitió el dictado del de
creto 116/25 transformando al ente 
autárquico en sociedad anónima.

Como en todo organismo fondea
do con recursos estatales, son múlti
ples los interesados en aprovecharse 
de estos a falta de un accionista que 
cuide su bolsillo. En el Banco Nación 
se conjugan, por lo menos, tres gru
pos que dicen defenderlo, cuando en 
realidad contribuyen a debilitarlo.

Los políticos históricamente lo 
usaron para devolver favores con 
designaciones, influenciar sobre 
los préstamos, dirigir contratacio
nes o ubicar a personajes eyectados 
de otras reparticiones. Como María 
Delfina Rossi, hija del exministro de 
Defensa Agustín Rossi, designada 
directora mediante un “decretazo” 
de Cristina Kirchner para complacer 
a su papá. O Silvina Batakis, expulsa

da del Ministerio de Economía por 
Sergio Massa y quien luego, como 
presidenta del BNA, designó a fami
liares en cargos gerenciales, mien
tras su amiga María del Carmen Ba
rros, gerente general, contrataba a 
“Pitty, la numeróloga” como “coach” 
personal para sacarle el “estrés” de 
la gestión.

En segundo lugar, La Bancaria. El 
gremio liderado por Palazzo gravita 
aún más que la política por su estabi
lidad en el tiempo, lo cual le permi
te consolidar estructuras de poder 
internas que ningún gobierno ha 
podido o querido modificar. Y final
mente, ciertas corporaciones rurales, 
habituadas al apoyo financiero, que 
también se inquietaron ante su even
tual privatización sin advertir que sin 
cambios de fondo el BNA no podrá 
acompañar las futuras necesidades 
de un sector que requiere cada vez 
más tecnología e inversiones.

Un organismo que tiene personal 
en exceso, otorga préstamos a tasas 
inferiores a las del mercado, acumu
la “clavos” crediticios por razones 
políticas y tiene cientos de agujeros 
incontrolables por donde se filtran 
gastos innecesarios, sobreprecios 
ilegales y privilegios sindicales no 
cuida su propia viabilidad en el lar-Estamos ante un organismo por donde se filtran gastos innecesarios, sobreprecios ilegales y privilegios sindicales
go plazo, aunque tenga resultados 
positivos. Habría que decir, con tono 
de sorpresa: “¡Aun así gana plata!”. 
Siempre que el Estado asigna recur
sos públicos para negocios que be
nefician a políticos, sindicalistas o 
grupos sectoriales a costa del interés 
general, se califica de “estratégica” 
su decisión para pintar de celeste y 
blanco lo que luce marrón oscuro.

Si la Argentina logra vencer la in
flación, comenzará un fuerte proce
so de monetización que obligará a los 
bancos a capitalizarse para crecer co
mo lo exigen las normas de Basilea. Si 
el Banco Nación no aumenta su capi
tal, no podrá expandir su crédito a las 
pymes, ni al campo, ni a la industria, 
ni a las economías regionales, ni a las 
familias. El objetivo de incorporar 
capital privado, entonces, es consis
tente con el propósito de mantener 
su liderazgo sin quedarse fuera de ese 
proceso de expansión.

Esa participación implicará ade
más la adopción de una firme disci
plina de gestión y transparencia. Es 
cierto que el Banco Nación exhibe 
utilidades en sus balances, pero ellas 
no le dan carta blanca para mantener 
prácticas incompatibles con el interés 
de sus verdaderos dueños: los contri
buyentes de impuestos. La estrategia

de incorporar accionistas privados lo 
forzará a cuidar el bolsillo, mejoran
do sus resultados para fortalecer su 
balance y poder prestar más.

Los créditos del BNA deben ser au
ditados con lupa, para evitar casos 
como los de la curtiembre Yoma, la 
aceitera Vicentin o Molinos Cañue
las. Un banco no puede dirigir sus 
préstamos según los llamados reci
bidos de la Casa Rosada, de gober
nadores, legisladores, gremialistas o 
dirigentes empresarios. Ni tampoco 
otorgar quitas o refinanciaciones in
justificadas a cambio de arreglos por 
debajo de la mesa. Cuanto mejores 
sean los activos de su cartera, ma
yor será su potencial para apoyar a 
sectores productivos.

Otra área de muy difícil control es 
la mesa de dinero. Con nuevas reglas 
de compliance, sus prácticas deberán 
ser revisadas a fondo, ya que es habi
tual que, en estos casos, se trabaje en 
forma discrecional con financistas 
privados que tienen “la vaca atada” 
mediante esquemas de retornos a 
los operadores.

De la misma manera, deberán 
replantearse los negocios del lla
mado Grupo Banco Nación, con sus 
ramificaciones en seguros, fondos 
comunes, bursátiles y de servicios. 
Medio de casualidad, y no por una 
auditoría interna, se descubrió la 
red creada por Alberto Fernández 
mediante la contratación obligato
ria de seguros para todos los riesgos 
del Estado a través de Nación Segu
ros (decreto 823/21), que favoreció a 
Héctor Martínez Sosa, esposo de su 
secretaria privada.

En cuanto a Nación Servicios, el 
diputado Juan Manuel López, de la 
Coalición Cívica, hizo un detallado 
estudio hace dos años, revelando 
que tenía 1185 empleados -ahora 
serían 1300-, de los cuales la mitad 
estaban afectados a la tarjeta SUBE, 
con 23 cargos gerenciales y cinco di
rectores con sueldos astronómicos. 
Si bien el reciente decreto 698/24 
amplió los medios de pago para el 
transporte público, esta subsidiaria 
del BNA continúa creciendo, “inven
tando” negocios para justificar su 
subsistencia. Se presenta ahora co
mo una firma especializada en solu
ciones tecnológicas aplicadas a me
dios de pago, movilidad inteligente 
y soluciones comerciales cuando, en 
realidad, realiza trabajos para otras 
reparticiones públicas, facturando 
sin competencia. Una nube de humo 
artificial e intraestatal que dio cabi
da a militantes, facilitó contratos 
discrecionales y creó otra gran caja 
para gestionar con poco control.

Definitivamente, Pellegrini nojus- 
tificaría la presencia del Estado en 
ninguna de esas actividades ajenas 
a su función crediticia y propias del 
sector privado. Con sabio juicio de 
estadista aplaudiría, en cambio, la 
decisión de convertirlo en sociedad 
anónima para darle robustez cuan
do el exhausto Tesoro nacional no 
puede hacerlo.
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No confundir
Confiamos y elegimos un 
presidente defensor de la li
bertad a ultranza. ¿Ariel Li
jo juez de la Corte Suprema? 
Que no se confunda libertad 
con libertinaje.
Gloria von Grolnan
DNI 5.319.834

Escándalo cripto 
Respecto de la actividad del 
Sr. Presidente en su apoyo a 
la emisión de la criptomo- 
neda que es un escándalo 
mundial, no hubo en su alo
cución ante el Congreso nin
guna palabra en tal sentido. 
Creo que los ciudadanos nos 
merecemos una respuesta. 
Hay silencios y omisiones 
que son más elocuentes que 
todas las palabras. Si lo me
jor está por venir, como dijo 
el Sr. Presidente, que prego
ne con el ejemplo y se deje 
de palabrerío.
Esteban Quidiello
DNI 4.397.464

Siempre en campaña 
Siempre lo mismo con el Sr. 
Kicillof. No tiene tiempo pa
ra la gestión porque él está 
siempre en campaña, y cree 
que todos están lo mismo. 
Sr. gobernador, estamos en 
marzo, por lo que falta más 
de medio año para que co
miencen a tener que traba
jar para las elecciones legis
lativas, lo que implica que 
su puesto no está enjuego 
por lo menos este año ni en 
2027, por lo que menos aún 
se entiende su accionar. No 
quiero pensar lo peor: que 
en realidad está en siempre 
en campaña porque es in
competente para gobernar, 
lo cual implica gestionar, y 
ya sabemos cómo nos fue 
con las gestiones anteriores 
siendo ministro: YPF, Club 
de París, Aerolíneas, siste
ma de capitalización, etc.
Jorge C. Solari 
DNI 16.928.574

sus actos son constitutivos 
de delito o no, y cuáles son 
exactamente las consecuen
cias de estos. 3) Las penas 
deben ser tan leves y huma
nas como sea posible mien
tras sirvan a su propósito, 
que no es causar daño, sino 
impedir al delincuente la co
misión de nuevos delitos y 
disuadir a los demás ciuda
danos de hacerlo. (El ensayo 
es un alegato contra las pe
nas de tormento o la pena de 
muerte, muy comunes por 
aquel entonces, que Bec
caria considera inútiles y 
perniciosas). 4) Lo que más 
disuade a los ciudadanos de 
violar la ley no es la exagera
da gravedad de la pena, sino 
su cumplimiento inexora
ble y total. No se deben apli
car castigos inhumanos, si
no aplicar castigos relativa
mente leves, pero con toda 
seguridad de cumplimiento. 
5) La tortura aplicada al reo 
para que confiese y/o delate 
a sus cómplices debe abolir- 
se, porque beneficia al cul
pable fuerte y perjudica al 
inocente débil. 6) Las penas 
deben ser proporcionales 
a la gravedad de los delitos. 
Si todas las penas son igual 
de rigurosas, el delincuente 
cometerá siempre el delito 
mayor. 7) La única medida 
válida de la gravedad de un 
delito es el grado de daño 
que causa a la sociedad. 8) 
Las penas deben ser iguales 
para todos los ciudadanos, 
nobles o plebeyos. 9) El Po
der Legislativo  y el Judicial 
deben estar separados. 10) 
La interpretación de la ley 
no corresponde al juez, sino 
al legislador. 11) La pena y el 
delito deben estar tan próxi
mos en el tiempo como sea 
posible, para que aquella 
cumpla su fin. Deben fijarse 
plazos mínimos (aunque 
suficientes) para la presen
tación de pruebas, el juicio y 
la aplicación de la pena.
Pedro Enrique Borgoglio 
Boetti
DNI4.629.791

En la Red
FACEBOOK 

Asesinato de Kim Gó
mez. Milei pidió en el 

Congreso bajar la edad 
de imputabilidad

Delitos y penas 
Durante años, literalmente 
hablando, un abogado ami
go me saturó diariamente 
mencionando que existía un 
autor, Cesare Beccaria, que 
a los 26 años, en 1764, publi
có un libro denominado De 
los delitos y las penas. 
Oportunamente lo conse
guí, y leerlo fue una revela
ción porque allí, plasmado 
desde hace 250 años, un 
joven ya había escrito lo 
suficiente al respecto. Hoy, 
todo lo que se discute acerca 
de este tema es un recidi
vante deja vu de ignorantes, 
corruptos y débiles morales 
sin la valentía y la grandeza 
necesarias. A continuación, 
Beccaria y los delitos y las 
penas: 1) No es en ningún ca
so la voluntad del juez, sino 
las leyes, lo que puede dictar 
las penas. 2) En las leyes de
ben estar fijadas de manera 
minuciosa y comprensible 
las normas de convivencia. 
Cualquier persona debe 
poder saber de antemano si

“Por decreto 
deberían bajar 

la edad. Es lo más 
importante, la vida” 

Mabel Marinucci

“Está bien. Leyes 
más rigurosas. Esos 
menores saben bien 
lo que hicieron. Y no 

hay sanción” 
Graciela Pérez

“Tienen que cambiar 
los años de las 

condenas” 
Marcelo Medrano

http://www.lanacion.com.ar
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Trump y Zelensky 
Causó estupor y hasta temor 
ver la reunión de los presi
dentes Trump y Zelensky 
en la Casa Blanca. La falta 
de respeto y de decoro que 
mostraron el presidente 
Trump y el vicepresidente 
Vanee hacia el presidente 
ucraniano deja atónito a 
cualquier amante de la li
bertad y de la democracia. 
Es algo que no tiene an
tecedentes en la historia. 
Cuando el presidente de 
Estados Unidos amenaza 
públicamente al presidente 
de un país agredido por un 
autócrata, no solamente se 
alinea con este último, sino 
que pone en peligro a todo 
el mundo libre. Si Putin 
tiene éxito en su agresión a 
Ucrania con la venia de los 
EE.UU., China y sus ambicio
nes sobre Taiwán, o Corea 
del Norte sobre Corea del 
Sur, toman fuerza y se pue
den interpretar como un pa
se libre. La paz a cualquier 
precio alimenta a los dicta
dores en sus ambiciones de 
conquista. La historia tiene 
múltiples ejemplos de ello. 
Leer esos ejemplos sería im
perioso en estos tiempos.
C. Gustavo D’Agostino 
DNI 12.379.963

GEOPOLÍTICAEl Ártico y sus revelaciones

Tren Sarmiento 
Escuché al jefe de gobierno 
porteño, Jorge Macri, anun
ciar la construcción de dos 
nuevas líneas de subterrá
neos. Era una noticia muy 
buena, sorprendente, y me 
quedé hasta escuchar la últi
ma palabra, esperando que 
también se refiriera al tren 
Sarmiento. Pero no fue así, 
ni una palabra. Las obras 
del soterramiento están de
finitivamente paralizadas, y 
no se ha comenzado a cons
truir el viaducto. En 2023 
Jorge Macri declaró que si 
era elegido jefe de gobierno 
impulsaría hacer una obra 
para elevar el recorrido del 
tren en un viaducto que iría 
desde Caballito hasta Li- 
niers. Esto es lo que estamos 
esperando. Los que vivimos 
en el oeste -Flores, Floresta, 
Villa Luro- sufrimos a dia
rio la grieta de las vías del 
Sarmiento. Perdemos miles 
de minutos que podrían 
aprovecharse para producir. 
Hacer plazoletas en la ave
nida Honorio Pueyrredón, 
cambiar el color de los co
lectivos que operan dentro 
de la ciudad, colocar bolar- 
dos sobre las veredas son 
medidas que tienen un costo 
y que mejoran el aspecto de 
la ciudad, pero ¿son impres
cindibles?
Eliminar las barreras es una 
medida que mejora la pro
ductividad y nos beneficia 
a todos.
Victoria A. Rivero 
victoria.a.rivero@gmail.com

WASHINGTON 
onsiderado durante mucho 
tiempo como una frontera 
remota, desolada e irrele

vante, el Ártico se está convirtien
do en un microcosmos de las prin
cipales tendencias estratégicas de 
nuestro tiempo. La competencia 
por el Ártico dice mucho sobre las 
fuerzas que moldean el mundo en 
estos tiempos. Allí están los reno
vados intereses de Rusia y Estados 
Unidos, la disminución de la in
fluencia de Europa y el creciente 
peso geoestratégico de China, to
do eso nutrido por la inestabilidad 
climática. En muchos sentidos, el 
Ártico encapsula las líneas de la 
política global moderna.

Uno de los aspectos más llama
tivos de esta competencia es la cre
ciente ambición deRusiay su reno
vada determinación de acumular 
y proyectar poder. Moscú ha in
vertido en instalaciones militares, 
buques rompehielos de propulsión 
nuclear que abren camino a través 
del denso hielo y en infraestructu
ras destinadas a dominar la Ruta 
del Mar del Norte (NSR), un corre
dor que pronto podría rivalizar 
con las rutas marítimas mundiales 
tradicionales. Este apetito expan- 
sionista se alinea con la postura 
geopolítica más amplia de Rusia, 
que se extiende desde Ucrania has
ta Medio Oriente. Allí busca el Kre
mlin recuperar la antigua esfera de 
influencia soviética y reafirmarse 
como potencia mundial. El Ártico, 
rico en petróleo, gasy minerales es
tratégicos enterrados bajo el per- 
mafrost, presenta un escenario en 
el que Rusia se siente envalentona
da para retar el dominio occidental 
con una confrontación directa.

Más allá de Rusia y EE.UU., 
China amplió discretamente sus 
ambiciones en el Ártico bajo su 
autodeclarada situación de “Esta
do cercano al Ártico”. A través de 
inversiones en puertos de aguas 
profundas, buques de vanguardia

2025El año de José Ingenieros y de las expectativas 
Maximiliano Gregorio-Cemadas

-PARA LA NACION-

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

S
 ombrías años de una delibe
rada política que condenaba 
la excelenciay exaltaba la me

dianía impregnaron a la sociedad 
argentina de una mediocridad que 
ha logrado infiltrarse por doquier, 
elevando y premiando a vulgares y 
bribones tanto como hunde y des
moraliza a aquellos que pretenden 
destacarse honradamente.

Pero la mediocridad no es un 
mal exclusivo de nuestro tiempo, 
como lo demuestra El hombre me
diocre (1913), ese ¡cónico título del 
genial y no casualmente olvidado 
José Ingenieros, cuyo centenario 
de fallecimiento este año ofrece 
una inmejorable oportunidad pa
ra rescatar su obra y, en particular, 
una de sus más simbólicas y vigen
tes interpretaciones de un mal que 
aqueja a la sociedad argentina.

Ingenieros representa un emble
ma de esa Argentina que aún pugna 
por superar las fuerzas deletéreas 
de la mediocridad y que cuenta con 
recursos genuinos para hacerlo. 
Nacido en Sicilia, hijo de modes

Moisés Naím
-PARA LA NACION-

endurecidos por el hielo y asocia
ciones económicas, Pekín busca 
afianzarse en la gobernanza y la 
extracción de recursos del Ártico. 
Esto concuerda con la estrategia 
más amplia de China de asegurar
se el acceso a minerales críticos 
y reservas energéticas en todo el 
mundo. EE.UU. respondió con una 
creciente asertividad en los asun
tos del Ártico, impulsado tanto 
por preocupaciones estratégicas 
como por una creciente concien
cia del potencial económico enjue
go. Bajo la administración Trump, 
esta asertividad dio un giro abier
tamente conflictivo, no solo hacia 
Rusia, sino también hacia aliados 
tradicionales como Canadá y Di
namarca. Trump cuestionó abier
tamente el papel de la OTAN en el 
Ártico, desafió las reivindicaciones 

tos inmigrantes, se transformó 
mediante la educación pública (el 
Colegio Nacional de Buenos Aires 
y la UBA) en un prolífico polímata, 
intelectual de excelencia, como un 
hombre del Renacimiento (médi
co, psiquiatra, psicólogo, crimi- 
nólogo, farmacéutico, sociólogo, 
filósofo, escritor y docente, entre 
otras disciplinas), militante ecléc
tico aun del anarquismoy autor de 
una obra vasta e influyente en el 
pensamiento argentino, con clási
cos como La simulación en la lucha 
por la vida, Hacia una moral sin dog
mas, Evolución de las ideas argenti
nas, Las fuerzas morales, además 
de El hombre mediocre.

Pero la mediocridad como leit
motiv perdió en el desafinado 
concierto de nuestro tiempo ese 
ingenuo compás de los años de 
Ingenieros y se sofisticó con as
tucia, consiguiendo disfrazar la 
mala fe de inocencia, amparán
dola en la ineptitud y la estupidez, 
como atenuantes para delitos tan 
sofisticados como poco medio

territoriales canadienses e incluso 
propuso comprar Groenlandia a 
Dinamarca, una medida que ha
ce temblar a los planificadores de 
defensa europeos. Es un momento 
audaz, que deja claro que incluso 
los aliados ya no son inmunes a las 
exigencias estadounidenses. La 
volatilidad estratégica de Trump 
y los frecuentes enfrentamientos 
con sus socios han disminuido la 
viabilidad de una estrategia unifi
cada para el Ártico occidental.

Sin embargo, incluso cuan
do Washington se impone en la 
geopolítica delÁrtico, la capacidad 
de EE.UU. para proyectar poder en 
la región se ha visto obstaculizada 
por décadas de desindustrializa
ción. EE.UU., que en su día fue líder 
mundial en la construcción naval, 
ya no puede producir rompehie

cres, sin contar el rédito político 
que ofrecen el escepticismo y la 
resignación.

Por suerte, la Argentina está lle
na de paladines contra la medio
cridad, como lo demuestran las 
arrolladoras fuerzas creativas que 
se distinguen en todos los ámbi
tos, particularmente en las nuevas 
tecnologías, donde las elevadas ex
pectativas de esos genios juveniles 
consagradas en unicornios mun
diales alientan a establecer un pa
rangón con los designios del país, 
pues entre los varios factores que 
determinan el éxito de personas y 
naciones, el de las aspiraciones que 
se fijen acaso sea el más determi
nante porque, a menos que el azar 
los sorprenda, difícilmente se al
canza lo que no se pretende.

Así como cuando la Argentina 
se planteó llegar a ser una poten
cia mundial, lo consiguió, desde 
los años 40 su dirigencia se plan
teó segregarse hasta alcanzar un 
consistente estatus de irrelevan
cia mundial. La expectativa más 

los pesados sin ayuda extranjera, 
y depende en cambio de una flota 
envejecida y empequeñecida por 
la Armada rusa con buques de 
propulsión nuclear. El declive de 
la producción nacional de acero y 
de la capacidad de ingeniería espe
cializada erosionó aún más la ca
pacidad del país para mantener las 
operaciones en el Ártico, lo que ha 
obligado a los planificadores mili
tares a adaptar la infraestructura 
obsoleta a las necesidades estra
tégicas.

Mientras tanto, los investigado
res climáticos advierten con cre
ciente alarma sobre las posibles 
consecuencias del rápido calen
tamiento del Ártico. La pérdida 
de hielo marino no solo acelera el 
cambio climático, sino que tam
bién amenaza con desencadenar 
una cascada de fenómenos meteo
rológicos extremos que se extende
rán más allá del Ártico. Sin su es
cudo reflectante de hielo, el oscuro 
océano se traga el calor como un 
espejo negro, lo que aumenta aún 
más el calentamiento y desestabi
liza las corrientes. Esta alteración 
puede hacer que el aire del Ártico 
se dirija hacia el sur, transforman
do Texas en un páramo cubierto de 
hielo durante el inviernoy dejando 
el medio oeste reseco bajo implaca
bles olas de calor veraniegas.

El Ártico ya no es un remanso 
helado, sino un escenario geopo- 
lítico dinámico donde las grandes 
potencias mundiales compiten por 
influencia, recursosy seguridad. La 
evolución de su importancia estra
tégica refleja conflictos globales 
más amplios: entre Estados auto
ritarios asertivos y democracias 
liberales, explotación económica 
y gestión medioambiental, y en
tre cooperación y fragmentación. 
A medida que el hielo se derrita, 
la importancia del Ártico no hará 
más que crecer, obligando al mun
do a enfrentarse a las tensiones 
más profundas que revela. • 

elevada de la Argentina de los úl
timos decenios se ha limitado a la 
mezquina aspiración de sobrevivir 
a su eterna crisis o, a lo sumo, salir 
de ella e integrar un reducido gru
po de países anodinos. Más: se ha 
logrado imponer en buena parte 
de su intelectualidad la resignada 
certeza de que toda elevada preten
sión para el futuro de la Argentina 
constituye un absurdo pergeñado 
por reaccionarios para distraer de 
los verdaderos problemas, confir
mando aquella regla de que los paí
ses, como las personas, terminan 
asemejándose más a los anhelos 
que se propusieron y cultivaron a 
lo largo de su existencia que a los 
que jamás soñaron.

El 2025 ofrece una conjunción 
singular para quebrar ese círculo 
vicioso que proponen los hombres 
mediocres: la efeméride de un ge
nial enemigo de la mediocridad y 
una sociedad dispuesta a soñar con 
unicornios.*

Diplomático de carrera
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MANUSCRITOVáyanse a cargar
Joaquín Garau

-LA NACION-

E
ste es un homenaje para 
aquel dinero que se solía car
gar en dispositivos, tarjetas 
y aparatos y que un día uno olvi

dó, o dejó de usar, o simplemente 
gastó y listo. Es un in memoriam a 
sistemas que fueron furor, ya sea 
porque eran lo último en tecnolo
gía o simplemente porque no había 
otra opción.

Se trata del dinero que alguna vez 
alguien, en un viaje a la costa atlánti
ca, cargó en una tarjeta Sacoa. Azul 
de fondo, con las letras de la casa 
de videojuegos en rojo, tenía una 
banda magnética y permitía que 
se le cargara dinero para jugar a los 

clásicos de la época: el Time Crisis II 
(jamás estuvo disponible el uno), el 
pinball de Los Locos Adams o el de 
Terminator, el Pac-Man, el Mario- 
Bros, el Street Fighter II (tampoco 
nadie vio nunca el uno), el Wonder 
Boy o el Daytona (que solía tener, 
gracias al histórico programa de 
televisión Nivel-X, su propia com
petencia).

Uno ponía dinero en la tarjeta, la 
insertaba en la máquina que des
contaba el dinero y recién enton
ces se habilitaba el juego. Siempre 
pasaba que terminaba el verano y 
uno se llevaba la tarjeta con apenas 
unos centavos cargados. Dicho de 

otra forma: dinero perdido, por
que en Buenos Aires nadie solía ir 
a los Sacoa y en los locales de “fi- 
chines” barriales había que pagar 
taca-taca.

En esa misma sintonía de tarjetas 
existió una que, hoy por hoy, si us
ted sabe de qué se trata ya está para 
el geriátrico: las tarjetas de recarga 
de teléfono para el celular. En el au
ge de los celulares, los planes de te
lefonía eran muy diferentes de los 
de ahora.

Uno podía quedarse sin crédito 
y tenía que ir al quiosco y comprar 
una tarjeta de teléfono. Una vez 
abierta, debía rasparse la parte tor
nasolada para descubrir un código, 
que al ingresar al teléfono habilita
ba minutos para hablar.

Y eso no es todo: existió una épo
ca en que los delincuentes llamaban 
a las casas y, bajo diferentes enga
ños, terminaban haciendo que al
gún confundido fuera a comprarles 
taijetasy les pasara los códigos para 
que ellos, a su vez, pudieran seguir 
teledelinquiendo.

Con los años, la tecnología avan
zó y las empresas de celulares -CTI, 

Unifón, Movicom- habilitaron la 
famosa “recarga SOS”. ¿De qué se 
trataba? Si usted se quedaba sin 
crédito para hablar o mandar men
sajes de texto, llamaba a un prefijo 
y la empresa de telefonía le carga
ba dinero (por aquellos tiempos, la 
recarga era de $5). En la siguiente 
factura, venía ese agregado a pagar. 
¡Era el futuro!

Sin embargo, no todo era hablar 
por teléfono. En los 2000 se habla
ba por la computadora en los cíber.En los 2000 se hablaba por la computadora en los cíber, locales de dudosa habilitación y luz tenue
Definición de cíber: local de dudosa 
habilitación, clientela random y luz 
tenue con muchas computadoras, 
donde los pre y adolescentes iban a 
hablar por MSN, jugar al Counter- 
Strike o a “buscar información para 

el colé, má” mientras abrían sitios 
no aptos para menores.

En el cíber había que pedirle al 
empleado que habilitara la com
putadora por un determinado 
tiempo. El monto -que venía con 
promoción- es aún recordado por 
muchos: “1 hora=$1,5 / 2 horas=$2”. 
La oferta estaba pegada en la pared, 
detrás del empleado, junto a otros 
carteles, como “NO FUMAR”; “No 
descargue música”; “PROHIBIDO 
COMER O BEBER”; “NO APAGUE 
LA COMPUTADORA”.

Más allá de la promo, más de un 
“vicioso” (como solía llamarse a esos 
adolescentes adictos a la PC) solía 
pedir que le cargaran dinero a lo lo
co: “Cárgame 10 pesos”. Y se pasaba 
toda la tarde a puro tiro contra otros 
usuarios o construyendo civilizacio
nes perdidas en el Age of Empires II 
(nadie jamás jugó al uno).

Esas épocas doradas, en las que 
se vivía un equilibrio entre el dinero 
físico y la tecnología que asomaba, 
ya quedaron atrás. Y si hoy uno va 
a un quiosco y pide una tarjeta de 
precarga es posible que lo manden 
bien a cargar. •

ES El David recostado CATALEJOTributo al libroEdición fotográfica Diego Barros | Texto Constanza Bertolini

COPENHAGUE

David no hay uno solo, se sabe. Ni siquiera en posición horizontal 
(ya en la Biblia oraba recostado). Este bronce, réplica de aquel que 
inmortalizó Miguel Ángel en la ciudad de Florencia, viaja por el paseo 

marítimo de Copenhague boca arriba hasta la Galería Nacional de 
Dinamarca. En Francia, también hay un rey de mármol blanco, a su 
imagen y semejanza: se aprecia en la Rotonda del Prado, de Marsella.

IDA MARIE ODGAARD/AP

Mucho más cerca, en la provincia de Chaco, hace exactamente un año 
se ponía de pie una copia fiel y digital impresa en 3D de la monumental 
obra renacentista, emblema de la virtud y el coraje (gemelo del que 
se encuentra en el Museo De la Cárcova, en Costanera Sur). También 
este David pasó varios meses tumbado, luego de un largo viaje desde 
Buenos Aires hasta Resistencia, capital de las esculturas, donde recibe 
hasta a los más incrédulos en el Parque Intercultural 2 de Febrero. •

Carlos M. Reymundo Roberts

Leonardo, de 61 años, es un arqui
tecto singular: pese a que egresó con 
medalla de oro, no trabaja con planos 
ni obras, sino con libros. En realidad, 
tampoco es un trabaj o: lo hace en for
ma voluntaria, por amor a la lectura, 
aunqueenelcaminosudelagotagor- 
da; literalmente.

Desde hace 15 años recoge libros 
-en instituciones, empresas, medios, 
casas de familia- para repartirlos en 
bibliotecas populares de la zona nor
te del Gran Buenos Aires, en la que 
vive. Como no tiene auto, se trepa a 
colectivos y va adonde lo espere una 
donación. ¿Qué lleva para retirar los 
ejemplares? “Piemasybolsas-seríe-. 
Estoy acostumbrado y lo hago con 
mucho gusto”. Si se trata de una can
tidad que lo excede, pide ayuda a un 
amigo o a un familiar para que lo lle
ven. Eso hizo días atrás, cuando una 
familia le regaló más de 400 libros. 
Voraz lector desde chico, fanático de 
Borges, solo en contadas ocasiones se 
queda conalgún ejemplar.‘Tengode- 
masiados, y ya no hay dónde poner
los”. Dice que es feliz ayudando a esas 
humildes bibliotecas, todas víctimas 
de estrecheces presupuestarias que 
les impiden renovar sus catálogos.

Leonardo -sobran los motivos pa
ra ser conocido como “Leo”- parece 
la encamación del “más libros, más 
libres” (Enrique Tierno Galván): va 
por las calles atesorando letras. •

[ SUSCRIBITE ]
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Braian Romero, al frente de un plantel de Vélez que está a la deriva luego de la conquista de 2024; se avecinan tiempos de reflexión

No pudo repetir Tras la victoria en Río de Janeiro, Sebastián Báez cayó en la final del ATP 250 de Santiago de Chile ► P.

El DT Sebastián Domínguez renunció en Vélez tras la derrota con Huracán por 2-0; el Fortín no ganó en el Apertura ni marcó goles; pasó sin escalas de ser el mejor a una profunda crisis
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FÚTBOL » LA IDENTIDAD DE LA ACADEMIA

Racing, el 
campeón 
que disfruta 
el sentido de 
pertenencia
La Academia gana y despierta pasión en los dirigentes, Costas y los jugadores; los del predio Tita que volvieron y las glorias presentes
Matías Ruffet
PARA LA NACION

“Nadie ama a su patria por ser la 
más grande, la más rica o la más 
avanzada, sino porque es la suya”. 
La reflexión pertenece a Séneca, 
pensador que hace unos 2000 años 
deslumbraba con su virtuosa ora
toria. Su sentencia bien podría ha
cer un viaje en el tiempo desde las 
inmediaciones del Coliseo romano 
hasta el de Avellaneda, donde la 
dulce actualidad de la Academia 
hace honor a una bandera que 
describe una forma de sentir: “Soy 
de Racing, luego existo”. Ese tra
po histórico aplica a la filosofía de 
vida de Gustavo Costas, el técnico 
que revolucionó anímicamente al 
club en su resurgir internacional. 
En el comienzo de la pretemporada 
de este año, con la Copa Sudame
ricana 2024 en su haber y antes de 
conseguir la Recopa 2025 (en la que 
barrió a Botafogo con un global de 
4-0), una declaración del entrena
dor -en TyC Sports- pintó de cuerpo 
entero cuánto significa el club para 
él y qué desea: “Primero soy de Ra
cing y después, argentino. Prefiero 
salir campeón de la Copa Libertado
res con Racing, antes que ser cam
peón del mundo con la selección 
Argentina”.

La Academia de Costas, hoy ma
yor representante del fútbol argenti
no en el exterior, tiene como premisa 
un postulado del emperador Marco 
Aurelio: “El eco de lo que hacemos 
ahora, resuena en la eternidad”. Esa 
frase, recuperada en la mítica pelí
cula Gladiador, se hizo carne en todo 
el mundo Racing, cuyo equipo lucha 
en cada partido con una tenacidad 
propia de Máximo Décimo Meridio, 
elpersonajecentraldelfilm.Y así co
mo para Marco Aurelio “la vida es lo 
que nuestros pensamientos crean”, 
Costas se encargó de repetirle a dia
rio al equipo que había que pensar 
en la Recopa.

Luego de obtenerla por primera 
vez en la historia del club, este jue
ves, en Río de Janeiro, el conductor 
del plantel académico redobló la 
apuesta, sin eufemismos: “Si que
remos llevar a Racing a lo más alto, 
tenemos que ir por la Libertadores. 
Nos vamos a poner la vara más altay 
el que nos tenga que putear, que nos 
putee. Me ch... un huevo todo. ¡Va
mos a ir por la Libertadores!”. Cos
tas, hincha de Racing desde la cuna, 
mascota del equipo de José que con
quistó la Intercontinental, jugador 

que pasó por todas (penumbras y 
gloria internacional), entrenador 
de tiempos de pobreza y derrotas 
(quiebra y gerenciamiento), pero 
también de abundancia y nuevas 
vueltas olímpicas, consiguió algo 
que trasciende a los títulos logrados 
en Asunción y Río de Janeiro: con
virtió a Racing en el campeón del 
sentido de pertenencia. Hoy Racing 
desborda pasión, orgullo por lo pro- 
pioy retroalimentaese sentimiento 
tan poderoso en todas sus esferas.

Diego Milito también manifestó 
públicamente su anhelo de conse
guir la Libertadores, el trofeo que le 
quedó pendiente levantar en su ma
yúscula segunda etapa como juga
dor del club, al que llegó en un esta
do crítico, en junio de 2014, para tor
cer la historia y finalizarlo con una 
vuelta olímpica en diciembre de ese 
mismo año. Multifacético ganador, 
el Príncipe celebró ante Botafogo su 
primera estrella como presidente 
y su quinto título con la Academia, 
al que le aportó gloria adentro de la 
cancha (Apertura2001y Transición 
2014) y también afuera como direc
tor deportivo (Superligay Trofeo de 
Campeones 2019).

El último partido que el Príncipe 
disputó en la Libertadores, en ma
yo de 2016, fue en Belo Horizonte y 
terminó con derrota y eliminación 
-en octavos de final-, ante Atlético 
Mineiro. Aquel día se esfumó su úl
tima chance copera con los botines 
y pantalones cortos, propósito que 
intentará alcanzar como máximo 
dirigente de la institución. En aque
lla triste jornada de hace 9 años, 
también se frustró el intento de su 
amigo y compañero de vestuario 
Sebastián Saja, actual director de
portivo del club (no pudo jugar ese 
encuentro por una lesión). Lo que 
no varía en Brasil, sin importar la 
ciudad ni el calendario, es que los 
hinchas argentinos sean víctimas 
de ataques.

El día previo a la revancha entre 
Racing y Botafogo, Gabriel Gago y 
Cristian Pagani, fanáticos que via
jaron para seguir al equipo, fueron 
baleados en un intento de robo, en 
una playa de Barra de Tijuca. Ga
briel se llevó la peor parte: una bala 
le dañó tres órganos, lo que motivó 
una compleja cirugía en la que lo 
salvaron; sin embargo, el proyectil 
quedó alojado en el hígado (al cierre 
de esta nota, permanecía interna
do). Milito y Costas, horas antes de 
la disputa de la final, se movilizaron 
al hospital y acompañaron a los fa-

E1DT Costas con dos excompañeros de aquel Racing campeón de la Supercopa 88: Rubén Paz y Ubaldo Fillol; Zaracho y 2

miliares de los hinchas. En el Presi
dente Perón o en cualquier lugar del 
mundo, para un racinguista no hay 
nada mejor que otro racinguista. Y 
en las malas, mucho más.

Después de la victoria en el es
tadio Nilton Santos, Costas les de
dicó el triunfo a Gabriel y Cristian, 
les deseó una pronta recuperación 
y también le agradeció a Botafogo 
por ponerse a disposición de las 
víctimas del ataque. En la concen
tración, la noticia del robo y la agre
sión con armas había impactado a 
los futbolistas, cuyos familiares-en 
algunos casos- no habían viajado a 
Río de Janeiro justamente por los 
habituales contextos  violentos para 
los visitantes. Y el plantel envió ca
misetas firmadas en señal de apoyo 
a los damnificados.

Además de Costas y Milito, ído
los en roles determinantes, el ra- 
cinguismo a flor de piel está repre
sentado en la cancha por jugadores- 
hinchas. Antes de ganar esta Reco
pa con un resultado global de 4-0, 
el más abultado desde la creación 
del certamen (1989), Bruno Zuculi- 
ni y Matías Zaracho recorrieron el 
predio Tita Mattiussi, en el que se 
formaron, en una producción para 
Conmebol, en la que hablaron so
bre el sentido de pertenencia. “Yo 
sé que vos volviste también por eso. 
Así que yo te tengo que agradecer, 
Mati. Que hoy estés acá, pudiendo 
estar en otro lado muy cómodo, es 

muy gratificante. Ojalá te pueda dar 
un abrazo en Brasil, festejando, co
ronando. Que haya valido la pena 
el regreso. Todos juntos vamos a 
trabajar para eso. Vamos por eso”, 
le deseó Zuculini a Zaracho, en un 
video que resultó profético: ambos 
convirtieron los golazos del 2-0 de la 
revancha, se fundieron en un abra- 
zoy dieron otra vuelta olímpica con 
el club de sus amores.

Bruno, el menor de los Zuculini, 
también compartió la noche de glo
ria con Franco, su hermano, quien 
es el actual Team Manager del club 
y ex mediocampista que combatió 
en el Racing que evitó el descenso 
en la temporada 2008, cuando la 
angustia era una moneda corrien
te. “Mi hermano, mi ejemplo”, fue el 
mensaje que eligió Bruno para re
flejar el abrazo con Franco, quien 
cuando fue transferido desde Ra
cing al Hoffenheim alemán, donó 
un tractor para el predio Tita.

La Real Academia Española de
fine al legado como “aquello que se 
deja o transmite a los sucesores, sea 
cosa material o inmaterial”. Zara
cho, que regresó en este mercado 
de pases luego de jugar en Atlético 
Mineiro, había llorado en su prime
ra coronación con Racing, en la Su- 
perliga 2019, al recordar los esfuer
zos de su familia para apoyarlo en 
el sueño de ser profesional. Aquel 
día, el que había roto en llanto en 
pleno encuentro había sido Lisan- 

dro López, el ídolo que consumaba 
el anhelo máximo de dar la vuelta 
olímpica con el club que lo formó. 
Antes de aquellos momentos inol
vidables, Licha todavía no utilizaba 
redes sociales, pero hizo algo que 
marcaría a Matías positivamente. 
En una concentración en Colombia, 
antes de jugar por la Copa Sudame
ricana, el capitán tomó el teléfono 
del juvenil, ingresó a Instagram 
y escribió: “Esperando el partido 
con el gran futuro de nuestra ins
titución. Tu humildad y seriedad 
te llevarán lejos y estaré feliz de 
verte triunfar. ¡Vamos Academia!

(►)19hs
' TV: ESPN Premium

San Lorenzo
(4-2-3-1)

Orlando Gilí; Ezequiel Herrera, Jho- 
han Romaña, Nicolás Hernández y 
Elias Báez; Nicolás Tripichio y Ema- 
nuel Cecchini; Matías Reali, Alexis 
Cuello y Malcom Braida; Andrés 
Vombergar DT: Miguel Angel Russo
Racing 
(3-4-3)

G. Arias o E Cambeses; Germán Conti, 
Nazareno Colombo y Santiago Quirós; 
Gastón Martirena, Juan Nardoni, 
Agustín Almendra y Gabriel Rojas; 
Matías Zaracho, Adrián Martínez y 
Maximiliano Salas DT: Gustavo Costas 
Árbitro: Facundo Tello 
Estadio: San Lorenzo
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» EL TORNEO APERTURA

'uculini, surgidos del Tita prensa racing y afp

¡Juntos por más! Atte. Lisandro”.
Zaracho, en el termo que lo 

acompaña en cada viaje con el 
plantel, tiene dos stickers que sinte
tizan una altísima connotación ra- 
cinguista: el de Tita Mattiussi y un 
15, el número con el que se inmor
talizó Lisandro. Luciano Vietto, 
otro goleador forjado en el predio 
albicelestey autor de un tanto en la 
ida, regala reminiscencias de Licha 
por hablar adentro del campo de 
juego, derrochar calidad y elegir la 
palabra justa al enfrentar los mi
crófonos. Así, en plena euforia del 
plantel, advierte con optimismo: 
“Mientras todos estemos unidos, 
vamos a ir por todo”.

Por herencia y por elección
Gustavo Costas camina por el pla

yón del Cilindro y canta a viva voz 
cualquier tema del amplio reperto
rio de canciones de la hinchada de 
Racing. La escena se repite a diario, 
como en su casa, donde a Gustavi- 
to, su hijo menor, también le enseñó 
que debía pensar “en la Recopa, en 
la Recopa, en la Recopa”, como ha
bía hecho con el plantel y el cuerpo 
técnico del que forman parte sus hi
jos Federico y Gonzalo. En paralelo 
a la celebración que hay en Brasil, 
muchísimos hinchas no se pueden 
dormir y sueñan despiertos en dis
tintos puntos de la Argentina. Un 
artista callejero dibuja al entrena
dor sobre la 9 de Julio, a metros del

Obelisco, donde Costas y sus mu
chachos desataron una fiesta el año 
pasado tras ganar la Sudamericana, 
al pasearse con el trofeo continental 
en micro. Para ir a buscar la Recopa 
a Brasil, Costas y Milito sumaron a 
la delegación a dos glorias del Ra
cing campeón de la Supercopa 88: 
Rubén Paz y Ubaldo Matildo Filio!. 
El Pato vio desde el palco volar a 
Gabriel Arias, en el primer tiempo, 
para sacar un cabezazo con destino 
de red. Y Paz, exquisito mediocam- 
pista de la historia académica, se 
deleitó con el triunfo y con el atro
nador “¡uuuruguayo, uuuruguayo!” 
que los hinchas le dedicaron a su co
terráneo Gastón Martirena.

Con antigüedad -como Arias- o 
menor recorrido en el tiempo en el 
club -como Martirena, que llegó a 
mediados de 2023-, los que reca
laron en la mitad celeste y blanca 
de Avellaneda se contagiaron de la 
pasión de los hinchas. Y el primer 
hincha en irradiar esa energía es 
Costas, elogiado de manera impac
tante por Agustín García Basso, uno 
de los titulares que -al igual que 
Santiago Sosa- se perdió las finales 
con Botafogo por lesión: “Gustavo 
es un pilar, hizo un trabajo increí
ble no sólo en lo deportivo, sino en 
lo humano. Uno puede trascender 
por el juego, pero la parte humana 
es fundamental: entender a cada 
uno, apadrinar a cada uno cuando 
no pasa un buen momento. Para mí 
es una leyenda, hay que reconocer
lo por todo lo que hace por Racing. 
Gustavo es Racing. Estamos felices 
de tenerlo, ojalá sea por muchos 
años más”.

Y Maximiliano Salas, otra vez 
figura en una final, lleva en andas 
al entrenador que lo eligió para 
ponerse la celeste y blanca. Adrián 
Maravilla Martínez, otro elegido 
por el técnico, se suma a vitorearlo 
mientras la gente canta “¡te vinimos 
a ver, tevinimo’a alentar, de la mano 
de Costas la vuelta vamo’a dar! “Le 
digo viejo porque lo aprecio mucho, 
le agradezco mucho que me haya 
traído a Racing y que nos haya he
cho ganar la Sudamericana y la 
Recopa. Le quiero devolver toda la 
confianza que me dio, como técnico 
es un ídolo para mí. Y siempre nos 
dice que hay que ir por más”, revela 
el incansable Salas.

El mejor regalo
La obsesión de Costas por la Aca

demia incluyó la cancelación de las 
últimas vacaciones, ya que dedicó 
ese tiempo a convencer a sus dirigi
dos para que se quedaran en el club 
tras ganar la Sudamericana. ¿Los 
nuevos objetivos? Ganar la Recopa 
y pensar en conquistar la Liberta
dores. Zully, su esposa (mamá de 
Gustavito), tuvo que modificar los 
planes y aguardar a otro momen
to para proyectar algún viaje. En la 
noche de Río de Janeiro, después de 
vencer a Botafogo, ingresó al campo 
de juego, besó y abrazó a su esposo 
y le deseó un feliz cumpleaños. Sí, 
justo algunos minutos después del 
final del partido, el 28 de febrero co
menzó de la manera más esperada 
por el técnico de Racing: recibió sus 
62 años con un nuevo trofeo.

“Agradezco a Zully de por vida 
haber aguantado todo esto que me 
pasó con Racing. No dormía, nada, 
y ella siempre estaba al lado mío. La 
amo cada vez más”, había contado 
Gustavo en Revista Gente, cuando 
lo eligieron uno de los personajes 
de 2024. En la concentración, juga
dores, cuerpo técnico y dirigentes 
le cantaron el feliz cumpleaños. 
Apoyado en la Recopa, el técnico 
que emana amor y pasión por Ra
cing, les dijo: “¿Ahora en qué están 
pensando? ¡Ahora hay que pensar 
en la Libertadores!”. •

Domínguez dejó el cargo tras perder con el Globo fotobaires

Vélez, de la gloria 
al caos: el ciclo de 
Domínguez tuvo 
su último capítuloEl campeón se quedó sin DT tras la derrota 2-0 con Huracán; no tiene triunfos ni goles
Alberto Cantore
LA NACION

Una derrota que derrumbó la es
casa fortaleza que exhibía el ciclo 
y desató la bronca de los hinchas, 
esos que pasaron en un par de me
ses de la felicidad a la oscuridad. 
Vélez cayó 2 a 0 con Huracán, que 
llevaba 18 años sin ganar en Li- 
niers, sumó su octavo partido sin 
triunfos y también sin convertir 
goles. A la debacle del Fortín se le 
agregaron dos expulsados, cuatro 
lesionadosy una despedida que re
flejó el desconcierto que impera: 
“Que se vayan todos, que no quede 
ni uno solo; la comisión se va a la 
p... que te parió...”. El epílogo de la 
tormenta estaba escrito: Sebastián 
Domínguez presentó la renuncia 
al cargo de director técnico y es el 
octavo en 2025 en el fútbol argen
tino que abandona el cargo.

La estadística resalta el saldo 
negativo del ciclo y el equipo tiene 
la rara virtud de controlar la po
sesión de la pelota en la mayoría 
de los encuentros, pero no genera 
situaciones de peligro: los núme
ros no mienten, porque no señaló 
goles en ocho partidos del torneoy 
el único grito de desahogo lo tuvo, 
mediante un penal, el miércoles 
último en los 32avos de final de la Co
pa Argentina frente a Midland.

Como 96 horas atrás ante el Fu- 
nebrero de Libertad -de la primera

B-, Vélez se marchó al vestuario en 
el entretiempo resistido, silbado. 
“Y pongan huevos la p.. que los pa
rió”, el grito que tronó anoche en el 
estadio José Amalfitani. La misma 
escena se vivió con Midland en Vi
cente López, aunque el gol de Brian 
Romero-siempre aplaudido, aun 
en la confusión- revirtió por unos 
días el ánimo. Ese éxito fue una 
bocanada de oxígeno, aunque no 
alcanzó para despertar ideas en un 
cerebro que perdió imaginación y 
no enseña respuestas ante la ad
versidad.

El panorama es complejo y a la 
racha de resultados se le suman 
otros puntos oscuros. En 31 mi
nutos del primer tiempo, Domín
guez debió utilizar dos ventanas 
de cambios ante Huracán: Machu
ca reemplazó a Pellegrini a los 10; 
21 minutos después, Pernicone 
tomó el lugar de Mammana. Las 
lesiones aprietan al grupo: en el 
entretiempo, Machuca y Ordoñez 
se quedaron en el banco de los su
plentes, por molestias físicas, para 
que entraran Vázquez -recibió la 
tarjeta amarilla en la primera ac
ción en la que intervino- y Bosch. 
La nómina de jugadores que pa
saron por la enfermería aumenta 
con Thiago Fernández, Joaquín 
García, Monzón... Hay un dato 
concreto: siete juveniles que el año 
pasado se consagraron campeo
nes en la Copa Proyección 2024 -el

0 Vélez
(4-2-3-1)
Tomás Marchiori (7); Jano 
Gordon (4), Emanuel Mammana 
(4), Aaron Quirós R (3) y Elias 
Gómez (3); Christian Ordoñez (4) 
y Leonel Roldán A (4); Maher 
Carrizo (4), Tomás Galván (4) 
y Matías Pellegrini (-); Brian 
Romero A (4).
DT; Sebastián Domínguez.

2 Huracán
(4-2-3-1)
Hernán Galíndez (6); Tomás Cui
dara (6), Fabio Pereyra (5), Mar
co Pellegrino (6) y César Ibañez 
(7); Leonel Pérez A (6) y Leonar
do Gil (6); Walter Mazzanti (7), 
Matko Miljevic A (6) y Gabriel 
Alanís (5); Eric Ramíez A (6).
DT: Frank Kudelka.

Goles.- PT, 22m, Ramírez (H). 
ST, 35m, Tissera (H). Cambios: 
PT, lOm, Imanol Machuca (4) 
por Pellegrini (V); 31m, Patricio 
Pernicone R (3) por Mammana 
(V); ST, Kevin Vázquez (5) y 
Benjamín Bosch (5) por Ordoñez 
y Machuca (V); 13m, Leonardo 
Sequiera (6) por Mazzanti (H); 
23m, Emanuel Ojeda por Miljevic 
y Matías Tissera por Ramírez 
(H); 29m, Damián Fernández 
por Carrizo (V), y 36m, Rodrigo 
Cabral por Alanís (H).
Expulsados: ST, 18m, Quirós (V), 
por doble amarilla, y 27m, Perni
cone (V), por juego brusco.
Árbitro: Nazareno Arasa (bien, 7). 
Estadio.- Vélez.

torneo de Reserva- terminaron en 
la cancha ante el Globo.

Los que conocen la intimidad 
del club señalan que el grupo tie
ne, además, un frente abierto in
terno que la vuelta olímpica de 
2024 disimuló, aunque sería una 
de las razones que motivaron la sa
lida del entrenador Gustavo Quin
teros, ahora en Gremio, de Brasil. 
Por un lado, los denominados 
exRiver, con Romero, Mammana 
y Elias Gómez; del otro, los que 
se alineaban con Claudio Aqui
no -ahora en Colo Colo-, Agustín 
Bouzat y Francisco Pizzini. Entre 
lesiones y supuestas disputas in
ternas, la situación novelesca de 
Valentín Gómez, que hoy volve
ría a entrenarse con el grupo -a 
la espera de una oferta-, luego de 
la fallida venta a Udinese ante la 
ausencia de pago de8.500.000dó
lares del grupo inversor que lidera 
FosterGillett.

El aura negativa se replica en 
la cancha, donde el arquero Mar
chiori sostuvo al equipo en partido 
con sus atajadas hasta los minutos 
finales. No pudo con el remate de 
cabeza de Eric Ramírez -un N° 9 
improvisado, porque al DT Frank 
Kudelka no lo conforman Ramón 
Ábila ni Matías Tissera-, que en 
un movimiento perfecto tomó a 
contrapié al guardavalla. La tarje
ta roja que recibió Aaron Quirós y 
luego Pernicone fueron otros la
drillos en la pared para el Fortín 
que, si 11 contra 11 era inferior, en 
desventaja se limitó a practicar un 
juego temerario y recibió el golpe 
definitivo con Tissera, que en el 
mano a mano eludió al arquero 
para enterrar el puñal en un cuer
po desgarrado.

El contexto de Vélez impide 
descubrir una señal alentadora, 
aunque en el lapso de un año y 
medio el club naufragó en el caos 
-con aprietes de la barra brava-, se 
reinventó para bordar una estrella 
y ahora volvió a derrumbarse. El 
Fortín desanda otro laberinto. •
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Rampla Juniors, la otra 
orilla de Foster Gillett: en
Uruguay creen pese al 
“ruido” en la Argentina
El empresario estadounidense compró la gestión del fútbol de la modesta institución de Montevideo en diciembre del año pasado; cómo influyó la controversia en nuestro país
Alejandro Casar González
LA NACION

En Rampla Juniors, la vecina ori
lla de Foster Gillett, están en alerta. 
Desde el margen argentino del Río 
de la Plata las noticias no son alen
tadoras: el grupo que tomó posesión 
de la gestión del fútbol del club uru
guayo por treinta años -y con op
ción a otros treinta- no pudo liberar 
los fondos para ubicar al futbolista 
de Vélez Valentín Gómez en Udine- 
se, de Italia. Tampoco concretó la 
transferencia de Rodrigo Villagra, 
de River, acordada de palabra, pero 
sin contrato firmado. Estudiantes 
de La Plata espera unos US$9,6 mi
llones del magnate estadounidense 
para los próximos días. Y tiene que 
debatir un acuerdo de inversión en 

su asamblea, prevista para marzo.
“Todos miramos, leemos y esta

mos pendientes”, admite a la nación 
Gabriel Kouyoumdjian, el flaman
te presidente de la asociación civil 
Rampla Juniors, que desde ahora 
se encargará de todas las activida
des del club. De todo, menos de la 
pelota. “El socio puede que esté algo 
preocupado, pero yo no lo dudé ni 
un poco y tampoco lo dudo, porque 
veo cómo están trabajando. Los hin
chas son socios que van a los entre
namientos del plantel y no lo pue
den creer: no hay muchos clubes de 
primera así, que tengan un cuerpo 
técnico con diez personas”, agrega 
el máximo directivo del Picapiedra, 
como le dicen a este club del cerro 
montevideano que juega en el Esta
dio Olímpico Pedro Arispe, pegado 

a la bahía de la capital uruguaya. Allí 
donde un despeje al lateral puede 
terminar en el río.

En la charla con la nación, 
Kouyoumdjian redobla la apuesta: 
“No le tengo miedo al reclamo de la 
gente: si nos llegan a dejar en Pam
pa y la vía, les pondremos el pecho a 
las balas. No miro los riesgos de to- 
doesto: evaluamos todoy estoy muy 
confiado, No pasa por mi cabeza que 
esto se pueda llegar a caer. La gente 
del grupo tomó un compromiso y 
cumplió”, cuenta el máximo diri
gente del club. Entre eso compro
misos estaba el pago de las deudas 
con futbolistas y otros acreedores 
para poder empezar el torneo en 
regla: 550.000 dólares, que ya fue
ron abonados.

“El ruido de Argentina no afecta 

a Rampla”, dice Gastón Tealdi, pre
sidente de la sociedad anónima de
portiva (SAD) que compró el activo 
fútbol del club uruguayo. Este abo
gado fue, además, delegado de Peña- 
rol y uno de los máximos responsa
bles de la llegada de Marcelo Bielsa 
a la Celeste como vicepresidente de 
la Asociación Uruguaya de Fútbol 
(AUF), cargo que dejó a mediados de 
2023. “Estoy en permanente comu
nicación con Guillermo (Tofoni). Sé 
de su seriedad y compromiso con es
te proyecto. Cumplieron con todo”, 
agrega Tealdi, que figura en los lis
tados de FIFA como integrante de la 
Cámara de Agentes del Tribunal del 
Fútbol. “Sabemos de los problemas 
burocráticos, que no son los ideales. 
Pero a veces las cosas no se dan con 
facilidad. Venimos trabaj ando bien, 

cuidando los recursos y haciendo 
todo con normalidad”, resume.

Club “devastado” y US$ 33 mil 
en materiales

Una vez que la Asamblea aprobó 
el acuerdo de cesión del fútbol por 
30 años, el grupo inversor empren
dió la tarea de conformar el equipo 
para la segunda división del fútbol 
uruguayo. La temporada 2024 ter- 
minóconeldescensoylaideadelos 
dueños de la SAD es regresar este 
mismo año a la máxima categoría. 
O, a lo sumo, en2026. “El tiempo lle
vó a que estuviera todo muy deterio
rado: encontramos un club devas
tado”, resume Tealdi. Un dato: para 
que el plantel pudiera entrenarse en 
condiciones óptimas se compraron 
implementos, siluetas para los tiros 
libres, colchonetas, por valor de US$ 
33 mil. Parte se pagó en efectivo y, 
lo restante, mediante transferencia 
bancaria.

Como Rampla no tiene su predio 
de La Terraza disponible para el 
primer equipo se examinaron va
rios campos tentativos. Hasta que 
eligieron el del Liceo Naval, donde 
llegó a entrenarse Peñarol, uno de 
los grandes del país vecino. “Las 
canchas son espectaculares: los fut
bolistas tienen todo para desarrollar 
su tarea con comodidad. Y también 
reservamos el lugar para concen
trar”, cuenta Tealdi, el presidente de 
la SAD de Rampla. El directivo no 
tiene dudas: la meta de Rampla es 
competirles mano a mano a Peñarol 
y Nacional. “Ese es el objetivo a largo 
plazo. Foster (Gillett) no piensa de 
hoy para mañana, sino que se trata 
de una construcción muy profesio
nal”, explica.

‘Veo más difícil el ascenso que pe
lear por cosas importantes en pri
mera”, se sincera Kouyoumdjian,
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OyO Presencia argentina 
El plantel de Rampla Juniors y, 
a la derecha, el experimentado 
Julio Buffarini, de 36 años

0 La puesta a punto 
Entrenamiento de los arqueros 
de Rampla Juniors, que se pre
para para el torneo uruguayo de 
segunda división

O Pura identificación
La fachada de la sede social de 
Rampla Juniors, en Montevideo, 
un club con un fuerte arraigo 
popular

0 Mira el futuro
La vista del estadio Pedro Arispe 
Olímpico, que el grupo inversor 
comandado por Foster Gillett pro
metió convertir en una "cancha 
boutique”

el presidente del club. “En 2027 se 
cumplen cien años del primer tor
neo que ganó Rampla, todavía en el 
amateurismo. ¿Porqué no pelearlo 
con Foster? Soy muy optimista: la 
ilusión la tenemos”, asegura.

Rampla, antes que Estudiantes
Las primeras conversaciones 

arrancaron en marzo de 2024, mu
cho antes de que Gillett aterrizara 
en Ezeiza para ver alternativas de 
inversión de la mano de Guillermo 
Tofoni, empresario y agente de par
tidos internacionales. “En general, 
los inversores prefieren clubes sin 
hinchadas para no asumir tantos 
riesgos, como hizo el grupo City con 
Torque. Pero Foster fue al revés: que
ría un equipo desafiante con arrai
go popular. Y Rampla concita una 
zona muy popular como el cerro”, 
recuerda Tealdi. “Lo sedujo esoy sus 
objetivos van más allá de lo depor
tivo: quiere contribuir al desarrollo 
social de todo el lugar. Le encantó. 
¿La negociación con el club? No te 
diría que fue fácil, siempre hay dis
cusiones, pero nosotros estábamos 
convencidos”.

Quienes quieren comprar un club 
en el país vecino conocen de memo
ria la hoja de ruta. La primera para
da, obligatoria, es en las oficinas de 
la AUF. Allí, Gillett y sus emisarios 
se encontraron con otro hincha de 
Rampla, el presidente de la asocia
ción, Ignacio Alonso. El dirigente in
cluso dio el presente en la Asamblea 
que votó el acuerdo con los inverso
res, en diciembre del año pasado. En 
los primeros encuentros, informa
les, los enviados por Gillett supieron 
que en el humilde club estaban de 
acuerdo con vender su activo fútbol 
a una empresa.

“Foster buscaba un club popular, 
con arraigo, para levantarlo”, cuen-

“El socio puede que 
esté algo preocupado, 
pero yo no lo dudé ni 
un poco y tampoco 
lo dudo, porque 
veo cómo están 
trabajando" 

“No le tengo miedo al 
reclamo de la gente: 
si nos llegan a dejar 
en Pampa y la uta, 
les pondremos el 
pecho a las balas. No 
miro los riesgos de 
todo esto: evaluamos 
todo y estoy muy 
confiado. No pasa por 
mi cabeza que esto se 
pueda llegar a caer. 
La gente del grupo 
tomó un compromiso 
y cumplió"

Gabriel Kouyoumdjian
PRESIDENTE DE RAMPLA JUNIORS 

ta el flamante presidente de Ram
pla, Kouyoumdjian, cuya lista ven
ció en las elecciones a otras dos, una 
de ellas integrada por Carlos Oreiro, 
hincha fanático de Ramplay papá de 
la actriz y cantante Natalia Oreiro. Y 
evoca aquellos momentos embrio
narios de la transformación en SAD: 
“Yo me entero de las intenciones del 
grupo en marzo de 2024: la inver
sión externa era algo que siempre 
buscamos y, hasta ese momento, no 
sabíamos nada que pudiera venir de 
Argentina”, relata. Sobre el acuerdo, 
Kouyoumdjian puntualiza: “No se 
habla de un monto mínimo de inver
sión, aunque sí de obras en el primer 
y segundo año. Por ejemplo, de no 
menos de 700 mil dólares para ce
rrar el predio de La Terraza, que es 
del club. La cifra incluye renovarlos 
vestuarios, poner un piso sintético 
y la iluminación. Todo eso quedará 
para Rampla Juniors”.

¿Y el estadio Olímpico? El sueño 
de Gillett y Tofoni es, a largo pla
zo, transformarlo en una “cancha 
boutique” con todas las comodida
des. Claro que para eso falta: recién 
arrancan las negociaciones y la em
presa naviera dueña de la cancha, 
que no es de Rampla. Las charlas 
podrían terminar de concretarse 
en los próximos meses, ya que la 
compañía habría decidido irse del 
país vecino.

El plan deportivo
Rampla Juniors modelo 2025 

tendrá futbolistas argentinos (el de 
mayor trayectoria, el cordobés Ju
lio Buffarini) y entrenador albice- 
leste: Leandro Somoza, exjugador 
de Boca, Vélez, Lanús y Villarreal 
de España. Además, fue DT de Al- 
dosivi (Mar del Plata) y de Rosario 
Central. Según pudo reconstruir la 
nación, Somoza fue recomendado 

por Juan Sebastián Verón, presiden
te de Estudiantes de La Plata y con 
quien Gillett firmó un preacuerdo 
de inversión que debe ser refrenda
do por la Asamblea del Pincha. “Si 
querés un proyecto a largo plazo, es 
el indicado”, habrían sido las pala
bras déla Brujita.

El magnate escuchó y concertó 
una reunión en Puerto Madero -la 
zona elegida para hospedarse cada 
vez que viene a Buenos Aires- con el 
propio Somoza y su representante, 
Martín Guastadisegno. Allí se habló 
de las aspiraciones deportivas, del 
plan para ascender y competir con 
Nacional y Peñarol y, claro, de dine
ro. Para ese momento, la prensa ya 
se había hecho eco de los problemas 
con los pases de Valentín Gómez y 
de Rodrigo Villagra, en los que había 
intervenido el hombre de anteojos 
que el técnico y su representante 
tenían enfrente.

Según trascendió, Gillett les dio 
las garantías necesarias para que 
pusieran manos a la obra. “Les 
mostró extractos bancarios en el 
extranjero por más de 1000 millo
nes de dólares. El problema era que 
todavía no había podido ingresar 
ese dinero al país”, narra alguien al 
tanto de aquellas negociaciones que 
prefiere anonimato. Es el mismo ar
gumento que esgrimen desde el la
do del empresario estadounidense 
para explicar por qué se truncó la 
transferencia de Gómez a Udinese 
(Italia). En el caso de Villagra, ni si
quiera hubo un contrato firmado 
por la venta.

El 6 de febrero, el club le dio la 
bienvenida a Somoza en las redes 
sociales. En paralelo, la dirección 
deportiva trabajaba en el armado 
del plantel para competir en la se
gunda división del fútbol uruguayo, 
que empieza el próximo 8 de mar

zo. El gerente del área es argentino 
y se llama Ezequiel Scaziga, quien 
trabajó como analista de videos en 
Defensa y Justicia con Sebastián 
Beccacece como entrenador (año 
2018). “Nos armamos de una mane
ra muy similar a cualquier equipo 
del ascenso argentino”, cuenta Sca
ziga ante la consulta de la nación. 
“Puede que allá resuene la llegada 
de (Julio) Buffarini, pero fue el futbo
lista número 25 en firmar. El equipo 
es un mix entre grandes y chicos”, 
agrega.

Si los hinchas de Rampla pensa
ron que en algún momento podía 
llegar un futbolista comprado por el 
Grupo Foster Gillett-tal el nombre 
déla sociedad creada en Argentina-, 
la realidad está muy lejos: “Nunca 
estuvo en carpeta ningún jugador 
de grupo: todos los que llegaron 
fueron propuestos por nosotros. 
Además, no tenemos plaza dispo
nible para extranjeros. Y tampoco 
nos pidieron que le guardemos el lu
gar a nadie”, añade Scaziga, director 
deportivo de Rampla Juniors, quien 
estará acompañado por otro argen
tino, Juan Ignacio Delgado, en la se
cretaría técnica.

Scaziga añade: “Foster tuvo un 
acercamiento con nosotros y nos 
habló de un proyecto deportivo se
rio, organizado. Algo de todo eso ya 
se ve en la práctica: instalaciones, 
materiales, indumentaria, todo es
tá en primer nivel para la liga que 
jugamos. La mano de la SAD se ve 
en la inyección económicay en la so
lución de problemas de infraestruc
tura. Ahora no hay ninguna compli
cación”. El perfil oficial de Rampla 
en X, mientras tanto, no para de 
anunciar refuerzos. Ajenos a todo, 
aunque conscientes de que esto es 
fútbol, los dirigentes del Picapiedra 
de Montevideo eligen creer. •
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Alan Rodríguez, la figura del partido, festeja su golazo fotobaires

Un “equipo Diez”, 
capaz de tirar 
paredes y tacos en 
medio del barroArgentinos representa a su DT; con golazos de Alan Rodríguez y Molina venció a Instituto
Christian Leblebidjian
LA NACION

Argentinos Juniors es ese protago
nista que ni la lluvia le frena la in
tención de juego y logra construir 
paredes y tirar tacos incluso bajo 
un diluvio. El barro y la gran can
tidad de agua caída por momentos 
podía hacer imposible jugar, pero 
no para el Bicho de la Paternal, que 
logró precisión en velocidad pese 
a las condiciones adversas. Este 
líder de la Zona A (lugar compar
tido con Estudiantesy Tigre) es un 
‘equipo Diez’, digno de su entrena
dor Nicolás.

El triunfo por 2-0 ante Instituto 
quedó corto en función de la su
perioridad mostrada por el local, 
aunque también el conjunto cor
dobés tuvo chances para convertir 
y ahí fue cuando apareció el Ruso 
Rodríguez, otra de sus columnas 
vertebrales, para mantener su ar
co en cero. El Bicho utiliza la bue
na técnica individual y también 
los recursos de amagos y resolu
ciones para potenciarse entre to
dos, para sacar los mejor de cada 
individualidad.

Argentinos es el golazo de Alan 
Rodríguez para destrabar el cero, 
con zurda y amagos previos, para 
generarse el espacio y poder pa
tear con la pierna inhábil y poner 
la pelota en el ángulo superior de
recho del muy buen arquero Ma

nuel Roffo. Y también es la presión 
asfixiante en todos los sectores de 
la cancha para forzar el 2-0. En es
ta oportunidad, un pase atrás de 
un defensor a su arquero se frenó 
en el charco y posibilitó la atenta 
reacción de Tomás Molina para 
(con Roffo achicándole rápido) 
gambetearlo dos veces para termi
nar anotando otro golazo. Argenti
nos demostró que dentro del área 
rival siempre hay tiempo: superó 
a la defensa adversaria y los char
cos que, lógicamente, se pudieron 
armar por la intensa lluvia. Fue un 
lujo ver semejante precisión bajo 
esas condiciones adversas. Y sus 
defensores nunca dejaron de mar
car, otra de las claves.

Fueron dos tantos y pudieron 
ser varios más. En la fecha ante-

Defensa se había 
adaptado mejor
El juez Nicolás Lamolina suspendió 
el cotejo entre Platense y Defensa y 
Justiciaalos26 minutos de la prime
ra parte por la lluvia. El Halcón ven- 
cíal-0, con gol de Matías Miranda. En 
Mendoza, Independiente Rivadavia 1 
(Retamar) vs. Lanús 1 (Bou, de penal). 
Hoy, además de San Lorenzo vs. Ra- 
cing (ver Pág. 3), Barracas vs. Godoy 
Cruz, a las 17, y Atlético Tucumán vs. 
NeweU’s,alas21.

2 Argentinos
(4-3-3)
Diego Rodríguez (8); Leandro 
Lozano (5) A, Francisco Álvarez 
(6), Erik Godoy (7) A y Sebastián 
Prieto (6); Álan Rodríguez (9) 
A, Federico Fattori (8) y Nicolás 
Oroz (8) A; Alan Lescano (6), To
más Molina (7) A y José Herrera 
(6). DT: Nicolás Diez.

0 Instituto
(4-2-3-1)
Manuel Roffo (7); Juan Franco (5), 
Gonzalo Requena (5), Fernando 
Alarcón (5) y Lucas Rodríguez (4) 
A; Francis Mac Allister (5) y Gas
tón Lodico (5); Matías Godoy (5), 
Alex Luna (6) y Joñas Acevedo 
(5); Nicolás Cordero (5).
DT; Pedro Troglio.

Goles.- ST, lOm, Alan Rodríguez 
(A) y 29m, Molina (A); Cambios: 
ST, 18m, Damián Batallini (6) 
por Godoy y Lúea Klimowicz (6) 
por Lodico (I); 30m, Ismael Sosa 
por Molina, Román Vega por 
Oroz (A); 37m, Matías Gallar
do por Mac Allister y Damián 
Puebla por Luna (I); 38m, Juan 
Cardozo por Lescano y Santiago 
Rodríguez por Herrera (A); 45m, 
Luciano Gómez por Alan Rodrí
guez (A).
Árbitro: Luis Lobo Medina 
(bien, 6).
Estadio: Argentinos.

rior, Argentinos había sentido un 
freno en su ímpetu habitual por
que había tenido una posesión del 
76% y rematado 26 veces al arco 
de Independiente Rivadavia de 
Mendoza pero no había podido 
desbloquear el 0-0. Ayer fue dife
rente. No modificó el libreto, ajus
tó alguna piezas y recuperó la con
tundencia para retomar la senda 
de un equipo candidato. Esta vez, 
ante Instituto, tuvo una posesión 
del 64% y fabricó 19 remates; tam
bién generó más de 100 ataques y 
pudo haber goleado. Le falta eso, 
delanteros más pendientes del gol 
que del buen juego.

Es que Argentinos debe tener 
la línea de volantes más aceitada 
del torneo Apertura desde la cons
trucción del juego. Con Federico 
Fattori como el 5 táctico, y luego 
Nicolás Oroz, Alan Lescano y Alan 
Rodríguez en un sistema 4-3-3 que 
se adapta a diferentes módulos. 
José Herrera alterna entre ser ex
tremo izquierdoy retroceder para 
dar una mano en defensa.

No todo son los “firuletes” que 
levantan a la gente del asiento en 
la cancha; también hubo una gran 
atajada del Ruso Rodríguez ma
no a mano ante la arremetida ante 
Nicolás Cordero con el partido 2-0 
o una recuperación de Oroz (en
ganche surgido de Racing) para 
perseguir 30 metros a un rival y 
recuperar una pelota con maes
tría y, encima, manteniendo la 
posesión.

Lo más difícil en el fútbol es ju
gar simple y Argentinos también 
aprueba con creces ese rubro.

Argentinos sigue creciendo 
como equipo. Tiene una idea de
finida de juego, se entienden en
tre los jugadores porque no se 
anulan con acciones individuales 
muy difíciles de resolver sino que 
se potencian pasándose la pelota 
entre ellos y definiendo roles que 
fomentan las sociedades. Argen
tinos es un equipo serio que juega 
tan bien que, por momentos, hasta 
se divierte bajo la lluvia y en el ba
rro, mientras el público que no es 
futbolero pudo estar encerrado en 
su casa viendo una película. •

La tormenta privó a Independiente de una buena pruebaEl partido con Banfield (0-0) se suspendió a los 23 minutos de la segunda etapa
Rodolfo Chisleanschi
PARA LA NACION

La lluvia pudo más. Banfield e In
dependiente igualaban 0 a 0 bajo 
el diluvio, cuando a los 23 minu
tos del segundo tiempo y apenas 
cinco después de una primera ad
vertencia de Silvio Trueco a los ca
pitanes, el árbitro agitó los brazos 
en un claro gesto de “no va más” 
y mandó a todos a la ducha. “Di
mos prioridad a la salud física de 
los jugadores. No se podía seguir. 
Las opiniones entre ellos estaban 
divididas y la decisión fue mía”, fue 
su explicación, que pareció lógica 
dadas las condiciones de laguna en 
la que se iba convirtiendo el campo 
de juego.

Agua por acá y por allá. Desde el 
cielo y desde mucho tiempo antes 
del inicio, con mayor o menor in
tensidad, pero de manera casi in
cesante. Y sobre todo en el suelo, 
humedeciendo el césped y la pelo
ta, creando trampas en forma de 
charcos. Agua en cantidades su
ficientes para obligar a modificar 
sistemas y estilos, a prestar tanta o 
más atención a no correr riesgos.

El Rojo (esta vez de azul por esas 
cosas del marketing) había llegado 
al sur con la opción de recuperar 
la punta en su zona aunque con la 
mirada de los hinchas más pues
ta en los dos clásicos que se aso
man en el horizonte cercano (San 
Lorenzo y Racing), que de algún 
modo pueden determinar su ubi
cación final en la tabla de la zona B 
pero también el grado de fiabilidad 
del equipo para pensar en metas 
mayores. Se quedó con las ganas 
de las dos cosas.

Era, se suponía en el univer
so de Independiente, una buena 
ocasión para tratar de resolver 
la incómoda materia del nivel de 
juego fuera del Bochini, donde la 
producción baja varios escalones 
respecto a la que genera como lo
cal. Las circunstancias con las que 
se encontró empujaron a resetear 
de manera apresurada. Adiós a la 
intención de presión adelantada, 
a la idea de dominar el juego con 
combinaciones  veloces a ras del pi
so para ir llevando de una banda a 
la otra. La metamorfosis le costó 
un rato bien largo.

El Taladro partió con ventaja 
desde los apellidos. Con un me- 
diocampo integrado por Lautaro 
y Gonzalo Ríos, Martín Río y Ge
rónimo Rivera tenía toda la lógi
ca suponer que bajo el diluvio su 
juego se iba a acomodar mejor a 
dejarse llevar por la corriente. Fue 
así nomás en varios tramos de la 
primera mitad, aunque pueda so
nar a broma.

El Rojo no lograba frecuentar 
demasiado seguido el territorio 
de Facundo Sanguinetti, pese a 
los intentos de Santiago Hidalgo 
por la derecha y el dúo Angulo- 
Diego Tarzia por el ala contraria. 
Al promediar la etapa, Julio Vac- 
cari se convenció de que era im
posible llegar con la fórmula que 
promueve en los entrenamientos: 
pidió a sus jugadores que fuesen 
más directos para ir al ataque. De 

ese modo exigió al arquero local 
con un cabezazo de Giménez.

El técnico de Independiente ha
bía sorprendido en la alineación 
dejando en el banco a Gabriel Áva- 
los, delantero que por su altura pa
recía ideal para el juego por arriba. 
Le dio ingreso a los 10 de la segun
da mitad, pero apenas pudo verse 
si el cambio le daba resultado.

Más allá de una atajada de San
guinetti a un remate cercano de 
Loyola en el arranque, el agua in
sistió en ser la gran protagonista de 
la noche y el fútbol se fue haciendo 
imposible. Hasta que Trueco dijo 
basta, y dejó 22 minutos pendientes 
para resolver el resultado otro día. •

0 Banfield
(4-4-2)
Facundo Sanguinetti (6); Ramiro 
Di Luciano (7), Alexis Maldonado 
(5), Joaquín Pombo (6) y Mathias 
De Ritis (6) A; Gerónimo Rivera 
(7), Martín Río (5), Lautaro Ríos 
(6) A y Gonzalo Ríos (5); Juan 
Bisanz (6) A y Bruno Sepúlveda 
(5). DT: Ariel Broggi.

0 Independiente
(4-2-3-1)
Rodrigo Rey (6); Federico Vera 
(6), Kevin Lomónaco (7), Sebas
tián Valdez (5) A y Alvaro Angulo 
(5) A; Felipe Loyola (6) e Iván 
Marcone (5); Santiago Hidalgo 
(6), Federico Mancuello (5) Ay 
Diego Tarzia (5): Matías Giménez 
(5). DT; Julio Vaccari.

Cambios: ST, 10m, Gabriel Ávalos 
por Giménez e Ignacio Maestro 
Puch por Mancuello (I); 16m, Paul 
Riveros por Pombo (B).
Incidencias: ST, 23m, el partido 
fue suspendido por la lluvia.
Árbitro: Silvio Trueco (muy bien, 
8). Estadio: Banfield.

Zona A
EQUIPO P J G E P GFGC D
Estudiantes 18 8 5 3 0 15 7 +8
Tigre 18 8 6 0 2 12 5 +7
Argentinos 18 8 5 3 0 9 3 +6
Boca 17 8 5 2 1 9 5 +4
Huracán 15 8 4 3 1 10 4 +6
Central Cba. 14 8 4 2 2 15 8 +7
Barracas 12 7 3 3 1 11 8 +3
I. Rivadavia 10 8 2 4 2 8 9 -1
Racing______ 9 6303U7+4
Def.yjustida 9 7232 9 6 +3 
Belgrano 8 8 2 2 4 7 16 -9
Banfield_______7 7 2 1 4 5 5 0
Unión________5 7 1 2 4 3 7-4
NeweU's 3 7 1 0 6 2 H -9
Aldosivi 2 8 0 2 6 6 18 -12

ZonaB
EQUIPO P J G E P GFGC D
Rosario Central 17 8 5 2 1 11 4 +7
Independiente 16 7 5 1 1 13 6 +7
River 15 8 4 3 1 7 3 +4
San Lorenzo 14 7 4 2 1 6 3 +3 
Dep.Riestra 11 8251 7 3+4 
Gimnasia 10 8 3 1 4 5 8 -3
Platense 9 723266 0 
Lanús_________ 9 8233 5 6 -1
At. Tucumán 7 7 2 1 4 8 10 -2 
Instituto 7 8215 5 7 -2
San Martín (SJ) 6 8 1 3 4 4 7 -3 
Sarmiento_____ 6 8 1 3 4 6 14 -8
Talleres_______ 5 7 1 2 4 5 8 -3
Godoy Cruz 3 6132 3 7 -4 
Vélez 2 8026 013 -13



LA NACION | LUNES 3 DE MARZO DE 2025 DEPORTES I 7

TEXIS » EL ATP 250 DE SANTIAGO

El envión ganador de Báez 
terminó en Chile: Djere se 
quedó con el festejoEn una final cambiante, el argentino perdió por 6-4,3-6 y 7-5, y no consiguió retener el título; venía de conquistar el torneo de Río de Janeiro la semana pasada; el reencuentro con su juego
José Luis Domínguez
LA NACION

Para Sebastián Báez, fueron dos se
manas de reencuentro con su mejor 
forma, con excelentes resultados, 
que llegaron en un momento clave 
de la temporada, justo cuando el 
ranking comenzaba a ser un factor 
de presión. El jugador bonaerense, 
que venía de ser campeón en Río de 
Janeiro, se quedó con las ganas de 
conseguir un doblete de manera 
consecutiva, y anoche perdió con el 
serbio Laslo Djere en la definición 
del ATP 250 de Santiago de Chile, 
certamen con el que se completó 
la gira sudamericana sobre polvo 
de ladrillo.

Báez llegaba al duelo decisivo 
con ocho victorias en fila, luego 
de su gran actuación en suelo bra
sileño. Más allá de la confianza, el 
jugador surgido en Billinghurst no 
pudo retener el título ganado hace 
doce meses en el complejo de San 
Carlos de Apoquindo, en la capital 
chilena, y en un cotejo entretenido y 
cambiante, el serbio se impuso por 
6-4,3-6 y 7-5, en dos horas y 26 mi
nutos de acción.

De este modo, el palmarás de 
Báez es ahora de siete títulos ATP y 
otras tres finales en esta categoría 
del circuito. En cuanto al ranking, 
al no poder defender los puntos 
obtenidos como campeón en 2024, 
retrocederá unos tres escalones, 
del 31° al 34°. Pero, en contexto, 
la situación es bastante propicia 
si se tiene en cuenta que, en estas 
últimas dos semanas, el argentino 
tenía que defender 750 puntos. Si 
hubiera perdido en las primeras 
rondas, habría retrocedido por de
bajo del Top 60. Con poco por de
fender hasta julio próximo -la final 
de Hamburgo-, tendrá margen para 
tratar de recuperar terreno y sumar 
en los Masters1000de Indian Wells 
y Miami,yluego, en la gira europea 
de canchas lentas.

Esta final era el tercer cruce ofi
cial entre Báez y Djere, con dos an
tecedentes favorables al argentino, 
que había derrotado al serbio en los 
cuartos de final este mismo torneo, 
hace dos años, y meses después, en 
el cemento de Winston-Salem; allí 
también el bonaerense se consagró 
campeón. Sin embargo, esta vez el 
panorama fue distinto, y Djere se 

quedó con un torneo que había te
nido fuerte presencia argentina. De 
hecho, el serbio venía de superar en 
la semifinal a Francisco Cerúndolo, 
el máximo favorito.

Un desarrollo cambiante
El arranque fue favorable al juga

dor europeo, que quebró en el pri
mer game. Pero reaccionó bien el 
argentino, que comenzó a presionar 
sobre el revés del balcánico y sumó 
tres juegos en fila para recuperar el 
break.

Báez consiguió escapar de un par 
de puntos de quiebre en el séptimo 
game, pero no consiguió retener 
su saque en el noveno; allí presio
nó Djere, que logró el quiebre (5-3). 
Tuvo el bonaerense un par de oca
siones para recuperarse otra vez 
(15-40), pero su rival jugó muy bien 
esos puntos vitales y consiguió lle
varse el primer set al bolso luego de 
52 minutos de batalla.

Lejos de caerse, Báez se mantuvo 
a tiro en el desarrollo y en la cuenta, 
a la espera de otra oportunidad. Me
joró la consistencia en el servicio, 
bajó el margen de equivocaciones 
(8 en ese parcial, contra 21 de su ad

versario) y tomó el saque de Djere 
en el octavo juego para luego ase
gurar el segundo set. Así, la final 
desembocaba en un tercer parcial 
a todo o nada.

Dentro de ese desarrollo cam
biante y tenso, en un duelo abierto 
y sin dueño a la vista, Báez tuvo su 
ocasión en el quinto game, cuando 
contó con un break-point, pero se 
le fue en un derechazo largo. Djere 
mantuvo su saque con esfuerzo, y 
quebró a continuación para ade
lantarse 4-2. Pero lo cierto es que 
al serbio, que estuvo casi siempre 
adelante en la cuenta en este últi
mo tramo, le costó cerrar el duelo, 
al mismo tiempo que Báez resistió 
cuanto pudo.

Entre quiebres y fallos de un la
do y del otro, el argentino consi
guió emparejar hasta el 5-5. En ese 
momento decisivo, el serbio rindió 
mejor: retuvo su servicio en el un
décimo juego, y con la devolución, 
antes de llegar a un tie-break, puso 
contra las cuerdas a Báez, que que
dó 0-40 con su saque. Logró salvar 
el argentino un match-point, pero 
enseguida un revés se le fue por el 
fondo y Djere festejó aliviado.

Los números quedaron expues
tos: Báez terminó la final con ape
nas 6 tiros ganadores y 37 errores 
no forzados; más arriesgado, el 
campeón totalizó 25 winners y 74 
equivocaciones, el doble que su ri
val. Paradójicamente, el argentino 
ganó dos puntos más en el total: 96 
a 94.

Para el serbio, de 29 años y 103° 
del mundo, fue el tercer título de su 
carrera y el primero en cinco tem
poradas, luego de sus victorias en 
Rio de Janeiro 2019 y Cerdeña 2020; 
el título en Chile le permitirá regre
sar el Top 100 y ubicarse 74°, aunque 
todavía lejos del 27° que tuvo como 
mejor ranking. “El nivel en Suda- 
mérica sube año tras año. Esto sig
nifica mucho para mí”, expresó el 
campeón, que es entrenado por el 
croata Mario Tudor, y ante Báez lo
gró su 150 a victoria en el nivel ATP. 
Es también el primer jugador en 
esta temporada que logra ganar un 
título desde debajo del Top 100.

“Este es un torneo especial, muy 
lindo. No podría haber llegado al tí
tulo la semana pasada ni a esta final 
sin el apoyo de mi entrenador, Se
bastián Gutiérrez. Di todo lo que te
nía, pero no se pudo”, destacó Báez 
en la ceremonia de premiación, lue
go de felicitar al vencedor. La derro
ta interrumpió el muy bien registro 
de Báez en tierras chilenas, ya que 
allí acumula 35 victorias y apenas 5 
derrotas entre torneos ATP, clasifi
caciones y Challengers.

Curiosamente, dos de esas caídas 
fueron en las finales del torneo de 
Santiago: la primera fue en 2022, 
cuando no pudo con el español Pe
dro Martínez, también en tres sets. 
Además, la que sufrió ante Djere fue 
su primera final perdida después de 
seis títulos consecutivos, entre Cór
doba 2023 y Río de Janeiro 2025. 
Recuperado de una dolencia en la 
rodilla, a Báez no se le dio el doblete, 
pero completó el tour sudamerica
no con saldo favorable. •
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CONTRATAPA » GOLF Y FÚTBOL

Justin Suh, sólido campeón del 118° Argentina Open, acaricia el regreso al PGA Tour PRENSA AAGCasi perfecto.Dos récords en un día catapultaron a Justin SuhEl norteamericano dominó la lluvia, se sobrepuso a las interrupciones y ganó el Argentina Open por un amplio margen
Alejo Miranda
PARA LA NACION

Por la mañana completó la terce
ra vuelta con récord para los 18 
hoyos de la cancha. Por la tarde, 
completó la faena quebrando la 
marca del campeonato. El 118® Vi
sa Argentina Open consagró a un 
gran campeón. El norteamerica
no de origen coreano Justin Suh 
dominó la lluvia, se sobrepuso a 
las interrupciones y con un juego 
casi perfecto terminó superando 
por amplio margen a un grupo de 
competidores de muy alto nivel, la 
mayoría compatriotas suyos. La 
temporada del Korn Ferry Tour 
recién está en sus albores, pero ya 
acaricia el regreso al PGA Tour.

Cuando Suh acertó el putt para 
birdie con que coronó el certamen 
en el hoyo 18 recibió una ovación 
del nutrido grupo de espectado
res que desafió el mal y festejó 
con su caddie cuando la llovizna 
empezaba a incomodar. Todavía 
quedaban tres threesomes en la 
cancha (terminaron jugando ba
jo un diluvio), pero la diferencia 
que había sacado le aseguraba la 
victoria. El agua que asedió toda la 
semana no pudo con la impecable 
puesta a punto de la cancha colo
rada del Jockey Club de San Isi
dro. Tan sólo ablandó los greens, 
la mayor defensa de un trazado 
corto, y propició un bombardeo 
de birdies. Lo que se anticipaba 
un final a peleado terminó en mo
nólogo. Mientras retadores como 
Rob Oppenheim, el ex campeón 

colombiano Marcelo Rozo o los 
Anderson (Matthew y Samuel) se 
derrumbaban, él seguía anotando 
birdies.

Fueron 10 en la jornada del do
mingo, que incluyó el cierre de la 
tercera vuelta temprano en la ma
ñana y, sin pausa y sin reordenar 
las salidas con el fin de evitar que 
la tormenta cercenara el desenla
ce, la cuarta y última. Suh terminó 
con una tarjeta de 64,68,60 y 66 
golpes (-23). Mejoró el 61 que ha
bía establecido el viernes Matthew 
Anderson como récord del cam
po y los 263 que firmaron Masón 
Anderson y Kris Ventura el año 
pasado en Olivos Golf Club como 
marca del campeonato.

“Se siente bien. Estoy exultan
te”, dijo Suh a la nación mientras 
esperaba en el club house que el 
resto del field terminara de jugar 
para que la consagración se hicie
ra oficial y pudiera recibir sus pre
mios: la copa centenaria, el boleta 
al Open británico y un cheque p or 
180.000 dólares.

“No tenía idea de que 60 era un 
récord. Terminar los últimos dos 
hoyos con birdies fue un gran cie
rre para esa vuelta. Fue como un 
maratón. No sabíamos si íbamos 
a tener retrasos o no, simplemente 
seguimos adelante. Mi único tra
bajo era ejecutar los golpes, y bá
sicamente en eso me concentré”, 
aseguró.

A los TI años, Suh, que nació 
en San José, California, pero es 
descendiente de padre y madre 
coreanos, busca regresar al PGA

Tour, donde jugó en las últimas 
dos temporadas luego de ser Ne 1 
del ranking mundial de aficiona
dos: la primera con considerable 
suceso (incluidos cuatro top 10, 
entre ellos el Players Champions- 
hip), la segunda más irregular que 
le costó perder la tarjeta y volver al 
Korn Ferry Tour.

“Honestamente, nada es seguro 
en este momento, pero creo que si 
sigo haciendo lo que vengo hacien
do, jugando buengolf, todo se aco
modará solo”, confió Suh, con una 
sonrisa tatuada.

En su cuarto torneo puede afir
marse que la Argentina le sienta 
bien a Suh. En 2019 jugó en Ter
mas de Río Hondo, en Neuquén y 
el Abierto en esta misma cancha, 
y terminó 2®, 10® y 7®, respectiva-

Clasificación
P. Jugador País 1* 2* 3j4j T.Par
Ia Justin Suh EE.UU. 64 68 60 65 257-23
2a lan Holt EEUU. 66 66 65 65 262 -18

C.Sherwood EE.UU. 67 64 6467 262 -18
S. H. Kim Corea d. Sur 66 63 67 66 262 -18

58RyanBlaum EE.UU. 67 62 6470 263 -17 
69JoeWeiler EEUU. 6764 6766264-16 
7aDavisShore EEUU. 67 65 6865265-15

Tyler Duncan EE.UU. 64 67 64 70 265 -15 
R. Oppenheim EE.UU. 64 65 65 71 265 -15 
M. Anderson Canadá 67 61 68 69 265 -15

Los argentinos____________________
16a Diego Prone 67 66 67 67 267 -13
20a Nelson Ledesma 68 68 64 68 268 -12 
29a Augusto Nüñez 66 68 68 68 270 -10 
53a Santiago Bauni 69 64 74 67 274 -6 
61a Leandro Marelli 68 65 7172 276 -4 
65a Julián Etulain 71 64 7172 278 -2 

mente. Esta vez, se llevó el premio 
máximo. Va a ser difícil volver a 
verlo por estos pagos: su destino 
está en las grandes ligas.

“Me gusta mucho venir aquí, 
todo el mundo te recibe con una 
sonrisa”, dijo. “Estoy alojado en el 
centro porque comprobé que hay 
muy buena comida por ahí. Todas 
las noches vamos a cenar a Mr. 
Ho, un restaurante coreano, así 
que ya me conocen. Volveré allí 
esta noche.”

Prone, la sorpresa argentina
El mejor argentino resultó el 

menos esperado. Diego Prone, el 
joven de 23 años que entró al cer
tamen gracias a una invitación 
de la organización, terminó en el 
puesto 16 con una vuelta final de 
67 golpes y un total de 267 (-13). En 
su primera experiencia en el Korn 
Ferry Tour, se ganó la posiblidad 
de jugar esta semana en el Astara 
Classic de Chile por haber finaliza
do entre los primeros 25, una gran 
oportunidad para seguir sumando 
puntos y aspirar a consolidarse en 
el circuito antesala del PGA Tour.

“La verdad es que estoy muy 
contento. Es difícil explicar lo que 
siento. Estoy muy contento de que 
el Korn Ferry me haya invitado y 
de haber podido aprovechar la 
oportunidad”, dijo el jugador de 
Los Lagartos a La Nación luego de 
repartir pelotitas y firmar gorras 
entre los chicos que se acercaron 
al green del 18. “Tenía la presión 
de terminar adentro de los 25 y eso 
estuvo todo el día dándome vuel
tas en la cabeza. Intentaba pensar 
otra cosa, jugar tiro a tiro, pero 
fue difícil jugar en contra de eso. 
Me ayudó mucho hablar con mi 
caddie [Diego Rodríguez]. Siem
pre hacemos un poco lo mismo. 
Intentar pensar el tiro y después 
hablar de otra cosa.”

Prone comenzó encendido con 
tres birdies consecutivos (del 3 al 
5), pero se frenó con bogeys al 7,9 y 
11. “Pero apareció un birdie con un 
buen putter [en el 12] y cuando me 
volví a calmar, pude cerrar bien la 
vuelta”, dijo el jugador de Los La
gartos, que se retiró aplaudido y 
recibió la emoción de sus familia
res que pudieron seguir de cerca 
su gran actuación. •

Quinteros, expulsado por pegarle a un rival en Brasil
El DT de Gremio (exVélez) tuvo un ataque de furia
Gustavo Quinteros, el entrena
dor que fue campeón con Vélez 
en 2024, vivió un momento de 
furia durante un partido por la 
revancha de las semifinales del 
Campeonato Gaúcho, en Brasil, 
en el que Gremio eliminó por pe
nales a Juventude. El DT argenti
no que dirige al conjunto de Porto 
Alegre invadió el campo de juego 
en medio de una discusión entre 
los jugadores y agredió aun rival 
cuando el árbitro revisaba un gol 
convertido por su equipo.

Juventude se imponía por 2 a 
0, pero Gustavo Martins, de Gre
mio, marcó el descuento que le 
permitía ir a los penales (en la 
ida se había impuesto por 1-0). 
Sin embargo, el árbitro decidió 
esperar para convalidar el gol, 
ya que el VAR estaba chequean
do la acción. Quinteros quiso ir 
directamente con el juez, pero 
no llegó, ya que fue detenido por 
el enfrentamiento de los juga
dores. En medio del revuelo, el 
entrenador agredió al futbolista 
local Énio. Segundos más tarde, 
Quinteros recibió un golpe de 
Reginaldo, que llegó en defensa 
de su compañero. Los involucra
dos terminaron expulsados. Tras 
el momento de locura, Quinteros 
le ofreció disculpas al jugador. •

La guía 
de TV

Fútbol
TORNEO APERTURA
17 » Barracas Central us.
Godoy Cruz. TNT Sports (CV124 
HD - DTV603/1603 HD - TC 
112/1018 HD - SC 423/140 HD) 
19 » San Lorenzo us. Racing.
ESPN Premium (CV 123 HD - DTV 
604/1604 HD - TC 111/1017 HD - 
SC 102/130 HD)
21» Atlético Tucumán us 
Newell’s. TNT Sports (CV124 HD 
- DTV603/1603 HD - TC 112/1018 
HD-SC 423/140 HD)

FACUP
16.15 » Nottingham Forest us.
Ipsiuich. Disney*

SERIE A
16.30 » Juuentus us. Helias
Verona. Disney*

LIGA DE ESPAÑA
17 » Villarreal us. Espanyol.
ESPN 2 (CV 23/102 HD- DTV 1622 
HD)

PRIMERA NACIONAL
21» AH Boys us. Racing (C). TyC 
Sports (CV 22/101 HD - DTV 1629 
HD)

Básquetbol
LA NBA
22»AtlantaHaivks us.
Memphis Grizzlies. NBA TV (CV 
111-DTV 677/1677 HD)
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Oscar 2025. Una noche de emoción, que le dio a Brasil el primer triunfo de su historia
Con premios para todas las grandes candidatas, la 97a edición de los máximos galardones de Hollywood coronó también a Aún
estoy aquí, de Walter Salles, como mejor película internacional TIMOTHÉE CHALAMET.

vestido de Schiaparelli 
tenía 190.000 cristales

Look amarillo y jeans, 
de Givenchy

diseño "dramático" verde 
esmeralda de Louis Vuitto

Natalia Trzenko
LA NACION

Los premios Oscar son sinónimo 
de glamour, estrellas, cine y pres
tigio. Aunque es justo decir que, en 
los últimos años, los galardones de 
la Academia de Artes y Ciencias Ci
nematográficas -el punto más alto 
de la temporada de autocelebracio- 
nes que organiza Hollywood- per
dieron algo de su lustre. De aquella 
equivocación con el sobre ganador 
de la mejor película en 2017 a la ca
chetada que le propinó Will Smith a 
Chris Rock en 2022, que cambiaron 
el rumbo de la ceremonia mientras 
estaba ocurriendo, a este año, en el 
que el caos comenzó semanas antes 
de que Conan O’Brien, el conductor 
del show, pusiera en marcha la 978 
edición de los Oscar.

El grupo de diez películas nomi
nadas para el premio más codiciado 
de la noche se repartieron el interés 
de los votantes sin que ninguna fue
ra unánimemente vista como la ga
nadora obvia aunque Emilia Pérez, 
la más nominada con 13 menciones, 
parecía ser la favorita hasta que el 
escándalo la transformó de la líder 
a la potencial gran perdedora de la 
noche. Durante meses pocos duda
ban de que se llevaría al menos la 
categoría de película internacional, 
sin embargo, cuando cerca de la me
dianoche local Penélope Cruz abrió 
el sobre el título ganador fue Aún es
toy aquí, el primer film brasileño en 
quedarse con un Oscar.

Estaba claro que en lugar de ganar 
impulso en la última etapa de la ca
rrera por la estatuilla, el narcomusi- 
cal del francés Jacques Audiard cayó 
en desgracia por la mano de su pro
pia protagonista, Karla Sofía Gas
cón, e hizo que esta fuera la entrega 
más impredecible y, por ende, más 
entretenida de los últimos años.

De todos modos, a la hora de re
partir la primera estatuilla, mejor 
actor de reparto, ocurrió lo espera
do: Kieran Culkin se llevó el Oscar 
por su papel en la comedia dramá
tica Un dolor real.

Antes, la ceremonia había co
menzado con la actuación de Ariana 
Grandey Cynthia Erivo, las protago
nistas de Wicked, que interpretaron 
dos temas musicales y la ¡cónica 
“Over The Rainbow”, el himno de 
El mago de Oz. Las siguió O’Brien 
con un monólogo que incorporó 
menciones a muchas de las pelícu
las nominadas -“me gustó El bruta- 
lista, no quería que terminara y por 
suerte no lo hizo”-, y rompió el hie
lo mencionando el escándalo de los 
tuits de Gascón y su presencia en la 
platea. Fiel a sus más de 30 años co

mo guionista y comediante, el con
ductor esquivó el humor político y 
se inclinó por el absurdo que desple
gó anoche. A diferencia de Jimmy 
Kimmell, el anfitrión de los últimos 
años, que es uno de los más ruidosos 
críticos de la administración de Do
nald Trump en la TV, la presencia 
de O’Brien llevó al show por otros 
carriles. Aunque su objetivo fue el 
mismo que tienen siempre los con
ductores de los premios: hacer que 
el programa no sea más largo de lo 
necesario. Lamentablemente, esa 
meta chocó de frente con las pre
sentaciones de muchas de las cate
gorías, en las que cada nominado 
fue distinguido por menciones que 
no aportaron demasiado a la mar
cha de la ceremonia. Tampoco lo hi
zo el homenaje a James Bond en el 
que Margaret Qualley protagonizó 
un cuadro de baile y Lisa, Doja Cat y 
Raye, interpretaron algunas de las 
canciones más conocidas de la saga 
del agente 007.

Los segmentos musicales duran
te la ceremonia ocuparon dema
siado tiempo, que podría haberse 
aprovechado para destacar a las 
canciones nominadas. En cambio, 
los Oscar eligieron parecerse dema
siado a un saldo de los premios Gra
mmy. Bastante más divertido fue el 
clip en el que O’Brien presentó una 
innovadora idea para ver películas 
por streamingen una sala, al que si
guió la aparición de Daryl Hannah, 
la primera en hacer una mención 
política al mencionar su apoyo por 
Ucrania.

Hacia la segunda hora de la trans
misión, aunque todavía nadie podía 
pronosticar cuál sería la gran gana
dora de la noche, la balanza comen
zó a inclinarse hacia Anora y Cón
clave. La primera se quedó con el 
premio a mejor originaly la segunda 
con la categoría de guión adaptado. 
El primer duelo directo entre ambas 
fue en el rubro de edición y lo ganó 
Sean Baker por Anora.

Noche musical
“Más joven que Bob Dylan”. Así se 
presentó un tal Mick Jagger cuan
do apareció sobre el escenario del 
Teatro Dolby para presentar la ca
tegoría a mejor canción original. 
Con humor y su inmensa presencia 
escénica, el cantante afirmó lo que 
todos estaban pensando: las mejo
res canciones en una película de la 
temporada eran las de Dylan en Un 
completo desconocido. “La primera 
opción de los productores para este 
momento era Bob, pero él no quiso 
hacerlo. Así que buscaron a alguien 
más joven”, se rió Jagger antes de 
entregarle el Oscar a los compo-

Walter Salles, director de Aún estoy aquí, el film brasileño elegido como mejor película internacional

sitores de “El mal”, la canción de 
Emilia Pérez. Unos minutos antes, 
el film más nominado había gana
do su primera estatuilla de la noche 
cuando Zoé Saldaña se quedó, para 
sorpresa de nadie, con la categoría 
de mejor actriz de reparto. Emocio
nada, la actriz celebró ser la primera 
norteamericana de origen domini
cano en ganar el premio al tiempo 
que mencionó ser la orgullosa hija 
de inmigrantes. El comentario, una 
referencia directa a las nuevas polí
ticas inmigratorias en su país, que
dó en segundo plano cuando el do
cumental No Other Land consiguió 
la categoría y su equipo palestino/ 
israelí habló de la posibilidad de un 
futuro de paz e igualdad en la Franja 
de Gaza, un camino que “la política 
exterior de este país impide”.

Al cierre de esta edición no se ha
bía entregado aún el premio a mejor 
película, ni los de mejor actor y ac
triz protagónicos. • Sean Baker, un ganador fuerte de la noche Kieran Culkin, mejor actor de
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reparto Zoé Saldaña, mejor actriz de reparto La sorpresa: Mick Jagger presentador

EN DETALLE

CONAN O’BRIEN, 
EL REY DEL 
HUMOR
Desde el inicio de la noche quedó 
en claro que el anfitrión, Conan 
O’Brien, iba a poner el énfasis en 
el humor.

Quien fuera entre 1993 y 2021 
uno de los reyes de la trasnoche de 
la televisión norteamericana con 
sus Late Nighty The Tonight Show 
arrancó la ceremonia en la que 
debutó como anfitrión con un seg
mento en el que se lo vio saliendo 
del cuerpo inerte del personaje de 
Demi Moore en La sustancia. Ape
nas se plantó frente al auditorio, sa
ludó y dijo: “Soy el único aquí que 
luce de acuerdo con su edad”.

O’Brien, el anfitrión que les devolvió las risas a los Oscar

LOS 
ARGENTINOS 
NOMINADOS
Aunque no estuvieron entre los 
triunfadores, los Oscar 2025 tuvie
ron a dos argentinos nominados, 
ambos en la misma categoría: me
jores efectos visuales.

El primero de ellos, Pablo Het
mán, recibió su nominación por 
su trabajo en Wicked, el film que 
trasladó Broadway a la pantalla 
grande mezclando sets reales con 
mejoras digitales que le dieron vi
da al mundo de Oz.

Por otra parte, Nelson Sepulveda- 
Fauser integró el equipo que realzó 
las horrorosas criaturas de Alien: 
Romulus, dirigida por el uruguayo 
FedeÁlvarez.

9945
votantes

¡ tiene hoy la Academia de las 
Artes y Ciencias Cinematográ- 
ficas de Hollywood; son los

i responsables de elegir a los ga-
i nadores en todas las categorías

3300
invitados
tuvo la ceremonia, la capacidad 
máxima del Dolby Theatre de 
Los Ángeles, la sede tradicional 
de los Oscar desde 2002

LA NOCHE QUE 
EL MUNDO 
MIRA POR TV
En los últimos años, la Academia 
comenzó a hablar de una audien
cia global de “varios cientos de mi
llones” de espectadores, una figura 
que volvió a resaltar en 2025, antes 
del show. Desde 1969 la ceremonia 
tiene transmisión internacional, 
que llega a más de 225 países.

El rating de los Oscar fuera de los 
EstadosUnidos es difícil de precisar 
y con el paso del tiempo la ceremo
nia perdió espectadores entre las 
generaciones más jóvenes. En1985, 
la agencia AP informó que mil mi
llones de personas habían seguido 
el show en todo el mundo. Anoche, 
Conan O’Brien aseguró lo mismo.
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El tiempo 
para la ciudad 
www.lanacion.com.ar/tiempo 
Fuente: SMN y Observatorio Naval

Hoy mín. 23° I máx. 29°

Tormentas aisladas
Vientos moderados 
del sector nordeste.

Mañana mín. 24° I máx. 30°

O
 Mayormente nublado 

Probables chaparrones 
por la mañana.

Sale 06.42
Se pone 19.27

Luna
Sale 10.45
Se pone 21.34

• Nueva 27/2
(J Creciente 6/3
O Llena 14/3
O Menguante 22/3

SANTORAL Santa Cunegunda, viuda. I UN DÍA COMO HOY en 1923, en Nueva York aparece el primer número de la revista Time. I HOY ES EL DÍA Mundial de la Naturaleza.

SudokU | DIFICULTAD BAJA

Anote un número del solución
1 al 9 en cada casilla vacía, 1i ¡9 I z I s I» 18 |s I ¿ I £ 
de modo que ninguno

Gaturro PorNik

se repita en una misma 
fila horizontal, ni en 
una misma columna 
vertical, como tampoco 
en un mismo cuadrado 
remarcado de 3x3.
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